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Полвека гордости. 

В 2022 году мы празднуем 50-
летие окончания ХТФ Ленинград-
ской лесотехнической академии. 
Достойный срок. Все эти годы мы 
поддерживали связь, а каждые 5 лет 
собирались на встречи в родной 
Альма-матер. Этот альбом -  о жиз-
ненном пути каждого из нас и о го-
дах, проведенных в ЛТА. 

Инициативная группа разра-
ботала проект личного листка вы-
пускника. Прислали материалы по-
чти все, к кому мы обращались. К 

большому сожалению, часть наших товарищей ушла из жизни, но откликнулись 
их родственники. Титанический труд пришлось приложить, чтобы из вала при-
сланных писем и архивных фотографий скомпоновать страницы альбома. В 
итоге большинство выпускников нашего курса здесь представлены. 

Готовый альбом перед Вами. Даже беглый просмотр страниц наших това-
рищей показывает, что все они состоялись и как личности, и как специалисты. В 
чём слагаемые успехов? Я считаю, что для выхода на высокую жизненную ор-
биту нужно, как в космической ракете, иметь три ступени: семья – школа – ВУЗ.  

Семьи моих товарищей самые обычные. Наши родители в основном про-
стые труженики. Они много времени отдавали работе, и дети это видели. Боль-
шое влияние оказала атмосфера в обществе в пятидесятые годы ХХ века. Это 
было время победителей. Только что закончилась война, которую мы выиграли. 
Нас окружали радость и воодушевление, вера, что все барьеры преодолимы. 

Школы, которые мы окончили, давали хорошую подготовку. Показатель – 
мы сумели преодолеть высокий конкурсный барьер. В 1967 году, когда мы по-
ступали, на одно место было 4,5 претендента. Следовательно, те, кто поступил, 
и сами были неглупыми ребятами, и образование в школе получили добротное. 

ВУЗ, который мы выбрали - лучший лесной институт страны. Это не пло-
щадка невест, как Пединститут или филфак. И не заведение для детей богатень-
ких Буратино, как Торговый. В ЛТА шли, чтобы работать в отрасли, в химии.  

Таким образом, у молодёжи, поступившей в академию в 1967 году, были 
все три условия для хорошего старта. Я горжусь успехами моих однокурсников. 
Все они достойны уважения. За их плечами упорный труд, серьёзные должности, 
научные степени, разработка новых технологий и освоение производств. Они 
окружены детьми, внуками, а кое-кто и правнуками. Счастливая жизнь!  

Я горжусь Лесотехнической академией, которая подготовила нас и выпу-
стила на жизненный простор. Низкий поклон профессорам и преподавателям, 
которые учили нас!  Полвека гордости!  

Виктор Васильев. 
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Кому этот альбом нужен?  

Поначалу не все встре-
тили идею издания нашего аль-
бома с энтузиазмом. «Альбом к 
50-летию выпуска? Встреча? 
Страница про меня? А зачем? 
Да я уже старый пенёк, участво-
вать не буду. Какой смысл. Мне 
это не нужно. Да я и писать не 
умею, и фото у меня нет! Ни-
чего я уже не хочу!» - так нам 
часто отвечали. 

А ещё, когда тебе за 70 – 
куча проблем со здоровьем, самочувствием, временем, средствами связи и т.п. 
Этим делиться не любят, как причину отказа не называют. Как-то неудобно. Не 
объяснять же, что у тебя требующие постоянного ухода родители (дети, внуки, 
муж). Или ты еле видишь (слышишь, ходишь, говоришь). Или кто-то из близ-
ких недавно умер, да ты и сам едва жив. Или и телефон-то у тебя кнопочный, 
компьютера нет, печатать ты не умеешь. И вообще, Россия с Украиной поссо-
рилась… Причем, так уж устроен человек, каждый считает именно свои про-
блемы ужасными. И уверен, что у других не так, и что никто его не поймёт. 

И, наконец, ещё причина: «У других-то и карьера, и семья, и внуки, а у 
меня… И рассказать не о чем. И дня по специальности не работала…», - и т.п. 
…Вот запомнившийся мне диалог с одной из наших прежних встреч:

- Надо же, как у нас у всех жизнь удачно сложилась! 
- Да просто те, у кого неудачно, на встречи и не приезжают! 
Многие из нашей команды говорили: «Ну, не хочет, и не надо. Не угова-

ривать же его! Всё равно насильно не заставишь. Не хочет – ну и Бог с ним!» А 
я уговаривал. И считал, что Бог не с ним, а с нами! И он - за жизнь. А жизнь – 
это действие, участие. Уговаривал так (это в разгар подготовки – январь 2022г.)  

По пунктам, про смысл, проблемы и сравнения: 
1. Смысл. Нужно это прежде всего тебе, твоим детям и внукам. Здорово,

если бы у меня такие странички про родителей были! Написать поможем, всё 
оформим красиво. Текст можешь напечатать, написать от руки, наговорить зву-
ковым файлом или просто рассказать по телефону. Можно сбивчиво, не по по-
рядку, понемногу за несколько раз. Да хоть на украинском! Вспоминай только 
о том, о чём хочешь. Не будешь про семью – не нужно. Не желаешь про работу 
– пожалуйста. Главное – про себя и по-своему. Даже афоризмы или стихи, со-
звучные твоим мыслям, годятся! Главное – в сухом остатке должен быть ты! 
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2. Проблемы. Их поймём,
постараемся поддержать и по-
мочь. У каждого из нас похожих 
своих куча, и со здоровьем, и с се-
мьёй, и со всем прочим. Поде-
лишься (если захочешь) – ещё 
больше друг друга узнаем и полю-
бим, станем ближе! У меня, 
например, с детства один глаз не 
видит, не очень понятно, на кого 
смотрю. Раньше переживал и стес-
нялся страшно. Теперь говорю об 
этом ученикам на первом же заня-

тии. Все всё понимают. А уж когда мне пару раз сказали, что это я, наверное, 
специально так дьявольски пронзительно смотрю, и когда в «Гарри Потере» 
про мракоборца Грозный глаз прочёл – даже гордиться стал. Гордись собой! 

3. Не сравнивай. Ты это ты. Этим и интересен. Только представь, что все мы
стали докторами наук, директорами, мастерами спорта, у каждого по 10 внуков 
и все уехали в Америку. Скукотища! Мир интересен разнообразием. Малюсень-
кая колибри не менее важна в нём, чем огромный орёл. Возраст, внешность, 
национальность, происхождение, рост, вес, словарный запас и т.п. – это твоё 
оперение. Сути оно не определяет. Чтобы тебя любили, чтобы с тобой было ин-
тересно, не нужно быть лучше всех. Нужно просто не стесняться быть собой! 

*** 
Вот сегодня опять написали: «… она не хочет участвовать в нашем меро-

приятии!!! Я её мнение уважаю и упрашивать не буду!!! Главное, что человек 
жив и она обрадовалась общению».  

Но ведь наши альбом и встреча и есть общение! И есть радость! И есть 
жизнь! Да, право выбора за человеком. Тактично ли его уговаривать, убеждать, 
наседать? А представьте себе, что кто-то из ваших близких хочет покончить с 
собой. И аргументов у него куча. Оставите вы его в покое или будете отговари-
вать? Я – буду! (Так, для справки: я – за эвтаназию, против запрета абортов, за 
отмену смертной казни, не верующий, но думающий и сомневающийся). 

*** 
А теперь, как бывшие студенты, представьте, что вам предлагают сдать 

экзамен (в нашем случае – написать страничку про себя). 
- А что будет, если не сдам? - Да ничего не будет! 
Будет у вас соблазн наплевать на этот экзамен и ничего не учить? Ко-

нечно. Многие предпочитают ничего не делать, если это им ничем не грозит. 
Но кем бы мы были, не сдавая экзаменов? Даже с дипломом. И об учёбе вспом-
нить было бы нечего 
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Самый кайф человек полу-
чает, когда справляется с труд-
ной задачей. Вспомните себя по-
сле сдачи экзамена! Так и здесь. 
Сделаешь свою страничку – 
ощутишь радость. Сможешь 
сказать себе: «Я сделал это!» 
Видел, прямо чувствовал, с ка-
ким удовольствием многие ре-
бята, поначалу отказывавшиеся, 
потом свои странички и стра-
нички друзей читают.  

К началу февраля 2022г. было готово 80 личных страниц наших одно-
курсников. Как вы думаете, сколько бы их было, если бы мы предлагали напи-
сать только желающим? Едва ли половина!  

*** 
А теперь, в заключение, почитайте, что нам пишут те, кто в проекте уча-

стие принял и свою страничку написал (авторов не указываю, т.к. разрешения 
от них не получал, это долго, а без него – нехорошо):  

 Очень интересно. Вы просто у нас молодцы, организаторы. Благо-
дарна вам, очень, очень. Встреча с молодостью - это чудо. 

 Как интересно! О-о-о-чень круто, дух захватывает. Дата 50 лет впе-
чатляющая! Спасибо вам за большую работу и такое внимание к памяти❤

 Про оформление странички - все отлично! Нам очень нравится.
Очень здорово, что вы занимаетесь такими вещами! Пока писала, наслушалась 
интереснейших историй. Очень теплый семейный вечер, и всё благодаря вам! 

 Спасибо за помощь. Страницу сохраним для семейной истории. По-
ражает масштаб подготовительной работы. Удачи! 

 Потрясающе! Вы шикарные, наши организаторы! Безмерно благо-
дарна. Буду с нетерпением ждать альбома и предстоящей встречи. Очень хо-
чется, чтобы она состоялась. Спасибо ещё раз вам всем, нашим труженикам. 

 В душе-то мы молодые. Подумаешь, 50 лет после выпуска! Хочу,
чтобы день Нашей встречи состоял из тёплых слов, трогательных добрых исто-
рий, нежных воспоминаний!  Желаю всем, мои дорогие люди, здоровья, веры в 
свои силы и светлого будущего!!! Люблю, обнимаю, дорожу!!!! 

*** 
Так, кому этот альбом нужен?  
И в чём вообще смысл «этого мероприятия»?  
В том же, в чём и смысл жизни! 

Николай Московцев.  
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1. Личные
страницы 

 



Демидова (Вахитова) Мария (Муся) Григорьевна, 1гр. 
Санкт-Петербург, Большой пр. ПС, д.10, кв. 34, +7-981-947-65-54 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА работала во ВНИИБе, в лаборатории кислородно-
щелочной отбелки. Проработала до 1992г., 20 главных лет жизни. Ездила в этот 
период по Союзу, бывала в командировках на Амурском, Светогорском, 
Херсонском комбинатах. Потом, в1993г., в переходный перестроечный 
период, прошла переподготовку по специальности «социальный работник». С 
1993 по 2004г. работала в отделе социальной защиты Петроградского района 
Санкт-Петербурга, помогала людям. Затем трудилась на разных должностях до 
2014г., до выхода на пенсию.   

Трое детей, Максим 1974г.р., программист в КБ, Елизавета, 1981, юрист, 
Ренат, 1989, электромонтажник. Трое внуков: Сергей, Ваня, Марк и внучка 
Амелия. Люблю свой сад, путешествия. Жила в палатках в Крыму, ходила в 
походы на лодках. Позже ездила в Сочи, в круиз по Волге, в Таиланд, Италию.

 
    
 
  

С мужем (2010). Дети: Максим, Лиза, Ренат (2005). Внуки (2020). В саду (2011) 
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Егерев Владимир Иванович, 1 гр. 
Республика Карелия, г. Кондопога, ул. Советов д. 15а, кв. 28, тел. +79217007697 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА распределился, в г. Кондопога на Кондопожский ЦБК, 
где проработал всю жизнь. Должности: начальник смены,  

зам. начальника бумажного цеха, инженер технологического отдела,  
начальник строящегося бумажного цеха, начальник бумажного производства. 

В должности начальника строящегося бумажного цеха занимался 
строительством и пуском в работу бумагоделательной машины по 

производству газетной бумаги фирмы Белойт, Англия. Командировки в 
страны Евросоюза: Англия, Франция, Австрия, Финляндия, Германия и др. 
Заслуженный работник лесной промышленности Российской Федерации. 

Ветеран труда Республики Карелия и Российской Федерации. 
Лауреат года Республики Карелия - 2007. 

Жена Валентина - выпускница ХТФ 1971г, вместе 50лет, 2 сына, 2 внука. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

С женой, внуками, сыном Андреем (2020 - 2021). 
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Иванова Вера Александровна, 1 гр. 
Санкт-Петербург, Светлановский пр., д. 70, корп. 1, кв. 323,   +7-921-640-43-70  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

В 1964г., после школы, я пришла лаборанткой на кафедру ЦБП, где и познако-
милась со своим будущим мужем. Поступила учиться на ХТФ. После 2 курса 
родила дочку, на лекциях появлялась редко и в студенческой жизни участво-
вала мало. Меня, наверное, не все помнят. После окончания ЛТА работала на 
кафедре ЦБП в НИС, в группе Г.И. Чижова. Некоторыми работами руководил 
любимый студентами Д.М. Фляте. В 1994г. из-за отсутствия финансирования 
пришлось покинуть стены родной Академии.  С 1994 года 8 лет проработала в 
Водоканале в разных должностях. С 2004г. на пенсии. 
С мужем вместе более 50 лет, у нас дочь и сын, внучка и внук (дочкины). Сын 
не женат. Внучка уже 2 года живет в США (вышла там замуж). Внук отслужил 
в армии. Муж Юрий Сергеевич Иванов, к.т.н., трудился во ВНИИБе 21 год. С 
1994 г. преподает технологию целлюлозы в бывшем ЛТИ ЦБП, доцент. 

  
Мы с мужем. Сын Сергей, дочь Татьяна. 
Внуки Аня и Кирилл (2015-21). Кафедра 
ЦБП, любимые руководители (1975-80). 
 

12 



Иванова Инна Владимировна, 1 гр. 
Ленинградская обл., г. Сясьстрой, ул. 1 Мая, д. 31, кв. 10, +7-911- 098-1170 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА работала на од-
ном предприятии - Сясьском ЦБК:  
Специалист технического отдела, за-
тем производственного отдела. Стар-
ший инженер-технолог. Начальник 
бюро новых технологий. Были частые 
поездки по согласованию документа-
ции в Москву (Гипробум) и другие го-
рода России. Регулярно представляла 
комбинат и его продукцию на всесоюзных и международных выставках, чаще 
всего на Ленэкспо в Гавани. В 90-х годах много работала по обмену опытом с 
представителями различных фирм Швеции, Финляндии, Италии, Англии.  
Работала с 1972 по 2006г., потом вышла на пенсию.  
 

С однокурсниками:   1970г.                              1982г.                             2007г. 
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Котлярова (Шароватова) Елизавета Михайловна, 1 гр. 
Ленинградская обл., г. Светогорск, +7 904 5596604 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Я на пульте варочного (80-е), дочка с внуками (2020), портрет (1970), мои цветы 
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После окончания ЛТА пересекла весь Союз, летела на Дальний Восток, к месту 
службы мужа (призвали после военной кафедры Горного института). Через год 
– обратно, уже на поезде. Сибирь, сопки, багульник, всё цветёт, красота неопи-
суемая. В 1974-м, уехали на Урал в г. Карабаш, по распределению мужа, он 
получал там из руды медь, а я определяла в ней Au.  Домой, в Светогорск, вер-
нулись в 1977-м. Любимый ЦБК расширялся.  Работала на сульфатных произ-
водствах. Работа с оборудованием нравилась больше, чем работа с людьми, но 
я честно отработала до 60 лет мастером и начальником смены, с 2008г. – на 
пенсии. Ощущение свободы от «должна и обязана» осталось до сих пор. Зави-
дую людям свободных профессий. Хотя у меня и нет особых талантов – хотела 
бы изучать живопись.  Я домосед, но московские и питерские музеи объездила. 
На пенсии не скучаю: чтение, участок, цветы, заготовка трав, баня (ещё Нила 
Сотникова приучила). Многим занимались вместе с мужем, но с декабря 2021 
я вдова, до золотой свадьбы мы 2 месяца не дотянули. Две дочери, двое внуков 
(двойняшки, как я). Нравится у Хайяма: «Ты лучше голодай, чем что попало 
есть, и лучше будь один, чем вместе с кем попало». И ещё мой принцип –  
не причинять зла, пусть лучше меня обидят, чем я. 



Курдас (Кочева) Валентина Николаевна, 1 гр. 
г. Сыктывкар, ул. Коммунистическая, д.44/2, кв. 27, +7 (912) 864-4282 

 
 
 

 
После окончания ЛТА с1972 по 2003 
работала на Сыктывкарском ЛПК 
инженером-конструктором. Ветеран 
труда. Была ведущим специалистом в 
своем отделе, одной из первых, в 
1997г., освоила компьютерное 
проектирование. С 2002г. - на пенсии. 

 
Муж Валерий тоже всю жизнь 
проработал на Сыктывкарском ЛПК, 
был начальником диспетчерской 
службы, заместителем директора. Уже 
отметили золотую свадьбу. 
Двое сыновей, Андрей и Владислав, 
две внучки и два внука. 

Из письма невестки: с работы Валентина Николаевна уходить не хотела, но я 
вовремя родила трех внуков)) и она с тех пор бабушка, жена, мама, всегда с очень 
активной жизненной позицией, друзья, театр, дача, путешествия (посетила более 
10 стран)! Всегда за рулём. Валентина Николаевна - это мощь! Очень крутая!! 

На работе (1995г.), с мужем, сыновьями, невесткой и внуками (2021г.) 
 

15 



Куташи Тамаш, 1 гр. 
Венгрия, 1034 Budapest, Hunyadi 86/B, kutasit@t-online.hu +36309407607 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Учеба после окончания ЛТА: Доктор хим. наук, ВТУ 1979, Будапешт 
Работа: 

Университет KMF, Кафедра бумажной промышленности, 1972-2010 доцент. 
Я написал много статей и книг. 

С 1991г.  - директор собственной компании Technofill Kft и Welltech Kft. 
Мы производим химикаты для бумажной промышленности. 

Имеем несколько собственных патентов. 

Хобби: серфинг, парусный спорт, велоспорт. 

Личное: вдовец, 2 дочки: Юдит и Каталин, 4 внука. 
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Мельник (Третьяченко) Таиса Антоновна, 1 гр. 
Украина, г. Днепр, Донецкое шоссе, д. 122, кв. 24, +3 8096 545 0746 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

На работе (2005).   С мужем на даче у фонтана (2015).  Любимые дочери (2003). 
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В 1966г. окончила с отличием Малинский лесотехникум по спец. ЦБП и была 
направлена на Днепропетровскую бумфабрику, где и проработала всю жизнь. 
По направлению фабрики училась в ЛТА (1967-72), затем вернулась на 
предприятие. Работала мастером, инженером-химиком, нач. бумажного цеха. 
С 1986 и до выхода на пенсию в 2007 – главный технолог фабрики и зам. гл. 
инженера по производству. В эти годы фабрика, впервые в Украине, освоила 
производство бумаги для офсетной печати, выпуск двухслойного картона с 
белым верхом и др. виды современной продукции. Перенимала опыт на 
родственных предприятиях Болгарии, Чехии, Швейцарии и Финляндии. 
В 1971г., во время учебы в ЛТА, вышла замуж за студента МТД Николая 
Мельник, вместе уже 50 лет. Вырастили двух дочерей, дали им достойное 
образование. Любим свой дачный участок, всё лето проводим с мужем там. 
 



    С женой Таней (2005), лекция (2011), йога (2021), с внуком Германом (2019). 
  

18 

 
Московцев Николай Георгиевич, 1гр. 

СПб, Карбышева 4-2-56, nmoskovtsеv@ya.ru , +7(911)707-69-12 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Учеба после окончания ЛТА: Аспирантура, 1977 - канд. хим. наук; ИНЖЭКОН, 
1981- менеджмент НИОКР; Акад. админ-ов образования, 1998 - управление 
образованием; ЛОИРО, 2019 - педагогика дополнительного образования. 
Работа: Братск, 1976-2000. СибНИИЦК - завлаб; БфНГИ - ректор, профессор. 
Санкт-Петербург, 2000-2022. НИИ ЛКМ (Пигмент) - зам. директора по науке; 
ИСПиП Валленберга - зав. отделом; Благотв. фонд «Острова» -  директор; 
Школа 97 - педагог дополнительного образования. 
Печатные труды: 150 публикаций по ЦБП, включая 20 изобретений;  
25 публикаций по психологии общения, включая 4 книги (8 изданий). 
Поездки: Работа с ЦБК: Братск, Усть-Илимск, Селенгинск, Амурск, Нов. Ляля, 
Сахалин, Краснокамск, Сясь, Архангельск, Светогорск, Кехра и др. 
По миру: США (8 штатов), Англия, Франция, Германия, Италия, Швейцария, 
Швеция, Финляндия, Польша, Израиль, Кипр, Монголия… 
Хобби: общение, литература, психология, природа, спорт, юмор, дача, фото. 
Личное: Жена – выпускница ХТФ 1973г., вместе 46 лет, сын, дочь, внук… 



Овсянкин-Флато Владимир Антонович, 1 гр. 
Германия, (BRD) Waldemar Flato, Käthe- Kollwitz Str. 6, 55543 Bad-Kreuznach wflato@mail.ru    

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

С другом Томашем (1969 и 1987).           С женой и дочками (2010). 
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После окончания академии работал в Киеве, в Укргипробуме. 
В марте 1995г переехал с семьей в Германию. 

Тут работал в фирме Континенталь (Continental AG -  
крупнейший производитель автокомплектующих в Европе), в филиале 
АБС и других систем тормозов для авто.  В 65 лет вышел на пенсию. 
Женат со студенческих времен. Жена Люся, выпускница ХТФ 1973г., 

недавно в узком кругу отметили золотую свадьбу. Две дочери,  
две внучки и правнучка. Сейчас все живут и работают в Германии. 

Любим путешествовать, читать, очень нравится гриллить. 
Летом плаваем, зимой ходим в бассейн и термальбад. 

 



Пермяков Николай Михайлович, 1 гр. 
г. Светогорск, ул. Спортивная 8 кв.79. nikolay06041947@gmail.com , +79217739930 

Дополн. образование по кризисному 
управлению и администрированию, в 
2002-2003г. СЗАГС (акад. госслужбы) 
Работа: Волжск. Марбумкомбинат. 
1972-1975г.– нач. смены, технолог.  
Ленобласть. Светогорский ЦБК, 1975-
1990г. – нач. пр-ва, гл. технолог, нач. 
госприёмки, секретарь парткома. 
Лесогорский з-д иск. волокна,1990-
1997г. - нач. цеха, зам. ген. директора.  
Мэр г. Светогорска, 1997-2005г. Предс. 
ревиз. комиссии МО Выборгский район 
Ленобласти, 2006-2008г. 

Занесён в Книгу Почёта 
Светогорского ЦБК. Награждён 
медалью ордена "За заслуги перед 
Отечеством" 2 степени. Медалью «За 
заслуги в проведении Всесоюзной 
переписи населения». 
Женат на однокурснице, в июле 2021 
отметили с Татьяной золотую 
свадьбу. Двое детей. Сын получил 
образование в нашей академии, дочь 
закончила СПбГТУРП. 3 внука и 2 
внучки. С2009г. на пенсии. Хобби: 
дача, грибы, охота, футбол… 

70-летие (2017г.), команда ветеранов футбола (2015г.), вышел из леса (2021г.) 

20 



Пермякова (Тимошенко) Татьяна Николаевна, 1гр. 
г. Светогорск, ул. Спортивная 8 кв.79. tnp12051949@mail.ru  +79214476177 

Учёба после окончания ЛТА:  
1979г. ВИСиМ (метрология), 1996-1997г. 
Бенедикт школа СП (английский язык).  
Работа:  
1972-1975г., г. Волжск, Марийский 
филиал ВНПОбумпром - м.н.с.  
1975-2012г. Светогорский ЦБК. НИЛ - 
ст. инженер. Производство печатных 
бумаг - контрольный мастер, начальник 
лаборатории, начальник производства, 
технолог департамента белых бумаг.  

По работе ездила в командировки 
в разные страны: Англия, Бельгия, 
Германия, Голландия, Дания, 
Польша, Финляндия, Франция, 
Швеция. 
Отработала 40лет, с 2012г. 
пенсионерка. 
Разное: замужем, двое детей - сын 
и дочь, 5 внуков. Люблю 
выращивать цветы. Занимаюсь 
скандинавской ходьбой. 

С мужем Колей (вместе 50 лет, фото 1971 и 2021г.), с дочерью Анастасией и 
сыном Александром (2019г.), с внуками (слева направо): Миша, Лена, Катя 

(стоит), Коля, Андрей, (май 2021г.). 
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Поварков Николай Николаевич, 1 гр. 
Санкт-Петербург, +7-911-729-20-97, +7-921-552-69-47 

1972-1976г.– каф. Химии древесины. 
Экология Байкальского ЦБК. 1976-
1992г.- ГСКБ Теплофиз. приборострое-
ния, нач. сектора. 1990г.- зам. директора 
АНПП «Титан». 1992г. - гл. специалист 
НТЦ «Атмон» (Атмосферный монито-
ринг).  Гл. метролог ГГО им. В. И. Воей-
кова (Мониторинг воздушной и водной 
среды). Автор статей, отчетов, более 25 
изобретений. По работе объездил Рос-
сию  и республики – Украина, Белорус-
сия, Азербайджан, Прибалтика, Казах-
стан, Молдова… «Ветеран Труда» с 
2002г. Дочь - Ольга, внук Алесей – сту-
дент, внучка Анастасия, школьница. 

На даче (2021г.)                            Бессмертный полк (2021г.) 
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Ракова (Быкова) Зинаида Николаевна, 1гр. 
Санкт-Петербург, Северный проспект, д.65, корп.1, кв.133   +7 981 827 7291 

Наша семья (1995).         С мужем, сын, дочки и внуки (не все! 2017-2021). 
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После окончания ЛТА работала м.н.с. 
в УкрНИИБе (Киев) и во ВНИБе 
(Ленинград).  Затем – инженером-
технологом на заводе отделочных 
материалов (СПб). Последние 3г., до 
пенсии менеджером в одном из ООО. 
Муж Геннадий, доцент в Политехе. 
Сын, две дочки (1 отметила серебр. 
свадьбу). Семь внуков: 1 магистр, 2 
студента, 2 школьницы и 2 малышей. 
Сын сейчас строит химзавод в 
Амурске, одна из внучек учится на 
биохимика. Так что: «Химия рулит!» 

Дорогие сокурсники! 50 лет 
окончания нашей Альма-матер – 
большой праздник! Сколько полезных 
навыков, возможностей, умения 
учиться всегда и всему, даже смелости 
я получила в любимой Академии!!!  
Хочу, чтобы день Нашей встречи 
состоял из тёплых слов, трогательных 
добрых историй, нежных 
воспоминаний! Желаю вам, мои 
дорогие люди, здоровья, веры в свои 
силы и светлого будущего!!! 
Люблю! Обнимаю! Дорожу! 



Родина (Андронова) Татьяна Валерьевна, 1 гр. 
Санкт-Петербург, Silicium28@yandex.ru 

Приветствую дорогих однокурсников и, конечно, мою славную 1-ю группу.  
После окончания ЛТА я работала научным сотрудником на кафедре химии дре-
весины, затем перешла на кафедру охраны труда, где занималась вопросами 
пром. экологии. В годы перестройки поменяла род деятельности и состоялась 
как успешный преподаватель химии. Сначала в высшем педагогическом учи-
лище, а затем до пенсии - в медицинском колледже при ПГУПС. 
У меня двойной юбилей в этом году. Исполняется и 50 лет семейной жизни. 
Муж – бывший одноклассник, ведущий конструктор. Дочь – врач. Внучка с 
отличием заканчивает медицинский лицей, готовится в университет. 
Свободное время любим проводить на заливе, на даче, а удается – на юге. 
В заключение - о нашей Альма-матер. Мы получили отличное образование.  
Я благодарна нашим преподавателям, которые научили главному – учиться! 
Заложили базу, позволившую нам состояться в этой непростой жизни. 

На работе (2007).      С мужем на отдыхе (Сочи, 2010).     Внучка Полина (2021). 
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Александров Владимир Георгиевич, 1 гр. 
17.01.1950 – 8.12.2009 

По окончании ЛТА распределился в г. Светогорск Ленинградской области,  
на Светогорский ЦБК, где и проработал до конца жизни. 

Начал трудовую деятельность мастером сульфатного завода №1. 
Далее был начальником варочного цеха этого производства.  

Принимал активное участие в процессе реконструкции Светогорского ЦБК. 
После окончании реконструкции 2-й очереди комбината был назначен 

начальником сульфатного завода №2, где активно участвовал в освоении 
новых мощностей. Далее  продолжил работу в должности заместителя 

главного инженера по охране труда и технике безопасности. 
Владимир был женат. Имел двоих детей - дочь и сына.  

На протяжении длительного времени боролся с тяжёлым заболеванием почек. 

Володя на занятиях (1970 г.) и на встречах выпускников (1982 г.)  
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Гужин Николай Петрович, 1 гр. 
10.08.1946 – 3.05.2003 

Колледж и ЦБК (1996), в теплице, с женой и внуками (2000-03), сыновья (2019) 
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После окончания ЛТА всю жизнь проработал на Марийском ЦБК в разных 
должностях, включая руководящие. Преподавал в колледже, в 1980г. окончил 
Институт повышения квалификации работников профобразования (Ленин-
град). Сын Николай пишет: «Наш папа, Гужин Николай Петрович, был пре-
красным отцом, мужем и великолепным дедом. Прошел прекрасный и творче-
ский жизненный путь. После окончания академии работал на родном Марий-
ском ЦБК в разных цехах и должностях, с почетом вышел на пенсию. У него 
двое сыновей и 6 замечательных внуков. В любом коллективе всегда пользо-
вался уважением. С удовольствием отдавал свои знания, умения и опыт. Лю-
бимыми хобби для него были автомобиль, который он за день мог разобрать и 
собрать, и построенная своими руками теплица. Для меня он всегда есть и бу-
дет примером трудолюбия, бескорыстности и мастерства.» 



Ерин Юрий Александрович, 1 гр. 
19.07.1949 – 24.09.2010 

С семьей: жена Валентина, сын Николай, дочь Елена. 
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После ЛТА с 1972 по 2010г. рабо-
тал на Сыктывкарском ЛПК: 
мастер, технолог, начальник от-
бельного цеха, начальник гидро-
лизного пр-ва, начальник суль-
фат-целлюлозного пр-ва, началь-
ник объединенной бумфабрики, 
главный технолог, зам. нач. дис-
петчерского управления. 

Жена Валентина: «Мы с Юрой часто ез-
дили в Ленинград (только так его назы-
вали), город, где мы встретили друг друга 
и остались вместе до конца. Мы гуляли по 
знакомым улочкам и переулкам и, конечно, 
по нашему парку. Вспоминали молодость и 
веселые студенческие годы… Нам всегда 
было хорошо вместе. Этого не забыть, это 
не повторится уже никогда…»   



Леонтьев Сергей Николаевич, 1 гр. 
7.08.1950 - 23.01.2016. 

После окончания ЛТА Сергей жил в Серпухове, в доме родителей. 
В советские годы работал в исполкоме, в отделе физкультуры и спорта. 

В 1995 открыл в центре города мебельный магазин, организовал продажу 
импортной мебели высокого качества, пользовавшейся большим спросом. 

Ряд лет дела шли успешно, позднее сдавал площади магазина в аренду,  
работал как предприниматель в различных сферах. 

Первая жена, Людмила – врач-кардиолог, дочь Маша.  
Вторая жена, Лариса – бухгалтер, дети двойняшки Ксения и Артём.  

Оба брака были недолгими. Потом помогал детям материально. 
Со времени учебы и до последнего года жизни активно занимался спортом 

(волейбол, байдарка), был членом сборной ЛТА по волейболу. 

Сергей на занятиях и в волейбольной сборной (1970). На встрече выпускников 
(2012). С родителями и родственниками в Серпухове в день 25-летия (1975). 
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Ложкин Николай Николаевич, 1 гр. 
25.03.1949 – 8.07.2019 

После окончания ЛТА работал в МосГипробуме (1972-1978) - инженером, рук. 
группы. С 1978г. перешел в Минвнешторг (позже – ГКЭС), был экспертом, ст. 
экспертом, а с 2003г - главным экспертом департамента коммерции. Работая в 
ГКЭС прошел переподготовку по внешней торговле, экономике, чешскому 
языку. В 1990-1993г. работал с семьей в Чехословакии. Награжден медалью «В 
память 850-летия Москвы». Ветеран труда. С 2009г на пенсии.  
В 2019г. ушел из жизни…, но остался в наших сердцах и памяти как серьезный, 
ответственный специалист. А по жизни - интересный собеседник с острым 
умом и глубокими знаниями. Он был добрым, спокойным и понимающим, 
сдержанным и закрытым, с укорененным чувством самоанализа. Человеком, 
которому не очень далась адаптация в современной жизни. Любил родную при-
роду, лес, грибы, рыбалку. Мы признательны его лучшему Другу и сокурснику 
Поваркову Н.Н. за поддержку. Желаем всем выпускникам-1972 встретить еще 
не один юбилей в этом же составе. Ложкины Ольга и Елена. 

С дочкой Леной и женой Олей (1990 и 2018).  Китайская стена, 1989; Прага, 1986 
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Ромицына (Сотникова) Неонила Алексеевна, 1 гр. 
02.08.1942-08.05.2014 

Родилась 2.08.1942г. в станице Косякинская Краснодарского края.  
В 1959г. окончила 11 классов школы №14 г. Мурманска.  
1959 - 1962г. –  училась в ленинградском фармацевтическом училище.  
1962 - 1967г. –  работала фармацевтом.  
1967 - 1972г. –  училась на химико-технологическом факультете ЛТА.  
1972-1996г. –  УкрГипробум, г. Киев, ведущий инженер.  
С 1996г. на пенсии. 
Семья:  муж Валерий, сын Виктор, дочь Светлана, трое внуков. 

В ЛТА (1070).     Семья (2011), слева направо: муж Валерий, дочь Света, внучка  
Вика, золовка Ксения, сын Виктор с внуком Алексеем, Нила, внизу внук Денис. 
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Богачева Любовь Сергеевна, 2 гр. 
Московская обл., г. Ступино, ул. Бахарева, д. 16/73, кв. 12 

Любовь, её муж (справа) и друзья-коллеги, 1990-2010г.г 
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Окончила Каменский техникум в Кувшиново и распределилась в г. Ступино, 
где набирала обороты картонная фабрика. По направлению фабрики 

приехала учиться в ЛТА. После 3 курса, летом, вышла замуж за Богачева 
Николая Григорьевича (ступинский МАТИ), прожили вместе 52 года. 

После окончания ЛТА с 1972 по 2005г., на протяжении всей своей рабочей 
биографии, работала инженером производственного отдела картонной 

фабрики. Потом вышла на пенсию, домохозяйка. 
Двое детей. Старшая Наташа родилась на 5-м курсе академии, окончила 

Московский лесотехнический институт, потом получила образование 
логопеда, работает очень успешно по новой специальности. Сын Дмитрий 
1974г.р., окончил МАТИ. Четверо внуков: 2 девочки и мальчик у дочери и 

девочка у сына. Старшая внучка окончила Рязанский мединститут. 



Богомолова (Третьякова) Галина Георгиевна, 2 гр. 
Сыктывкар, ул. Громова 57-49; bogomol1949@yandex.ru , +7 908-328-57-52 

1972г.                2021г 

После окончания ЛТА: 
1972-1994 - работала инженером-
химиком в Коми научном центре 
Российской Академии Наук.   
1994-2000 - работала в налоговой 
полиции. Карьеры как таковой не 
было, просто жена, мама и бабушка. 
Двое сыновей, три внука и внучка.  

Муж Александр - полковник в запасе, 
ветеран МВД. Мы с ним в браке 45 
лет. За рубежом не бывали, т. к. были 
невыездными. Сейчас работаем и 
отдыхаем на даче в пригороде 
Сыктывкара. Внуки у нас уже 
большие, старший отслужил в армии, 
младшему 6 лет, средним по 14. 

С мужем Сашей (2009г.) и с внучкой (2001г.) 
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Герливанова Маргарита Геннадьевна, 2 гр. 
Украина, г. Днепропетровск, +380 950625425 
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После окончания ЛТА до 1980 года я работала на Братском ЛПК в 
Центральной лаборатории (контроль качества готовой продукции). 

Затем, после переезда в г. Запорожье, 13 лет работала в проектном институте 
"Гипрогазоочистка" ст. инженером механико-технологического отдела. 

В 1993 году, когда началась перестройка, и проекты, и наука стали никому не 
нужны, пришлось пойти работать в школу, преподавала немецкий язык. 

В 1999 году уволилась в связи с переездом в г. Днепропетровск. 
Здесь я 4 года проработала в частной производственно-коммерческой фирме. 

С 2003 года я на пенсии, но продолжала работать в Детском спортивном 
центре администратором вплоть до октября 2021 года. 

Всем моим сокурсникам желаю крепкого здоровья,  
счастья, активного долголетия!!! 



Дьяков Николай Анатольевич, 2 гр. 
Краснокамск, ул. Невская, д.42, fil.com.59@mail.ru , +7912 070 08 82 

Работа после окончания ЛТА: 
Кондопога, 1972-1976 – мастер 
нового ДМЗ; 
Краснокамск, 1976-1994 – 
технолог цеха, главный инженер; 
Пермь, 1977-2004 – зам. директора 
РНЦ «ПХ», Пермский филиал; 
Пермь, 2010-2019 – директор ООО 
«НПП Синтез»; 
С 29.07.2019 по н. вр. – на пенсии. 

Разное. 7 изобретений по 
совершенствованию оборудования и 
технологии ЦБП. Строительство нового 
завода по производству 
карбоксиметилцеллюлозы. 
Уничтожение химического оружия в 
Курганской области. Организация 
производства легкомелованной бумаги.  
Командировки: Австрия, Германия, 
Швеция, Финляндия, Югославия. 

Личная жизнь: 
 жена – инженер-проектировщик, вместе 49 лет, дочь, сын, внуки, правнучка. 
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Кирова-Блажева Христина, 2 гр. 
Болгария, София, hristina_kirova@abv.bg  

Я с дочерьми и внуками. 
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Я Христина Кирова-Блажева из Болгарии. Училась во второй группе. После 
окончания Академии работала в Институте целлюлозы и бумаги в Софии 

научным сотрудником. Окончила очную аспирантуру в Академии, кандидат 
технических наук. Вышла замуж – за Блаже Блажева. У нас родились две 
дочки – Анета и Веселинка. Муж у меня умер 16 лет тому назад. Он был 

инженером полиграфистом. Я теперь пенсионерка и счастливая бабушка. У 
меня два внука от старшей дочки – Александр 8 лет и Борис 4 года. Анета 
работает торговцем горючего, а ее муж Марин – программистом. Младшая 

дочка Веселинка тоже работает программистом. Мы любим путешествовать 
по стране и миру, но все живем в Софии. 

Желаю всем здоровья, удачи и много радостей с детьми и внуками.  
До новых встреч.  Христина. 



Кнутова (Жегурова) Валентина Николаевна, 2 гр. 
Республика Марий Эл, г. Волжск, ул. Ленина, д. 17, кв. 21, +7 (960) 090-68-30   

 

 
По окончании ЛТА распределена в  

г. Волжск, во ВНИИБП. В институте 
проработала 21 год, с 1972 до 1993г., 

пройдя путь от инженера до зав. 
лабораторией фильтровального 

картона. В активе 8 изобретений и 
золотая медаль ВДНХ СССР.  

1993-2008г.г. работала на ОАО 
«Марийский ЦБК» инженером, а 
затем руководителем группы по 
внешнеэкономическим связям. 

С 2008 года на пенсии. 

Муж — Кнутов Анатолий (женаты с 
1973г.), всю жизнь проработал на 

Марийском ЦБК - мастер, нач. цеха 
ДВП, нач. производства. 

Двое детей (сын и дочь), внук и 
внучка. Сын – майор полиции, 

участвовал в Чеченской войне, живет 
с семьей в Волжске. Дочь закончила 
КХТИ с красным дипломом, живет в 

Казани. На пенсии, пока тепло, живем 
полгода на даче, на берегу Волги, 
а на зиму возвращаемся в город. 

 

С мужем Анатолием (1973, 2007, 2015).     Сын с семьей и дочка (стоит, 2013г.) 
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Ковернинский Иван Николаевич, 2 гр. 
Москва,  kovern@list.ru , +7(916) 753-31-82 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

На службе отечеству, науке и здоровью (1970-1975) 
 

37 

Молодой и Красивый, 1972! 
Я, земной шар, чуть не весь обошел, 
Но, лучше России нигде не нашел.      

 

Спустя 50 лет, просто Красивый! 
Правда усатый, седой, глухой, 
кашляю, но умный и еще 

перспективный! 
 

После окончания ЛТА –  
аспирантура, кандидатская, 

докторская, работа в НИИ и вузах. 
Статьи, книги, доклады. 

Продолжаю служить руководителем 
научно-производственных програм 
переработки низкокачественной и 

отходов древесины в Научно-
инновационном центре 

при СПб ГЛТУ. 

 
 

Доктор технических наук, 
 профессор,  

Академик Российской академии 
естественных наук,  

Почетный работник высшего 
образования РФ. 

 
Женат, дочь, внук… 



Кузнецова (Точилина) Лилия Семеновна, 2 гр. 
Санкт-Петербург, ул. Академика Байкова, д. 17, корп. 2, кв.17, +7 (911) 919-52-92 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Я с 1972 по 2010 г.г. работала во ВНИИБе, лаборатория КЩО, потом отдел 

информации: патентовед, зав. библиотекой, куратор международных 
выставок по ЦБП. Далее пенсия, семья, дача, собаки. 

С 1971 года замужем за Кузнецовым Николаем Валентиновичем, 
 отметили золотую свадьбу. 

Старшая дочь Анжелика, 1971г.р., замужем за Тонино Воссоло, 
 сын Алессандро (Саша), 2012г.р. Анжелика уже 14 лет живет с семьей в 

Италии, рядом с Пескарой в горах, недалеко от Адриатического моря. 
Младшая дочь Маргарита 1976 г.р., замужем за Ильей Манулкиным, сыновья: 
Роман 2007г.р. и Семен 2019г.р. Маргарита 5 лет, живет с семьей в Израиле. 

 
 
 
 

 
 

Мы с мужем, наши итальянцы (Анжелика с Сашей) 
и израильтяне (Маргарита, Семен и Рома). 
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Майлова (Кузьмина) Антонина Александровна, 2 гр. 
Санкт-Петербург, ул. Хасанская д. 4, корп. 1, кв. 237.  +7-995-712-47-92 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После ЛТА с 1973 по 1995г. работала во ВНИИБе, в отделе полуфабрикатов, 
в лаборатории сульфатной варки целлюлозы. В 1996г. я перешла работать в 

деканат педиатрического института. Я вдова, зарплату задерживали. Пошла в 
ООО продавать бумагу оптом.  После выхода на пенсию вернулась в 

педиатрический на кафедру, для страховки и подработки дежурила по 
выходным на Бадаевских складах 4 года. С наступлением пандемии 

уволилась со стажем работы 48 лет и толстой трудовой книжкой, 
 т.к. каждое учреждение насколько раз переименовывалось. 

Дочь закончила университет Герцена, факультет математики  
и информатики, вышла замуж за военного и уехала в гарнизон.  

Мне хорошо жить на пенсии, читаю, вышиваю, хожу в фитнес-клуб. 
 

 
 

Люблю  
вологодское  

кружево  
и вековые  
деревья. 
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Майорова Людмила Петровна, 2 гр. 
Хабаровск, ул. Уборевича, 76, кв. 6. 000318@pnu.edu.ru,  +7-924-227-52-28 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

      1972                                                                          2021 
 

После окончания ЛТА: аспирантура, к.т.н., 1977, защита докторской, 2011. 
Работа. Старший преподаватель, доцент кафедры ЦБП, зам. декана ХПИ, 
с 2000 г. по настоящее время – зав. кафедрой «Экология, ресурсопользова-

ние и БЖД» Тихоокеанского госуниверситета. Руководитель магистерской и
аспирантской программ. Член ученого совета университета, академик РЭА.
Разное.  Опубликовано более 400 научных и научно-методических работ 

(монографии, статьи, учебные пособия, методические указания, БД и про-
граммы для ЭВМ, авторские свид. и патенты, лицензионные соглашения). 
Поездки. США – стажировка по эколог. аудиту, Япония – по гранту, Польша,
Китай. Звания. Ветеран труда, Почетный работник высшей школы, заслужен-
ный эколог Хабаровского края. Личное. Второй брак. Муж – доцент ХПИ
(ныне ТОГУ). Вместе 38 лет. Двое приемных сыновей, 2 внучки и 2 внука. 

  

  Муж, внуки и я -2000; вручаю дипломы -2010; на кафедре -2005 и около ТОГУ 
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Сальникова (Штангей) Галина Васильевна, 2 гр. 
Латвийская республика, г. Добеле, ул. Упес, д.18, кв.9.    +371-298-126-38 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После ЛТА. 1972-1973 – Сясьский ЦБК,  
мастер ЦЗ. 1973-1996 – Добеле, завод 

резино-хозяйственных изделий, нач. ОТК, 
гл. технолог. После распада СССР и смены 
собственников предприятия мои должности 

менялись. Командировки по работе в 
Москву, Ленинград, Челябинск, Свердловск, 

Красноярск, Киев, Владимир, Саратов, 
Подольск, Волгоград. С 2015г. – пенсионер. 

 

Муж Александр – выпускник 
ЛХФ 1973г., вместе 49 лет. 

Два сына Юрий и Андрей, два 
внука и две внучки. 

Хобби – чтение книжных 
новинок, дачный участок. В 
зимние вечера – сканворды и 

судоку. Летом обожаю 
отдыхать на Рижском взморье. 

   

 
 Я с мужем (2021).             Сыновья – главное в моей жизни.     Внучки и внуки. 
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Смирнова (Николаева) Галина Федоровна, 2 гр. 
Украина, Киев, ул. Славгородская 2/10, кв. 93, smirnova.gf45@gmail.com  +38-050-968-0880 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Работа: После ЛТА с 1972г. работала по направлению в УкрГипробуме, г. 
Киев. В 1983 году перешла в фармацевтическую промышленность: фарм. 
фирма "Дарница", Киевский витаминный завод, завод бактерийных 
препаратов "Биофарма". С 2009 года не работаю. 
Учеба: В связи с переходом отечественной фармпромышленности на 
требования GMP: прошла переподготовку на курсах при фармацевтическом 
институте (Ленинград), курсах и семинарах Асинком (Москва) и в учебном 
центре AFu (Германия). 
Личное: Муж Валерий, выпускник Московского энергетического института, 
были вместе 46 лет (умер в 2020г.), дочь Светлана, внуки - двойняшки, Павел 
и Николай. Ездила по миру: Венгрия, Польша, Германия, Турция, Египет, 
Израиль, Черногория. 

С мужем Валерием и дочерью Светланой. Внуки Павел и Николай. 
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Унтон Вера Владимировна, 2 гр. 
Санкт-Петербург, пр. Стачек, д.89, кв.19, +7 9215967631  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА 15 лет проработала в РСУ9, занималась 
антикоррозионными покрытиями емкостей для вина, прошла путь от 

инженера до зав. лабораторией, объездила по работе весь Союз.  
В 1987г. после рождения сына, перешла на более оседлую работу.  

Была нач. лаборатории, гл. технологом, гл. инженером заводов ЖБИ.  
В 2000г. перешла в стройхолдинг ЛСР, работала нач. лаборатории, 

гл. технологом одного из заводов. С 2004г. на пенсии. 
Муж Володя мастер спорта по легкой атлетике, проф. УФК им. Лесгафта. 
Сын Николай, тоже мастер спорта, был чемпионом России по прыжкам в 

длину, сейчас играет в ночной хоккейной лиге. Внуку Климу полгода. 

70-летняя пенсионерка, с мужем, сын на хоккее и с моей мамой, ей 93г. (2018-21)  
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Фазилова (Егорова) Татьяна Васильевна, 2 гр. 
Московская обл., г. Ступино, д. Соколова Пустынь ул. Соколиная 22, 

tatyanafazilova49@mail.ru , +79165483889 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА работала с1972 
по 1976 в Серпухове на бумфабрике 
мастером. В 1976 с мужем переехали 
в Ступино на картонную фабрику, где 

до 1996 работала инженером в 
производственном отделе.  

Потом – домохозяйка в своём доме.  
С 2006г. до сих пор староста деревни. 

Благодаря дружному коллективу  
у нас в деревне все удобства,  

даже проводной интернет.  
Люблю свой дом. Много животных: 

собака, 4 кота, куры, кролики. 

Муж выпускник ЛТА 1971г., 
51 год вместе. 2 дочери. Старшая, 

Маша, родилась на 5-м курсе, живёт с 
мужем в Зеленограде (Москва), 

младшая Василина с 1996г. живёт в 
Голландии, ветеринар, окончила 

Утрехтский университет. 2 внучки от 
старшей дочери. Таня 29 лет врач 
отоларинголог, Катя - студентка 1 
курса МИЭТ. Ежегодно бываю в 

Голландии, Германии. Ранее - 
Польша, Кипр, Чехия, Словакия, 
Австрия, Венгрия, Югославия. 

Я, зять Роберт с женой Василиной, зять Вася с женой Машей, вн. Танечка (1998)  
         С мужем Владиславом (1998)    Наш дом (2018)     Лечу в Голландию (2008) 
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Фришер (Богомолова) Евгения Яковлевна, 2 гр. 
Эстония, г. Пярну, Ярва 5А, terviserada@gmail.com +372-565-084-50 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Работа: 

Киев, Украина, 1972-1975. 
УкрНИИБ, мл. научн. сотрудник. 

Пярну, Эстония, 1975-2017. 
Деревообрабатывающий комбинат 
Вийснурк (производство мебели, 

мебельной фурнитуры, лыж) -  
инженер- химик. 1975-1992г. 

Гостинично-ресторанный бизнес -  
предприниматель. 1992-2017г. 

С 2017г. пенсионер. 
 

Разное: 
Веду активный образ жизни: велосипед, 
скандинавская ходьба, классические и 

горные лыжи, коньки. 
Увлекаюсь ландшафтным дизайном. 

Путешествую, была в Дании, Германии, 
Польше, Австрии, Италии, Швейцарии, 

Хорватии, Испании, на Мальте. 
Личное: 

Муж – выпускник МТД 1970г., 
вместе 46 лет, 2 сына, внучка и 3 внука. 

С мужем Ефимом (2017г.), семья старшего сына Александра (2021г.), 
семья младшего сына Юрия (2021г.) 
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Хомутинников Вячеслав Васильевич, 2 гр.  
Украина, Киев, ул. Быкова, д. 12, кв. 77, +38050 351 8363 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Родился 18.07.1950, окончил 10 классов шк. № 11 г. Великий-Устюг. 
1967-1972 – учеба в ЛТА. 1972-1981 Кондопожский ЦБК. Пр-во газетной 

бумаги, нач. смены, нач. фабрики скоростных буммашин. 1981-1983 Киев-
ский КБК, нач. цеха. 1983-1987 УкрГипробум, зам. ГИПа, объекты в Укра-
ине, Армении, Грузии, Азербайджане. 1987-1996 Госснаб Украины, органи-
зация пр-ва пр-ции из макулатуры на ККБК (г. Обухов) и РКБК (г. Рубеж-
ное). 1996-2014 Акционерные компании «Поступ и Капитал», «Укр. поли-

граф. компания». Зам. ген. директора – пр-во бумаг для документов строгой 
отчетности при Гознаке Украины. Проф.  командировки: Чехия, Польша. 

С 2014 г. на пенсии. Увлечения: лыжи, биатлон (был членом сборной ЛТА). 
Семья: Жена Людмила – из нашей 2-й гр. ХТФ. 

Дети: сын Александр от первого брака (1972 г.р.), сын Виктор и дочь 
Мария, двойнята (1982 г.р.), внучка Виктория (2018 г.р.) 

Дети Витя, Саша 
и Маша (2005) 

 
      Вдвоем в Карелии (2017) 

Кондопога, у скоростной буммашины,  
ширина 8,4м, скорость 1300м/мин. (1980)  
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Хомутинникова (Наумова) Людмила Викторовна, 2 гр.  
Украина, Киев, ул. Быкова, д. 12, кв. 77, +38066 979 9123 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Родилась 12.08.1948г., хутор Шунтук Майкопского р-на, Краснодарского 
края. В 1966 г. окончила там среднюю школу № 8. 1966-1967г. работала на 
Майкопском ЦКЗ, откуда была направлена на учебу в ЛТА. 
После окончания ЛТА работала в УкрНИИБе (1972-2008): инженер в лаб. 
картона; м.н.с. лаб. макулатуры; ст.н.с. лаб. тарного картона (разработка 
регламентов для вновь строящихся предприятий: Ангренский КБК 
(Узбекистан), Кишиневский КБК, Рубежанский КБК); ведущий инженер в 
ОНТИ. 2008-2010г. работала в районной библиотеке.  По работе в 
УкрНИИБе ездила в Болгарию. Турпоездки: Польша, Чехословакия, Турция, 
Египет, Израиль, Черногория. Основное занятие на пенсии: дача. Семья: 
Муж – Хомутинников Вячеслав Васильевич, одногруппник. Дети: сын 
Виктор и дочь Мария - двойнята (1982г.р.), внучка Виктория (2018г.р.) 

 

С внучкой (2020).         Дача, дети (2021).         С мужем в Черногории (2014). 
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Черниенко Галина Ивановна, 2 гр. 
г. Майкоп, ул. Димитрова, д.13, кв.14, +7 (961) 827-16-88 

 
После окончания ЛТА по распределению попала в УкрНИИБ, Киев.  

С 1972г. – инженер, с 1975г. старший инженер лаборатории картона и тары.  
С 1986г. – науч. сотрудник лаб. продукции из макулатуры и отходов пр-ва. 

 Работы с моим участием проводились на Алексинской фабрике, 
Жидачевском ЦБК, Ленинградской бумажной фабрике им Горького. 

Разрабатывала регламенты пр-ва картона для Пазарджик (Болгария) и др.  
С 1993 по 1995г. работала , мастером, начальником производства на фирме 
"ТВМ-комплекс", вырабатывали плиты по разработкам УкрНПОбумпрома.  

С 1996г. на пенсии. С декабря 2003г. живу в России в г. Майкопе. Замужем не 
была, детей нет. Мои родственники: брат с женой и племянник с семьей. 

Поддерживаю отношения со всеми "нашими" киевлянами. 
 

 

В УкрНИИБе (1987г.)                                        С родными в мое 70-летие (2011г.) 
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Шулькин Валерий Григорьевич, 2 гр. 
Санкт-Петербург, ул. Л. Голикова, д. 35, кв.121.   +7-921-746-80-89 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
В Совете директоров 
Гипробума (2000).          Отдых, в Мариинке, в полёте с женой Ириной (2014-17) 
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После окончания ЛТА в 1972г. 3 года проработал на Братском ЛПК, а затем  
27 лет, с 1975 по 2002г.  в ГИПРОБУМе: ст. инженер, рук. группы, ГИП, 

директор по технике. 5 лет входил в Совет директоров института. 
Неоднократно поощрялся, заносился на доску почета, награждался грамотами 

Министерства ЦБП, присвоено звание «Ветеран труда ГИПРОБУМа».  
В 2002г. приглашен в «Группу «Илим», включающую Братский, Усть-

Илимский, Котласский ЛПК и др. предприятия, где работал на руководящих 
должностях до выхода на пенсию в 2015г. По работе был в Чехии, Польше, 

Сирии, Болгарии, Швеции, Канаде, Японии, Китае, Финляндии, США, 
Германии, Испании, на Кубе. Жена Ирина – выпускница ХТФ 1976г.,  

вместе 27 лет. Интересы: музыка, автомобиль, путешествия, любимая дача. 
 



Якименко (Иванова) Надежда Анатольевна, 2 гр. 
Санкт-Петербург, yanadezda@yandex.ru , +7(911) 959-23-75 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА три года 
служили с мужем в ВВС ВМФ - 
Северный Флот, г. Североморск. 
1976-78гг - работа на Братском ЛПК: 
нач. смены отбельного цеха, инженер 
заводской лаборатории. 
С 1979 по 2008г.- работа в энергетике 
г. Братска: Сибцветметэнергоналадка, 
Галачинская котельная, ТЭЦ - 
инженер в группе режимов. 
С 2009г.- на пенсии. 
 

Была замужем (1972-2013) за 
Михаилом, две дочери, внук и внучка. 
Одно из значимых событий в моей 
жизни за последние 20 лет- это 
вступление на духовный путь в 2001г.
Занимаюсь йогой, дыхательными 
практиками, медитацией. Являюсь 
инструктором по йоге. Прошла много 
курсов по самосовершенствованию в 
"Искусстве жизни". 9 раз была в 
Индии на различных программах. 

С дочерьми Ириной и Викторией (2010г.), с внуком Владимиром (2021г.), 
в Индии (2006г.) 
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Васильева (Киселёва) Вера Стефановна, 2 гр. 
13.12.1949 – 21.12.2020 

  

Родилась в дер. Михайленки Смолен-
ской обл. Родители: Степан Яковле-
вич и Валентина Карловна, рабочие 
совхоза «Будницкий». 
Училась в шк. дер. Замошье -за 4 км-. 
(1-4 кл.), в шк.-интернате в селе Буд-
ница (5-8 кл.), в шк.№ 1 г. Велиж (9-
10 кл.), в ЛТА (1967-1972).   
Работа: ВНИИДрев (г. Балабаново, 
1972-1982), г. Всеволожск: сберкасса, 
райисполком (инструктор), сбербанк 
(1982-2003).  
Двое детей, 7 внуков, 2 правнука. 

Во ВНИИДреве участвовала в решении 
проблемы дефицита спичек в стране. 
Коробок стоил в Москве 1 коп., а в 
Грузии 1 руб. Страна закупила импорт-
ное оборудование, где использовались 
картонные коробки. Чтобы не закупать 
дорогой картон за рубежом, Вера подо-
брала отечественный картон и клей и 
внедрила эти материалы в промышлен-
ность. 
В пламени каждой спички, которую 
Вы достаете из картонной коробочки, 
есть частица тепла Вериного сердца.  

Вера, сын Александр, его жена На-
дежда, их дочери: Люба (на руках) и 
Лиза (в белом), дочь Татьяна с двой-
няшками Тоней и Василисой. 

 
В южном саду. Поездка в Израиль по 
приглашению Гриши и Жени  
Татарчуков. 



Волкова (Антонова) Нина Александровна, 2 гр. 
30.09.1947 - 24.05.2011 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Нина (внизу слева) с семьей (слева направо: внук Илья, сын Вячеслав,  
невестка Наталия, внук Иван, муж Иван Николаевич) – 2007г. 

На правом фото те же и внучка Александра, но уже без Нины (2021г.) 
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После окончания ЛТА с 1972-2009г. -
Светогорский ЦБК: 1972г. инж.  НИЛ 
1973г. ст. мастер сульфитного завода. 
1975г. нач. лаб. станции биоочистки. 

1979г. ст. мастер пр-ва ацетатной 
целлюлозы. 1987г. ст. мастер 

Центральной лаб. ОТК. 1990г. нач. 
лаб. по контролю качества ПАЦ. 

1997г. нач. лаб. САЦ-1. 
2001г. инж-технолог Деп. целлюлозы 
2006г. инж.-технолог Деп. волокна. 

 

Участвовала в пуске первого в России 
пр-ва ацетатной целлюлозы, внедряя 

её объездила весь Союз (Ереван, 
Наманган, Фергана, Энгельс…). 

Осваивала новое для СЦБК 
производство сульфатной целлюлозы.

У Нины была очень дружная семья: 
муж Иван Николаевич Волков (тоже 

всю жизнь проработал на СЦБК), 
сын, внуки. Нина любила друзей, 
встречи, петь, дачные хлопоты… 

 



Яковенко Петр Иванович, 2 гр. 
27.04.1947 - 11.07.2020 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА всю жизнь работал в 
Братске. На Братском ЛПК занимал 

должности: нач. смены варочного цеха, нач. 
отбельного цеха, главного технолога ЦЗ-2, 

нач. цеха вискозной целлюлозы, зам. главного 
конструктора целлюлозного производства. 

В 2000г. вышел на пенсию. 

Был активным изобретателем 
и рационализатором. 

Любил природу, рыбалку, 
дачу, путешествия. 

Имел дружную семью: жена 
Валентина, дочь Наташа,  

сын Денис, внук Иван. 
 

 

 
Дома, с женой, на даче, на рыбалке, на работе. 
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Агапова (Багрова) Наталья Михайловна, 3гр. 
Санкт-Петербург, пр. Космонавтов 32/2, кв. 19. +7-911-797-36-75 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА получила свободный диплом, т.к. муж (выпускник ХТФ 
ЛТА 1971г. Агапов В.Н.) проходил службу в г. Североморске Мурманской обл. 
По окончании службы, в 1974г., переехали в г. Мурманск. 
С 1975 по 2012г. постоянно работала в органах управления ГО и ЧС 
Мурманской области (химико-радиометрическая лаборатория, отдел 
радиационной и химической защиты, отдел защиты населения и территорий). 
Неоднократно награждалась благодарностями и грамотами губернатора 
Мурманской обл., областной думы, МЧС России. Ветеран труда. 
В октябре 2012г. переехала в г. Санкт-Петербург, работала в скромной 
должности контролера в кинотеатре. В 2020г. окончательно вышла на пенсию. 
Разведена (1980г.) Сыну 48 лет, внуку 28, внучке 25. Не одинока, живу в 
гражданском браке. Люблю готовить, путешествовать, лес, природу. 

Заполярье, 2012; с внуками, 2005.              С родными и друзьями, 2016 и 2021г.                   
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Гончарова (Луферова) Тамара Анисимовна, 3 гр. 
Португалия, tamaragoncharova@yandex.ru   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

День рождения: 9 декабря 1949 г. Город: Санкт-Петербург 
После окончания ЛТА работала по специальности… 

Вышла замуж, родились дочки Светлана и Надя. Внучка пока одна – Люся. 
В 2007г., после смерти мужа, переехала жить к дочке, в Португалию. 

Мои пожелания однокурсникам: 
Уделяйте больше времени тем, кого любите, потому что они с вами не 
навсегда. Скажите добрые слова тому, кто смотрит на вас снизу вверх с 

восхищением, потому что это маленькое существо скоро вырастет и его уже 
не будет рядом с вами. Найдите время для общения и найдите время для 

возможности поделиться всем, что имеете сказать. Потому что жизнь 
измеряется не числом вдохов-выдохов, а моментами, когда захватывает дух! 

Я, дочка, внучка (2008) 
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Иванова (Дорофеева) Нина Ивановна, 3гр. 
Москва, nina_iva@mail.ru , +7 926 2076700   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА с 1972 по 2007г. работала в проектном институте 
Гипролесхим, научно-иссл. институтах ЦНИИЭТБУМПРОМ и ЦНИИБ, 

начала с должности инженера, потом начальник отдела, главный технолог, 
старший научный сотрудник, зав. лабораторией, зав. сектором. С 2008 г. по 
наст. время работаю в группе образовательных и экскурсионных программ 

Научно-учебного Музея Землеведения МГУ им М.В.Ломоносова. 
Имею Благодарности Деп. Образования и Деп. Культуры Москвы, ректора 

МГУ В.А. Садовничего «За добросовестный труд»; медали ВДНХ, Золотую 
медаль за среднюю школу, публикации в журналах, изобретение. 

В 2021 получила грамоту Минобрнауки РФ «За заслуги в сфере образования» 
Замужем, в 2022г. будет 50 лет, два сына и внучка. Люблю свой сад, цветы! 

 
 
 
 

Работа в музее. Я с мужем, сыновьями, внучка. На даче с цветами. (2019-21г.г.) 
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Киселева Людмила Хамзинична, 3 гр. 
Ленобласть, Выборгский район, гор. посёлок Советский.  +7 921 6335739 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Я, семья, дети и внуки 1995 – 2001г. 
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После окончания ЛТА работала нач. смены на спиртзаводе Выборгского ЦБК. 
После рождения сына перешла в КБ завода инж.-конструктором. Сын был 

нашим вторым ребенком. Старшая дочь родилась еще во время учебы, после 
третьего курса (свадьбу с Киселевым Сергеем проводили в препод. столовой 
ЛТА). Во время работы в КБ у нас родился третий ребенок, дочь. В 1983 году 

вернулась на спиртзавод, после его реконструкции работала нач. лаб. 
производства переработки щелоков до выхода на пенсию. Некоторое время 

после ухода с завода работала зав. лаб. на частных предприятиях по 
производству водки и гуматов. Работать закончила в 2004 году. Муж после 
моего инсульта нас оставил. Дети Наталья, Денис, Ирина - врач, инженер, 
педагог. Старший внук - студент университета, трое внучек - школьницы. 



Комаров Владимир Васильевич, 3 гр. 
Санкт-Петербург, ул. Кавалергардская, д. 18 кв. 25   +7(812) 271-60-38  

 

   

 Работа, свадьба (1973), дочь и жена, с внучкой (2007), взрослая внучка (2020). 
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После окончания ЛТА работал в НПО «Гипробиосинтез», инженер и ст. 
инженер спиртового пр-ва, 1973-1976г. Затем в НПО «Пластполимер», 

1976-1986г., гл. спец. пр-ва полиэтилена. Наконец, «Ленгипронефтехим», с 
1986 до пенсии в 2004, гл. механик пр-ва полиэтилена высокого давления. 
Поездки по работе: Мантурово, Ростов на Дону, Невинномысск Харьков 
Архангельск, Киров, Уфа, Ярославль, Томск, Омск, Кавказ (Будённовск), 

Самара, Кемерово, Новосибирск. 
Увлечения: радиотехника, фотография, пленочная киносъёмка, 

коллекционирование книг, муз. альбомов, виниловых пластинок, кассет. 
Личная жизнь. В 1973 году женился на выпускнице Кировоградского 

техникума Ляпуновой Гертруде, прожили 36 лет. Дочь Наталия (бухгалтер, 
экономист), внучка Анастасия (студентка Некрасовского педколледжа №1) 



Крапивин Вячеслав Валентинович, 3 гр. 
Ленобласть, Гатчинский р-н, пос. Коммунар, ул. Гатчинская, д. 14, кв. 27.   +7-911-291-55-56 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Семья (я, дочки, тесть и теща), грибной урожай, дача (с тыквой-рекордсменом). 
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После окончания ЛТА в 1972г. по распределению работал на Сыктывкарском 
ЛПК, был нач. цеха, гл. инженером и нач. завода. Переподготовка по 
специальности «Экономика и управление». С 1980 по 2009г. работал на 
Санкт-Петербургском картонно-полиграфическом комбинате — нач. станции 
биоочистки, гл. технологом, нач. производства водоподготовки. 
С 2010 г. на пенсии. Ветеран труда. С 2010 по 2017г. работал управляющим 
ТСЖ. Жена, Галина Эдуардовна, тоже выпускница ХТФ, работала со мной и 
на СЛПК и на КПК до выхода на пенсию. Почти 50 лет вместе в дружбе и 
верности. Две дочери. Татьяна, 1975г.р. окончила СПбГУ, много лет работала 
в инофирмах, сейчас директор проектного НИИ. Эвилина, 1980г.р. окончила 
Военно-медицинскую академию, врач-терапевт. Внуки Святослав и Максим – 
школьники. Заграничные поездки: Германия, Швеция, Финляндия и Кипр. 
Хобби: дача, грибы, помогаю жене выращивать цветы. Всем – здоровья и 
долгих лет жизни! 

 



Лаптев Юрий Алексеевич, 3 гр. 
СПб, Шлиссельбургский пр., д. 17, корп. 2, кв. 220. all7151@yandex.ru   +7 921 418 83 23 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА с 1972г. работал в НПО «Гидролизпром», СПб. 
Прошел путь от инженера до главного инженера. 

Участвовал в разработке новых технологических решений и создании  
оборудования гидролизных производств. Имеется Авторское свидетельство 
на реконструкцию оборудования с целью снижения выбросов в атмосферу. 
Служебные командировки: гидролизные и биохимические заводы СССР и 

России, Китай, Чехословакия, Куба, Венгрия, Югославия, Болгария. 
Отличник микробиологической промышленности СССР. 

С 1990 г. по 2011г. - зам. генерального директора, руководитель 
службы Заказчика различных проектно-строительных организаций. 

Женат, двое взрослых детей. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

       В НПО Гидролизпром, с коллегами.     На встрече выпускников ХТФ (1987) 
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Михайлов Олег Григорьевич, 3 гр. 
Ленобласть, г. Кириши, ул. Нефтехимиков, д.25, кв.33. om444981@jmail.com +7-921-917-50-16 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

1951 г.р. Приехал на учебу в Ленинград из Псковской обл. после школы. 
По окончании ЛТА в 1972г. распределен в Карелию, на Медвежьегорский 

канифольно-экстракционный завод. Проработал там с 1972 по 1976г. в 
должности нач. смены. Потом переехал в г. Кириши, Ленобласть. 

С 1976 по 1980 г. работал в Киришском ОКБ Средств герметизации м.н.с. и 
рук. группы. С 1980 по 1988г. - Киришский биохимический завод, нач. цеха. 

С 1988 по 1994г. работал в ООО «Биотехпрогресс» гл. технологом.  
В последующие годы - работа в различных коммерческих структурах. 

С 2011 года на пенсии. 
Имею сына (1972 г.р.) и дочь (1978 г.р.), есть внук 2001 г.р. и внучка 2005 г.р. 

В разные годы: с друзьями, на отдыхе, с внучкой. 
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Орлова (Шкодкина) Валентина Георгиевна, 3 гр. 
Санкт-Петербург, ул. Стойкости, д.13, корп. 2, кв. 285, +7-904-643-43-44 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Я родилась в семье сельских учителей в с. Теличье Орловской обл. В 1967 
окончила с серебряной медалью школу №1 г. Ливны и поступила в ЛТА. 
Была старостой 3 группы. После 1-го курса - стройотряд в Ленобласти (г. 

Луга). После 2-го – стройотряд в Крыму (г. Феодосия). После 3-го – практика 
в Польше (г. Познань). После 4-го – практика в г. Саратове. На 5-м курсе - 

практика на Ленинградском гидролизном заводе. На 4-м курсе вышла замуж 
за студента ЛТА. Муж Орлов Владимир в 1973г. с отличием окончил ХТФ, 

технолог ЦБП.  После окончания ЛТА в 1972г. направлена на Неманский ЦБЗ 
Калининградской обл., работала инженером-технологом ЦЛ И ОТК, 

инженером НОТ, нач. ООТиЗ. Муж работал см. мастером, нач. цеха, гл. 
инженером НЦБЗ, нач. техотедла, директором малого предприятия.  

В 1998г. вернулись на мою родину в г. Ливны Орловской обл., где я работала 
гл. экономистом Агротранса, муж – гл. технологом ЖБИ. 

В 1972 родила двойняшек (дочек), а через 10 лет после них родила сына. 
После выхода на пенсию переехали в СПб к детям. 
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Павлова Нина Евгеньевна, 3 гр. 
Иркутская обл., г. Тулун, ул. Жданова 15 - 26.  +7-924-600-5312 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После ЛТА в 1986г. окончила фак. организаторов пр-ва при Уральском поли-
техе. С 1972 по 2007г. работала на Тулунском гидролизном заводе: технолог, 
зам. нач. гидролизного пр-ва, ст. диспетчер, ст. инженер, зам. начальника и 
нач. ПТО. Разрабатывала регламенты, получала лицензии на продукцию,  

это было связано с длительными командировками в Москву и СПб.  
Отработала в отрасли 35 лет. Масса грамот, занесена в Книгу почета завода,  

Ветеран труда, «Отличник микробиологической промышленности». 
Муж Кочнев Виктор, спортивный работник, вместе 30 лет. Детей нет. Помо-
гаю воспитывать племянников и внучатых племянников, их сейчас семеро. 

Любимое занятие – огород, сад, дача. Но наводнение 2019г. дачу разрушило, 
треть города тогда была под водой. Любим с мужем лес, ходим на лыжах. 

 

Уровень воды в наводнение (у барельефа в 2020) 
      С мужем и с коллегами в 50-летие завода (2006)             
         С подругой на лыжах, до дачи и обратно 15км (2010) 
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Самсоник Василий Петрович, 3 гр. 
Беларусь, г. Бобруйск, Георгиевский проспект 38-15.  +375 29 144-74-23 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА работал в Карелии. В 1976г. переехал в Беларусь, в 
Бобруйск, на завод СКГШ ОАО «Белшина». В 1999г. назначен начальником 
каландрового цеха завода. На этой должности проработал до пенсии. Вот что 

писала о нем в 2011г. газета «Бабруйскае жыцце»: «При знакомстве с этим 
улыбчивым человеком ощущаешь редкую душевную теплоту … Считается, 
что он грамотный специалист, крепкий хозяйственник, и спрашивает со всех 
достаточно жестко... Сам же Василий Самсоник считает себя руководителем 
либерально-демократического типа. В общении он прост. И еще интересная 

особенность: у него напрочь отсутствуют вредные привычки - не курит и  
не употребляет спиртное. Даже на рыбалке! … А недавно к большому 

количеству почетных регалий, которыми он отмечен за свой труд, 
добавились знак «Ганаровы хiмiк» и звание «Почетный шинник». 

 

Работа (2011), 70-летие, рыбалка, с дочерьми, с внуками (2020), на природе. 
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Хоменко Наталья Дмитриевна, 3 гр. 
Краснодар, ул. Селезнева дом 126, кв. 4,  https://ok.ru/profile/583270429243   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Учеба после окончания ЛТА - 

аспирантура, курсы бухгалтеров. 
Работа в Краснодаре: 

1) СКФ ВНИИгидролиз, старший 
научный сотрудник 1972 – 1995г. 

2) главный бухгалтер в разных 
коммерческих фирмах 1995-2009г. 

3) медицинский регистратор в 
поликлинике 2009 - 2017. 

 

Работала в командировках на 
гидролизных предприятиях 
Узбекистана, Казахстана,  

Украины, Молдавии,  
Краснодарского и  

Ставропольского краев. 
С 2018г. на пенсии. 

 
       2021 

Поликли-                                                                                                 
ника, 2010 

 
 

ВНИИгидролиз,  
1980 

С мужем на 
Кубани, 2000 
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Белов Леонид Павлович, 3гр. 
03.09.1944 - 29.05.2010  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания всю свою жизнь трудился в родной Лесотехнической 

академии, там же защитил кандидатскую диссертацию. Сначала работал  
на кафедре гидролизных производств младшим, а затем старшим научным 

сотрудником. С 2002г. работал на кафедре химии древесины в лаборатории. 
Был настоящим фанатом своего дела, вырастил не одно поколение  
студентов и аспирантов, будучи профессиональным наставником. 

Увлекался байдарочными походами, рыбалкой, шахматами, столярным 
делом. Сам построил дачу. Был тонким ценителем джаза и живописи,  

играл на гитаре и пел. Был хорошим другом и душой любой компании. 
Семья. Жена Белова Анна, вместе 42 года. Дочь Ольга 1970 г.р., акушерка, 
внучка Лилия 1990 г.р., врач акушер-гинеколог. Правнучка Анна 2021 г.р. 

В лаборатории (2005).        На даче с внучкой (1996).     В турпоходе (1998). 
 

66 



Матвеева Надежда Павловна, 3 гр. 
08.10.1948 – 20.02.2006 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Надя одна и с маленьким сыном, сын Евгений сейчас. 
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После окончания Академии в течение многих лет работала инженером в 
ленинградском НПО «Гидролизпром» (с 1990 г. – «Гипробиосинтез»). В 

начале 90-х годов в связи с массовыми сокращениями перестала работать по 
специальности. Вынуждена была стать приемщицей объявлений в газету «Из 
рук в руки», затем помощником воспитателя в детском саду. Одна воспитала 

сына, которому отдавала всю себя. Сын Евгений Матвеев с отличием окончил 
английскую и музыкальную школы, филолог, доцент кафедры истории 
русской литературы СПбГУ. Он вспоминает: «Мама всегда была готова 

безотказно помочь родным и друзьям, хотя жила очень скромно и сама часто 
нуждалась в помощи. Сочетала в себе «физика» и «лирика»:  

помимо специальности, любила искусство, классическую и эстрадную  
музыку, поэзию, часто читала стихи наизусть». 



Борисова (Вельмисова) Наталья Николаевна, 4гр. 
Саратовская обл. г. Балаково, Трнавская 33-94, nata0949@mail.ru , +7(937)9630655 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА уехала с му-
жем-военным в Узбекистан. Работы 
по специальности не было – пошла в 

Аэрофлот. Экономической подго-
товки ЛТА хватило – проработала в 
Аэрофлоте 30 лет: экономистом, зав. 
отделом, главбухом (6 лет в Узбеки-
стане, г. Карши, и 24г. в г. Балаково). 
Работая в Аэрофлоте объездила всю 

страну от западных границ до 
Иркутской обл. Муж умер в 1983г. 

Вырастила сына и дочь. Дочь живет 
в Норвегии, работают с мужем в По-
лярном институте, сын в Балаково. 

5 внуков. Хобби: путешествия (Нор-
вегия, Швеция, Финляндия, Польша, 
Чехия, Венгрия, Австрия, Болгария, 
Италия, Испания, Израиль, Египет 
Иордания, ОАЭ), дача, вышивка. 

Ни разу не пожалела, что училась в 
академии и именно на нашем 

факультете. Самые лучшие годы! 

АэрофлоАэроАэро,        
Аэрофлот, Балаково (1985)   
       С внучкой Сашей в Норвегии (2014) 
             С ней же и внуками Славой и Колей в Швеции (2011) 
                                         На золотом рынке в Шардже (ОАЭ, 2012) 
                                                 С сыном Сергеем в Балаково, мое 60-летие (2009г.) 
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Колесникова (Гончарюк) Наталия Дмитриевна, 4 гр. 
Ленинград - Санкт-Петербург, Natalia.D.Kolesnikova@yandex.ru,  +7 921 777 7098 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Мое первое место работы - группа Киприанова А.И. в ЛТА. После окончания 
Академии работала в объединении «Микробиопром» (НПО «Гидролизпром») 
инженером опытных установок. Запомнилась поездка на Лесозаводский БХЗ, 
Дальний Восток. Интересны были и завод, и природа, места - с высоты дрож-
жевого чана была видна Китайская граница. Два года работала м.н.с. в ЦНИИ 
«Буммаш», на Дворцовой площади. В начале 80-х перешла в ПО «Электрон-
прибор», где проработала инженером-технологом более 20 лет. Награждена 
медалью «Ветеран труда». После учебы в ЛТА я вышла замуж за однокурсника 
– Колю Колесникова. Родилась дочь. Мы часто встречались с друзьями, ездили 
отдыхать в Литву, Крым, на Украину, по Ленобласти, проводили много вре-
мени на даче. В 1999г. у нас появилась внучка. Коля успел её увидеть и очень 
любил. Семья, дача, книги – это мои основные занятия и увлечения сейчас. 

ЛТА, первая работа (1967) и встреча выпуска (1992); с мужем и внучкой (1999); 
с дочкой (2004); с внучкой и Лёней Тагеевым (2005). 
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Смирнова Елена Ивановна, 4 гр. 
Санкт-Петербург, Ольгино, ул. Вокзальная, д. 15, +7 981 9990631 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА в 1972г. получила распределение во ВНИИБ, 
побывала в командировке на Байкале. С 1974 по 1976г.г. работала на заводе 

«Светлана» в химлаборатории, занималась арсенидом галлия. 
С 1978 по 1989г. работала на кафедре ЦБП ЛТА, готовила кандидатскую на 

базе Светогорского ЦБК, получила авторское, написала ряд статей. Но 
научный руководитель уехал в Алжир, а я родила 2-ю дочь, чему очень рада. 
В1989г., по воле случая, перевелась в отдел здравоохранения Приморского р-
на, где и трудилась 20 лет, до 60-ти, в должности зам. главврача по технике. 
Имею двух прекрасных дочерей и двоих внуков. Живём в большом старом 

доме, старшая дочь его преобразила и сейчас он красив и молод. В доме 
большая библиотека, её собрал муж, вместе мы 48лет. Люблю слушать 

классическую музыку, читать, фотографировать и путешествовать. 
С мужем путешествуем по России, а с внуками – по Греции. 

 

С мужем Владимиром (2007), на отдыхе и встрече выпуска (2012), внуки (2021). 
 

70 



Черняева Любовь Николаевна, 4гр. 
Санкт-Петербург, ул. С. Ковалевской, д. 3, корп. 4, кв. 45, +7 812 650-47-55 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

С внуками (2010 - 2015) 
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Шаталова (Шишина) Ольга Владимировна, 4 гр. 
Санкт-Петербург, Морская набережная 37, корп.5, кв.133, +7(91) 234-15-61 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА с 1973 по 2007 г. 
работала на Лужском заводе «Белкозин», 
прошла путь от инженера-технолога до 
главного технолога. Повышала квалифи-
кацию в Москве и Чехословакии.  
«Белкозин» - единственное в России 
предприятие по получению оболочки 
для колбас, противоожоговых и раноза-
живляющих губок и др. продуктов. Со-
трудничали со многими фирмами и НИИ 
в т.ч. с кафедрой процессов и аппаратов 
ЛТА (дубильная жидкость). 

Командировки: Чехословакия, ГДР, Ита-
лия, в 1996 г. представляла «Белкозин» 
на выставке в Швейцарии (Женева). С 
мужем были во Франции, Греции, Фин-
ляндии, Швеции, Дании, Австрии, Испа-
нии, Болгарии. 
Академия - наш «семейный ВУЗ», тут 
учились я, муж, дочь, брат и его жена.  
С мужем – Шаталовым Василием – вме-
сте 51 год. Дочь Виктория, два внука 
Саша и Вова – школьники.  
В 2021 г. мы переехали из Луги в СПб. 

С мужем, внуками, зятем и дочерью у нашего дома в Луге (2020),  
дома, на выставке, в саду (2015-2021г.), с мужем под Лугой (2019г.) 
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Белова Анна Дмитриевна, 4гр.  
14.03.1949-28.01.2012 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Свадьба (1968).                                                Семья (2009). 
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После окончания ЛТА долгое время работала младшим научным 
сотрудником НПО «Гидролизпром». Затем трудилась в различных 

организациях в должности инженера. Будучи очень способным человеком,  
в девяностые годы самостоятельно освоила профессию бухгалтера,  

уже в этой должности работала в пуско-наладочном управлении «Экология». 
В совершенстве владела немецким языком.  

Очень любила заниматься дачей, заготовками, вязанием. 
Была женой, другом и соратником Леонида Белова,  

свадьбу сыграли ещё студентами ХТФ, учились на одном курсе.  
Часть жизни посвятила воспитанию внучки.  

Была самой лучшей мамой и бабушкой! 



Евтушенко (Чернятинская) Татьяна Георгиевна, 4 гр. 
30.01.1949 - 19.10.2011 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА распределилась во НПО Гидролизпром, работала в 
научной части, готовила диссертацию. Вышла замуж, родила дочь и сына. 

Однокурсники о Татьяне: «Обаятельная, умная, красивая, модная девушка с 
хорошим характером. Весёлая, любила искусство, спорт, танцы…» 

Дети пишут: «Мама увлекалась чтением классической литературы, любила 
посещать концерты классической музыки, ходить в картинные галереи. Была 

человеком с утонченным вкусом и эстетическим мироощущением.  
Свое восприятие она смогла передать и нам, дочери и сыну».  

Дочь: Анна Недорезова (Евтушенко) солистка театра «Зазеркалье», 
приглашённая солистка театра оперы и балета Антонина Дворжака в Чехии.  

Сын: Станислав Евтушенко. Закончил хоровое училище Глинки,  
университет Герцена. Преподаватель музыки.  Внуку Марку 7 лет. 

Семья (дочь, сын, Татьяна и муж Валерий -2010). Дочь, сын и музыка.  
Семья (зять, дети, муж - 2015). Таня и Валерий в 1977 (внизу справа) 
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Колесников Николай Николаевич, 4 гр. 
08.11.1948 – 22.05.2001 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
После ЛТА распределен в НПО «Гидролизпром» - был инженером, ст. инжене-
ром, ГИПом (занимался Киришским и Мантуровским БХЗ), зам. нач. ТО, зам. 
гл. инженера. В конце 80-х назначен Гендиректором Объединения (гидролиз-
ный завод, проектный и исследовательский институты). В 90-х, после реоргани-
зации, избран Гендиректором АО «Гипробиосинтез». Первым руководителем 
проработал более 10 лет. Реализовал много сложных проектов, работал с заво-
дами Центральной России, Казахстана, Сибири, Алтая, Болгарии, Венгрии, Ли-
вии. В юности занимался коньками. Неоднократно побеждал на городских со-
ревнованиях. На 2-м курсе выполнил норму к.м.с. на катке Медео в Алма-Ате. 
Выступал за ЛТА и «Гидролизпром». Позже увлекся подводным плаванием.  
После учебы в ЛТА женился на однокурснице – Наташе Гончарюк. Есть дочь и 
внучка. Любил водить машину, ловить рыбу, строить и столярничать на даче. 
Коля много знал, многое умел, у него было много друзей и добрых знакомых. 
Он был любящим жизнь оптимистом, неравнодушным и отзывчивым. 

Забег 1968; с женой 1972 и 1997; с внучкой 2000; с другом Лёней 1993; дочь и внучка 2021 
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Тагеев Леонид Геннадьевич, 4гр.  

03.08.1950 – 31.10.2021 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

С дочкой и женой (2015), на даче (2017), с друзьями (2000), портрет (1972) 
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По окончании ЛТА Леонид работал в проблемной лаборатории по 
использованию живых элементов дерева при кафедре лесохимии. Потом - в 
НПО Ленмебель, ВНПОбумпром и в других организациях. Занимаясь ЦБП 
много ездил в командировки, разрабатывал и внедрял новые технологии. 

В 2010 году вышел на пенсию по состоянию здоровья. 
Леонид был мастером спорта по подводному плаванью и преподавал на 

курсах подготовки подводников. Сам занимался подводной охотой и вместе 
 с семьей и друзьями ездил в походы с палаткой. С 1992г. занимался 

строительством дачи и бани. В последние 10 лет проводил на даче до 5 
месяцев. Леонид всегда очень заботился о своей семье:  

родителях, жене, дочери. У него было много друзей, на работе и вне её. 
Он был открыт, весел и дружелюбен, все его очень любили. 



Бабуренкова (Шкирина) Людмила Ивановна, 5 гр. 
Санкт-Петербург, Ленинский проспект 93-2-812, +7 (921) 424-75-24 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

С дочками и внучками            С мужем Валерием             Семья старшей дочери   
на даче (2019г.)                                   (2020г.)                             Юлии (2020г.) 
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Работа: 1973-1974г.- технолог, судостроительный завод «Янтарь»,  
г. Калининград. 1978-1979г.- зав. хранилищем склада в в/ч, г. Свиноустье 

(Польша). 1979-1984г.- ОКС БФ, инженер отдела оборудования,  
г. Калининград. 1984-1988г.- ОКС Лен ВМБ, инженер отдела оборудования,  

г. Ленинград. 1988-1996г.- УКС Северного Флота, инженер 1 категории 
отдела оборудования, г. Североморск, Мурманская обл. 1997-2011г.- 

менеджер в косметической компании «Мирра», г. Санкт-Петербург. Имею 
грамоты, благодарности, дважды «Ударник коммунистического труда». 

Хобби: путешествия по России и любимая дача –  
выращиваю необыкновенные цветы и подсолнухи. 

Личное: Муж Валерий, капитан 1 ранга, вместе 51 год,  
дочери Юлия и Анна, трое внуков и правнучка. 



 
78 

Багаев Анатолий Алексеевич, 5 гр. 
СПб, Аэродромная 9-1-53, bagaev72@mail.ru , +7(921)780-85-14 

 

 
Учеба после окончания ЛТА: 
Аспирантура, канд. техн. наук, 1979 
Работа: 
ВНИИдрев, Балабаново, 1972-1976; 
ЛТА: ассистент каф. процессов и 
аппаратов 1979-1984, доцент каф. 
древесных пластиков и плит 1984-
2020. С 2002 по 2020 - замдекана 
ХТФ. Подготовил и выпустил 174 
инженера, 66 бакалавров, 11 
магистров и 2 кандидатов наук.  
Участвовал в организации 12 
международных конференций. 

C 2020г. пенсионер, Ветеран труда. 
Разное: 
80 публикаций, включая 9 авторских 
свидетельств СССР и 6 патентов РФ. 
Регулярно, раз в 5 лет, организовывал 
встречи выпускников ХТФ-1972. 
Хобби: 
11 лет с сыном путешествовал по 
Ладоге на байдарке.  
Посетили практически все острова 
северо-запада Ладоги, включая 
Валаам, Васинойсари. 
Нумизматика. 

Личное: Жена – выпускница ХТФ 1973г., вместе 43 года, сын Алексей, внук.  

С женой Элей (2019), с любимыми студентами (2019), с внуком Гошей (2020) 



Бойгин Ефим Павлович, 5 гр. 
Германия, г. Кельн, y.boyhyn@web.de тел+4915730721124 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания академии работал на 
Костопольском деревообрабатывающем 

комбинате начальником смены, 
начальником цеха ДСП. 

Далее переезд в г. Мукачево. 
Работал начальником ПСХ и главным 

инженером АП Энергокомплекс. 
После переезда в Германию – 

учеба в Академии DEKRA и работа в 
различных организациях 
 СБ и Ком. Безопасности. 

В 2016г. вышел на пенсию. 
 

          У дома, отдых, встреча с друзьями, с внучкой (2021г.) 
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Васильев Виктор Владимирович, 5 группа 
Санкт-Петербург, victorvasil@mail.ru, +7(921)751-51-63 

  

Родился в г. Мончегорск Мурманской 
обл. Родители: Владимир Николаевич, 
начальник электромастерской шахты, 
Надежда Фёдоровна, секретарь цен-
тральной лаборатории комбината  
«Североникель». 
Учился в школах № 3 и № 18,  
в ЛТА (1967-1972),  
заочная аспирантура (1977-1980). 
Работа: ВНИИДрев (г. Балабаново, 
Калужская обл., 1972-1981), ЛТА-
СПбГЛТУ (1981-2020). Более 180 
публикаций, в том числе 24 патента. 
Двое детей, 7 внуков, 2 правнука. 

Канд. техн. наук, 1980, доцент, 1984. 
В ЛТА-СПБГЛТУ подготовил более 
150 дипломированных инженеров,  
11 магистров, 4 канд. техн. наук. 
Во ВНИИДреве и ЛТА руководил раз-
работкой и внедрением технологий 
древесностружечных плит: водостой-
ких [4 завода], атмосферостойких [2], 
огне- и биостойких ДСП [1], 
синтез смолы из параформа [1] и с 
окисленным крахмалом [3] и ДСП на 
этой смоле [3]. Командировки: Китай 
(2 технологии), Болгария (1), Чехосло-
вакия (1), ФРГ (экспертиза).  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
Запуск линии волокнистостружечных 
плит на Балабановской фабрике. Гл. 
конструктор Маруфенко Н.Р., Нач. 
цеха Морозов Б.В., Зав. лаб. Рябков 
В.М., Ст. науч. сотр. Васильев В.В. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
С младшими внуч-
ками Любой и Ан-
фисой. 

 
 
 
 
 
 
 
 
Прогулка по 
Санкт-Петер-
бургу с женой 
Верой после 
Мариинского 
театра  



Городков Петр Николаевич, 5 гр. 
Сыктывкар, ул. Пушкина 143, к.1, кв. 85, +7-904-238-0807 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

     ЗДВП – с болгарской  
делегацией (1982). Диплом  
лучшего специалиста завода (1984). 

ЦСМ - награда программы 100 
 лучших товаров России (2010).               Моя семья (2019). 
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   Родился 25.06.50 в г. Емва Коми АССР. Окончил СШ№1 в г. Емва.  
   1967-72 Учился в Ленинградской лесотехнической академии. 
   1972-99 Работал на Княжпогостском заводе ДВП. Запускал цех отделки, 2-ю оче-
редь завода. Занимался управлением качества, стандартизацией и метрологией.
Внедрил системы управления качеством: СБТ, КСУКП, КСПЭП. 1984-90 секретарь 
парткома завода. В 1999 организовал сертификацию системы менеджмента каче-
ства (СМК) завода на соответствие требованиям МС ИСО 9000. 
   1999-2012 Работал в Коми центре стандартизации и метрологии: начальник отдела
стандартизации, эксперт по сертификации систем менеджмента качества. Органи-
зовывал проведение конкурса «Премии Правительства Республики Коми в области
качества» и Всероссийского конкурса программы «100 лучших товаров России». 
Занимался сертификацией СМК на предприятиях Коми республики и РФ.   
   Награжден Госстандартом РФ нагрудным знаком «За заслуги в стандартизации». 
С 2012 года пенсионер. Занимаюсь благоустройством дома и участка в г. Емва. 
Люблю рыбачить, ходить в лес, играть в шахматы, путешествовать.  
   Женат, воспитал сына и дочь.  



Лактионова (Прилипко) Ирина Владимировна, 5гр. 
г. Липецк, ул. Терешковой, д.18, кв. 83, +7-903-643-7879 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

         В Сицилии, с сыном у дома, сыновья и внуки (2019-2021г.г.) 
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После окончания ЛТА послужной 
список невелик, 3 предприятия 

Липецка: 1972г. – 
деревообрабатывающий завод, рядовой 
технолог. Затем гл. технолог на заводе 

резино-пластмассовых изделий.  
Потом – зам. нач. производства и вице-

президент строительной компании. 
С 2013 на пенсии. В трудовой книжке 
есть записи о рацухах, изобретении и 

серебряной медали ВДНХ 🙂, 
была такая выставка! 

Но главное мое достижение - ДВА 
ПРЕКРАСНЫХ СЫНА и двое 

внуков. Что из них получится пока 
не знаю. Сейчас не люблю город, 

практически постоянно живу в 
своем доме за городом,  

с удовольствием вожусь в земле. 
Очень люблю дом, 

есть баня, бассейн и простор. 
ПРИЕЗЖАЙТЕ ОТДЫХАТЬ! 

Вот так жизнь пролетает, ни о чем 
не жалею, всем всего хорошего! 



Ромицын Валерий Иванович, 5 гр. 
Украина, Киев, ул. Курнатовского, д. 2а, кв.80. +380-95557-85-94 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Родился 28.11.1949г., окончил 10 классов в с. Верховажье Вологодской обл. 
1967 – 1987г. учёба в ЛТА.  
После распределения работал в г. Киеве:  
1972 – 1984г. УкрНИИБ, старший научный сотрудник. 
1984 – 2002г. Фирма «ТВМ Комплекс», зам. директора по науке. 
2002 – 2007г. Первый киевский молокозавод, зам. директора по сбыту. 
2997 – 2010г. Завод детского питания «Салюс», зам. директора по сбыту. 
С 2010г. на пенсии. 
Увлечения: дача, путешествия.  
Был в Египте, Шри-Ланке, Тунисе, Доминикане… 
Жена Нила, однокурсница, умерла в 2014г. Сын Виктор, дочь Светлана. 
Внуки Виктория, Варвара, Алексей. 

       Встреча выпускников ХТФ – 2912 и 2017г.       С дочерью и внучкой, 2011г. 
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Сорокина (Садикова) Людмила Павловна, 5 гр. 
Украина, г. Ивано-Франковск, ул. Галицкая, д.96, кв.19, +380669742645  

После окончания ЛТА в 1972 году, была направлена на работу 
в город Балабаново, в лабораторию ДВП-С, инженером. 

В 1977 году переехала жить в г. Ивано-Франковск (Украина), где устроилась 
на завод тонкого органического синтеза (ТОС) диспетчером завода. 

С 1978 г. работала старшим диспетчером, а с 1979 г была переведена на 
работу в производственный отдел старшим инженером-технологом. 

В 2012 г. вышла на пенсию по возрасту и семейным обстоятельствам. 
С 2013 года - вдова, с мужем прожили вместе 35 лет, 
вырастили двух дочек, сейчас помогаю воспитывать 

внучку и внука (2008 и 2012 г.р.) 
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Султанов Вагиф Султанович, 5 гр. 
Австралия, г. Мельбурн, +613 9682 7600, vagif.soultanov@prenolica.com 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА в 1972г. остался работать на каф. органической химии. 
С 1981г. – канд. хим. наук, зав. лаб. физ-хим. и медицин. исследований ЛТА.  
В 1991 основал Центр альтернативной медицины в г. Мельбурне, Австралия. 
В 1995 – биотехнологическую компанию Solagran (ныне Prenolica Limited).  
Возглавляет Центр и компанию по сей день. Направление деятельности – 
медицина, выделение и исследование биоактивных веществ хвои древесины и 
их применение в медицине, пищевой промышленности, косметике, 
животноводстве и сельском хозяйстве.  
Опубликовал около 200 научных работ, имеет более 30 патентов. 
Почетный доктор ЛТА, член Австралийского общества традиц. медицины, 
Президент Австралийско-Российского Делового Совета.  
Женат, трое детей, внучка. 

 
 
 
 

Конгресс в Дубае, 2016; с дочкой и женой, 2015; мл. сын и ст. сын с семьей, 2021. 
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Татарчук Григорий Михайлович, 5-я группа 
Израиль, Ашкелон, ул. ХаШомер ХаЦаир 5/14, babajenja@mail.ru , +972-533368314  

    

После окончания ЛТА:  
Россия. Костопольский ДСК, 
ВНИИДРЕВ, г. Балабаново. Ст. 
научный сотрудник (1974–1991). 
Израиль. Начальник смены на 
Ашкелонском фанерном комбинате 
(1992–1996), Фирма Пекер-Плада, 
завод по гальванике и 
металлообработке, Начальник 
производства и менеджер по 
логистике (1996–2019),  с 2019 г. - 
пенсионер. 

Около 50 публикаций и авторских. 
Участие в запуске заводов ДСП в 
городах: Чаадаевка, Пярну ЭССР, 
Дальнереченск (Приморский край), 
Усть-Илимск, Вохтога, Шарья и др. 
1991 г. - репатриация в Израиль, 
женитьба сыновей, рождение 
внуков. 
Путешествовал: Англия, Испания, 
Италия, Греция, Чехия, Болгария, 
Турция, Литва, Мальта, Россия.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 

С внуками, женой, сыновьями. 



Чурикова (Третьяк) Антонина Андреевна, 5гр. 
Санкт-Петербург, ул. Детская, д. 17, кв. 21, +7 921 793-8693  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Верх:   Работа.   Последний рабочий день 22.02.2020.  С дочками и мужем, 2021. 
Низ:     Хобби.       Внуки Костя, Оля и Таня, 2020.       С дочкой и внучками, 2017. 
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После распределения работала постоянно, все 48 лет, в одном коллективе. 
Правда волны перестройки и переделки установили и выдают целую цепочку 
организаций: НПО «Ритм» (ЦНИИТС) – ГУП ЦНИИ «Прометей» - НИЦ «Кур-
чатовский институт» - ЦНИИ КМ «Прометей». И входили мы в разные мини-
стерства, от Минсудпрома до Минпромторга. Но суть моей работы от изменения 
названий никак не менялась. Занималась разработкой композитных материалов 
и технологий изготовления из них изделий различного специального назначе-
ния. Базовой подготовки ХТФ хватало, хотя учиться приходилось постоянно. 
Есть авторские, статьи, медали ВДНХ. Командировки на судостроительные за-
воды на север и юг страны были у меня вместо путешествий. Побывала и на 
знаменитой, самой большой в мире, атомной подлодке «Акула». 
С мужем прожили 52 года, у нас двое дочерей (48 и 45 лет) и трое внуков (26, 19 
и 17 лет). Увлекаюсь выращиванием экзотики: арбузы, дыни, огурдыни… 



Заваль (Макарова) Екатерина Александровна, 5 гр. 
23.10.1948 – 10.12.2021 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
После окончания ЛТА: 

с 1972 по 1984 год работала сменным мастером на мебельном комбинате в 
посёлке Сапёрное Ленинградской области. 

Затем переехала в г. Колпино. Работала на Колпинском домостроительном 
комбинате номер 5 инженером по технике безопасности (с 1984 по 1985г.), а 
потом инженером 1-й категории отдела главного механика (с 1985 - 2000г.) 

Уволена в связи с переходом на инвалидность из-за инсульта. 
Родила и вырастила дочь и сына. После инсульта смогла восстановиться, 

вновь научиться ходить и занималась воспитанием внуков, их сейчас четверо. 
С мужем вместе прожили пятьдесят лет.  

Катя ушла из жизни, когда эта страничка была уже готова. 

Внуки (2021) 
 

В Бремене (1990) 
 

Сын приехал  
     (2020) 

    1971 - 2021 
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Казанская (Кабанец) Надежда Даниловна, 5 гр. 
8.03.1949 – 24.04.2020 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА осталась работать в любимой альма-матер. 
Химические опыты были прекращены в связи с рождением сына (1972). 

Потом - работа в деканате ХТФ, а далее своё обострённое внимание, усердие 
и бескомпромиссность, до выхода на пенсию, Надежда уделяла технике 

охраны труда и безопасности всей Академии. Руководство ЛТА, сотрудники 
и преподаватели помнят её чувство справедливости и внимание к людям. 

В личной жизни полностью посвятила себя заботе о муже (Казанский Сергей 
Сергеевич – ученый и изобретатель) и сыне, но при этом её любовь, помощь и 

поддержку чувствовали все, кто её окружал. Множественные интересы 
создавали в семье насыщенную и творческую атмосферу, в ней Надежда 

воспитала сына (Казанский Александр Сергеевич – продюсер  
и режиссер кино и рекламы) и внучку Елену (14 лет). 

Скоропостижно скончалась от коронавируса в апреле 2020 года. 

Надежда с мужем, внучкой, семьей сына (2015-2020г.г.)      Портреты (1985г.) 
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Володя на работе (г. Сокол), с друзьями (1974), дочь Полина (США, 2011) 
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Ярышев Владимир Алексеевич, 5 гр.  
21.06.1947 – 09.03.2016 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  
 

Работа после ЛТА: Сухонский ЦБК (г. Сокол, Вологодская обл.) – ст. инж.-
технолог, нач. цеха ТДВП (1973-1988), гл. инженер ЦБЗ (1988-1990), гл. 
технолог ЦБЗ (1990-1993, 2005-2009); нач. пр-ва ТДВП (2002-2005). СП 

«Соколлешенхольцфабрик», Россия-ФРГ (1993-1999) - бригадир-мастер, нач. 
пр-ва, 1-й зам. Ген. директора, нач. цеха. ООО «Соколдрев» (1999-2002), 

 нач. цеха, ЗАО «ГорСтройЗаказчик» директор филиала.   
Автор изобретения № 906720 «Способ получения волокна из отходов ДВП». 

Жена Тамара, дочь Полина. Полина училась на факультете иностранных 
языков в Вологде, ездила на практику в США, в Сиэтл, преподавала там в 

американской семье. Закончив университет, уехала в США, где получила ещё 
одно высшее образование, вышла замуж за русского американца, стала 

Ярышевой-Мойс. У них родился сын Джейсон, внук Володи. Семья живёт в 
Филадельфии. Полина регулярно навещает родной г. Сокол.  



Воронюк Анатолий Александрович, 6гр. 
Санкт-Петербург, Серебристый бульвар, д. 28, кв. 332,  av7376s@mail.ru , +7-921-989-6474 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА, полвека назад, я начал работу заводе 
ЛЕНПОЛИГРАФМАШ. Прошел путь от технолога до главного инженера 
завода. Было трудно, но интересно. Завод - это школа жизни. 
Более десяти лет веду секцию главных инженеров Ассоциации промышленных 
предприятий СПб, являюсь председателем ГЭК в Политехническом 
университете Петра Великого. Рассказываю новому поколению о профессорах 
академии, нам повезло, это был золотой фонд. Вспоминаю смешные истории 
на экзаменах. Время молодости незабываемо.  
Я инженер, обожающий технологии и науку. Хобби: радиотехника, книги, 
рыбалка, охота. Интересуюсь историей, музыкой, фотографией. Люблю 
работать с деревом на даче, спорт - восточные единоборства, велосипед.  
Жена Светлана, в январе 2022г. золотая свадьба. Две дочери. Через внука и 
внучек (всего их шестеро) пытаюсь понять растущее поколение. 

На работе, на секции гл. инженеров АПП СПб, жена Светлана (2019 -2021г.) 
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Галкина (Овсянникова) Валентина Алексеевна, 6 гр. 
Владимир, ул. Труда, д. 14, кв. 13, +79106794548 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
История Галкиной (Овсянниковой) Валентины и Галкина Анатолия. 

Мы встретились в Ленинграде, на химфаке ЛТА, приехав из разных сторон 
нашей необъятной Родины. Я, Валентина, из Белоруссии, Толя - из Кировской 

области. Мы поженились на 5 курсе и, после окончания академии в 1972г., 
получили распределение в город Владимир на химический завод. 

Оба проработали на заводе всю свою трудовую жизнь, на наших глазах завод 
прожил свои самые лучшие годы и фактически закончил свое существование. 

Вместе с замиранием заводской жизни и мы ушли на пенсию. 
Я раньше, в должности референта директора по производству, Толя … 

(Окончание см. на следующей стр.) 

 

 
Ленинград, мы студенты              Встреча выпускников  
             (1970)                                           (2012)                           С внуками (2020) 

 
 

92 
 



Галкин Анатолий Степанович, 6 гр. 
Владимир, ул. Труда, д. 14, кв. 13, +79106794548 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Продолжение истории  
Галкиной (Овсянниковой) Валентины и Галкина Анатолия.  

(Начало см. на предыдущей стр.) 
Я, Анатолий, ушел на пенсию только в апреле 2021 года в должности 

начальника цеха Владимирского химического завода. 
У нас две вполне успешные дочки и трое замечательных внуков: 

две внучки 20-ти и 10-ти лет и внук, ему только 7. 
В молодости у нас была очень насыщенная и интересная жизнь. 

Да и сейчас, на пенсии, скучать нам некогда: любимая дача с огромным 
фруктовым садом, внуки, приезжающие из Москвы на лето. В допандемийные 

времена успели поездить на отдых за границу и в Турцию, и в Европу. 
Одним словом, все хорошо! В марте 2022 будем отмечать Золотую свадьбу! 

 

        Мы с дочками (2005)                                            Яблоневый сад (2020) 
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Жевняк Владимир Николаевич, 6 гр. 
Беларусь, г. Могилёв, ул. Краснозвездная д. 68 кв. 100 

1972г.                                                               2010г. 
 

После окончания академии был направлен 
на Северный флот штурманом военно-мор-
ской авиации, служил в г. Североморске. 
После трёх лет службы переехал с семьёй в 
Белоруссию. Работал начальником железно-
дорожного цеха объединения "ФанДОК" в  
г. Бобруйске, затем переведен главным  
инженером Могилёвбытмебель и в дальней-
шем работал директором Деревообрабатыва-
ющего завода. В настоящее время на пенсии. 
  

Служба (1972-1975).                   Сын – тренер и внуки – хоккеисты (2020-2021). 
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Звонарева (Свиридюк) Людмила Петровна, 6 гр.  
Санкт-Петербург, ул. Шотмана 14, кв. 13, zvonichka@mail.ru , +7(981)835 6731   

  

Учеба после окончания ЛТА: 
Лингвистический центр, Институт   
иностранных языков (2004-2008г.г.) 
- французский язык  
Работа: 
1972-1986: Институт «Поиск»; 
проектный НИИ «Гипроприбор», 
технолог; 1986-2006: Гос. 
оптический институт им. С. И. 
Вавилова (ГОИ), отдел снабжения, 
начальник   бюро снабжения. 

Разное: 
Муж окончил Саратовское военное 
училище МВД, затем философский 
факультет ЛГУ, вместе 49лет, две 
дочери, внучка… 
Хобби:  
коньки, чтение, театр… 
Зарубежные поездки: 
 Франция (Париж), Болгария, 
Турция. 

Личное: см. фото. 
 
 

 
 
 
 

ХТФ (1970), ГОИ (1988), муж Слава, дочь Вероника, внучка Ксюша (2021) 



Кожанова (Войцеховская) Татьяна Александровна, 6гр 
г. Петрозаводск, https://ok.ru/profile/572872880488 , +7-918-850-26-07 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

           С мужем 50 лет вместе (1971-2021).                           Дочь и внучки (2021). 
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Вышла замуж за военного, получила диплом – и с мужем по гарнизонам.  
Год в Чехословакии, потом Украина, там и дочка родилась. Бралась за любую 

работу, даже учетчиком в военлесхозе. В 1979 муж поступил в Военную 
академию им. Фрунзе, Москва, там я работала в машбюро. Далее - Бурятия, 

"доросла" до начальника секретной части ВЦ, прапорщик. В 1989 - перевод в 
Ростов-на-Дону, в штабе округа работала в отделении по учету потерь во 

время двух чеченских войн. Страшный период, о котором вспоминать очень 
больно, после этого и на встречи перестала приезжать. В 2010 ушла на пенсию. 

Переехали в Петрозаводск, где мой папа жил один, надо было его 
поддерживать, да и на малую родину, в Карелию, тянуло. У близких проблемы 

со здоровьем. Хорошо, что муж рядом, вот вместе и сопротивляемся 
обстоятельствам. Муж Виктор полковник, прошел конфликты в 

Приднестровье, Северной Осетии и Ингушетии, Чечне. Золотую свадьбу 
отметили в июле 2021г. У нас дочь и трое внучек, 26, 11 и 9 лет. 



Куваев Анатолий Николаевич, 6гр. 
Петрозаводск, ул. Варламова, д. 11, кв. 4 a.kuvaev@petrovich.ru +7(960)215-21-65 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА в 1972г. 
Распределение: 

Петрозаводск, Карелия. Петрозаводский домостроительный комбинат. 
Карьера: 

от мастера цеха древесно-волокнистых плит 
до главного инженера комбината. 

Развал СССР: Агония и крах комбината. Но, резкий поворот и продолжение 
трудовой деятельности в качестве инспектора по эксплуатации зданий  

в ООО «Строительный торговый дом Петрович» в Петрозаводске. 
Общий трудовой стаж приближается к 50 годам. 

Личное: 
Женат. Двое детей: сын и дочь. Четверо внуков. 

Жизнь продолжается! 
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Овчинникова (Петроченкова) Анна Тимофеевна, 6гр. 
Москва, Алтуфьевское шоссе, д. 26 «Б», кв. 213.  +7 985 004 6019 

 

 

На даче с урожаем. В теплице растет всё, даже арбузы. Дары природы (1918-21) 
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По окончании ЛТА в 1972г. получила распределение в НПО «Плитпром», 
филиал ВНИИдрев, г. Балабаново. Через год, после рождения сына, 

перешла на Московский экспериментальный завод ДСП (МЭЗ ДСП), 
входящий в это же объединение. Проработала там инженером-химиком 7 
лет. В 1980 перешла во ВНИИ Комплект Минхиммаша. С образованием 
Госприёмки, как специалист, была приглашена обратно на МЭЗ ДСП. 

Затем работала инженером в институте ВНИИдрев. 
С наступлением новых времён предприятие, которому были  

отданы многие годы, перестало существовать. С 1995г. работала 
в строительном комплексе Москвы. В 1998г. Вышла на пенсию. 
Сейчас живу с сыном. Муж ушёл из жизни очень рано, в 47 лет. 

Лето провожу на даче, выращивая урожай овощей и фруктов. 
Хожу в лес за грибами и ягодами. 



Рева (Козлова) Жанна Владиславовна, 6 гр. 
Санкт-Петербург, Колпино, ул. Раумская, д.13, кв.35   +7-812-482-37-57 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

После окончания ЛТА работала на заводе приборов и конденсаторов в 
Кузнецке Пензенской обл. технологом. Потом - на фанерном комбинате 
Усть-Ижорский (СПб) -  технологом, инженером по подготовке кадров, 
начальником ОТК. Были и другие места и должности. Пять лет работала 

воспитателем в детском саду, в группе сына, до выпуска его в школу. 
Люблю художественную литературу. В молодости пела в ансамбле. 

Любимое занятие - выращивать цветы на даче. 
Муж умер в 2021г, прожили вместе 42 года. Двое детей. Сын Владислав 

кандидат технических наук, дочь Маша главный бухгалтер. Четыре внука. 

 
70 лет (2019), я с дочкой и будущим зятем (1980), мои дети, внуки и цветы 
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Смирнова (Столыпина) Лариса Алексеевна, 6гр. 
Беларусь, г. Гомель, ул. Огоренко, д. 7, кв. 12 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

       С однокурсником, 1969г.           1977г.          На встрече выпускников, 2007г. 
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Здравствуйте, дорогие однокурсники! 
Писать о себе вроде бы и нечего. В Ленинград поступать приехала из 

Беларуси (Гомель). По окончании - свободное распределение, т.к. на руках 
был маленький ребёнок и муж после учёбы был в армии (Приозерск). 

Вернулась после ЛТА в Гомель, на завод, где проходила две практики. 
Проработала ровно 30 лет в должности инженера-технолога технического 
бюро по производству ДБСП. Жизнь прошла ровно, без взлетов и падений. 

У меня две дочери. Старшая окончила Ленинградский технологический 
институт. Младшая медсестра. С мужем прожили 40 лет. Он окончил 

Ленинградский политехнический. Т.е. у всех нас жизнь была связана с 
Ленинградом. Люблю этот город. Единственный внук окончил  

университет в Минске, год отслужил в армии, женился, живёт в Минске. 
Всем здоровья, счастья, радости, удачи! 



Цветков Евгений Сергеевич, 6 гр. 
Ленобласть, г. Отрадное, ул. Центральная, д. 4  CV1949@inbox.ru   +7-911-208-65-46 
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1. Дата рождения - 24.11.1949 г. 
2. 1967-1972 – студент ЛТА, ХТФ, гр.№6, учился с переменным успехом. 
3. По распределению направлен на Ленинградский Судостроительный 

Завод «Пелла» г. Отрадное, где проработал с 1972 по 2019 гг. 
4. Начал производственным мастером, в дальнейшем – заместитель 

начальника цеха, начальник цеха, заместитель директора завода. 
5. С 1993 г. по 2019 г. являлся Директором ЗАО «Пелла-Фиорд» в составе 

ОАО «Пелла» по производству композитов. 
6. Женат, супруга Ольга Ивановна. Дети: Елена (1972г.р.) и Дарьяна (1978 

г.р.) Внуки: Георгий (2002 г.р.) и Александра (2009 г.р.) 
7. Проживаю в собственном доме в г. Отрадное. Досуг: уход за газоном. 
8. Увлечения: путешествия (побывал в 26-ти странах Европы, Азии, 

Америки и Африки); история Великой Отечественной Войны. 
Итог: Считаю, что жизнь свою прожил достойно и не зря! 

 
 



Цветкова (Ворошнина) Тамара Ивановна, 6 гр. 
Ленинградская обл., г. Отрадное, ул. Железнодорожная 4б кв. 12, +7-921-580-80-19 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Поём:  
ЛТА 1970; 
«Пелла» 1990;                                                                                                                                             
Встр. ХТФ 2012.                                                                                    
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1967-1972г. – обучение в ЛТА. 1973-1991г. Судостроительный з-д «Пелла» - 
инж.-технолог в экспериментальном цехе стеклопластиковых и сферопласти-
ковых изделий. В 1991г., после развала страны и завода, переведена в составе 
цеха в НПК «Прометей» - нач. участка сферопластиков. Уволилась через 2 года 
— не платили з/плату. 1993-2002г. - мытарства по предприятиям: ИП, Мебель-
ный к-т, Никольский пороховой з-д (ком. отделения - стреляли и бегали за 
нарушителями). Закончила свой трудовой путь в 2006г. на вновь пущенном за-
воде «Пелла» инженером- технологом. 
Вырастила двух замечательных дочек, внука и внучку. Занимаюсь огородом, 
спортом. Велосипед - мой друг на веки, за сезон накатываю до 1500км. Много 
друзей. Когда встречаемся - поём любимые песни, танцуем, ездим в Санкт-Пе-
тербург, ходим в театры, музеи и просто любуемся Невским проспектом. 

Семья (2017): зять Женя, мл. 
дочь Даша, я, внук Гоша; ст. 
дочь Лена, зять Сергей, вн. 
Саша; я и  внучка Саша. 



Чапурская (Хованец) Людмила Владимировна, 6 гр. 
Санкт-Петербург, Московский пр., д. 73, кв. 59. +7(812) 4134767 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

С мужем на даче (2021), дочь (2021), с внучкой (2005), муж и внучка (2021) 
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После окончания ЛТА работала в конструкторском бюро мебельного 
комбината Нева, на Охте. Затем, там же – начальником АХО.  
Муж Андрей – военный, подполковник. Ездили по местам его назначения по 
России. В январе 2022г. отметили золотую свадьбу.  
Дочь Светлана – инженер. Внучка Ксения выбрала редкую для девушки 
профессию, пошла по стопам отца и деда (тоже военного) - заканчивает учебу 
в Кадетском училище. 
Подруга Л. Звонарева вспоминает: «В академии Людмила хорошо училась. Её 
мама была профессором медицины. Я и Люда занимались конькобежным 
спортом, три года ездили вместе в спортлагерь». 



Володин Александр Мильтонович, 6гр. 
01.01.1947 – 10.04.2012 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1972г.                                                            2011г. 

На службе; в форме (1994); с дочерью Олей; на Байкале; с внучкой Алиной (2010) 
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После окончания ЛТА и военной кафедры вместе с семьей был направлен на 
Черноморский флот, в колыбель русской авиации посёлок Кача, что под 

Севастополем. Был штурманом экипажа, отряда, вертолетной эскадрильи. 
Летал на вертолетах Ми-4, Ми-8, Ка-25. Окончил службу старшим офицером 

отдела кадров штаба морской авиации Черноморского флота,  
в звании подполковника. Награжден медалями «За безупречную службу».  

Женат. Дочь и сын тоже связали свою жизнь с армией, с авиацией.  
Трое внуков. Старшая внучка – диспетчер по управлению воздушным 

движением аэропорта Симферополь. Младшие внуки заканчивают 11 класс. 
10 апреля 2012 года его сердце остановилось. Светлая память. 



Все остальные 

Здесь информация о тех, чьих личных страниц в альбоме по разным 
причинам нет. Но мы о них помним. Это:  

 Ушедшие от нас в лучший мир - про бо́льшую их часть, но не про всех,
есть личные страницы в разделе №1 (см. в конце каждой группы).

 В контакте – те, с кем связь есть, но личных страниц не написано.
 Без вести пропавшие – те, с кем связь утеряна (знаете – сообщайте).

Ушедшие от нас 

  Андреева Н.    Балабонин Ю.     Белых Г.         Васильев В.   Дмитрюкова Г. 

    

  Еськина В.        Ефремова Г.   Захватов Б.        Коробов В.   Курдюкова Н. 

     

Мокеева Н.   Ольшанский М.  Палецких Л.  Пальянова Г.  Прозоров Ю.  Статут Л. 
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В контакте 
но страничек о себе не написали 

    

  Болдуева Л.      Блохина Н.        Голубкова О.     Карпенко Н.      

Кириллова Н.    Климкина Н.  Курахтанова Г. Васильева Л.  

 

Сидоренко Е. Сквознякова Н.  Соколова Л.  Солодкая Н. 

Без вести пропавшие 

Антонова А.       Бартош В.    Бердичевская И.     Буланёв В.   Виноградова Т 
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Без вести пропавшие (продолжение) 

 
Гуккина В.      Долгова Л.    Елисеева Л.  Емельянцева Н.  Журавлева Н.   Козлов В.        

  
Коваль С.       Иткина Ю.         Ивакин Н.   Кондратьева Н.  Коротеева Р.  Кротов А.     

Кузьменко Н.  Кутепова Г.  Ларченкова Л.  Масленникова Т. Меренкова Н.   Палади Т.   
 

 
 

 
 

 
 
 

      Петрова Е.     Подуздиков Ю.     Самсонова Л.    Свищева Е.   Семенова Н. 

      
               Серов М.         Сивкова Л.      Смирнова И.     Черкасов П.    Шмалько Л. 
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2. Встречи
после выпуска  

 



2. Встречи после выпуска, с.1

1972, 1977, 1982, 1987, 2002, 2007, 2012, 2017, 2022. Вам ничего не напо-
минают этот цифровой ряд? Верно! В 1972 году мы окончили химико-техноло-
гический факультет Ленинградской ордена Ленина лесотехнической академии 
имени С.М.Кирова. Получили распределение в разные города СССР. Перед рас-
ставанием договорились, что встретимся через 5 лет в стенах ЛТА.  

Осенью 1976 года (я уже 
учился в аспирантуре на ка-
федре процессов и аппаратов) 
наш оргкомитет ХТФ-1972 
(Белов Л.П., Багаев А.А., Ва-
сильев В.В.) собрался для об-
суждения проведения первой 
встречи, 5 лет окончания 
ЛТА. Подключили Кузнецову 
Л.С. Разослали приглашения и 
стали ждать откликов.  

На фото – первое приглашение, 1997г. 

Тогда мы были молоды, и на первую встречу в 1977г. собралось около 
100 человек. Было замечательно. Весело! Море вопросов и ответов. Жалко, 
фото с первой встречи сохранилось мало. 

Сколько нас приезжало на встречи? Вот график: 

Теоретически способны приехать на 50-летие 76чел. (они подготовили 
свои странички в альбом!), но что получится реально – посмотрим. Сейчас с по-
ездками всё сложно, даже пришлось перенести встречу на сентябрь. 

А. Багаев, Н. Московцев. 
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Встречи после выпуска, с.2 

Теперь немного статистики. 
С учётом того, что некоторые с нами только защищались, а своими счи-

тают другие выпуски, принимаем за базовую цифру нашего выпуска 160 чел. 

Наименование  К‐во, чел %

Всего выпускников ‐ 1972  160  100%

Умерли   35  22% 

Не найдены  39  24% 

Не написали о себе (в основном, по здоровью)  10  6% 

Написали личные страницы (теоретически могут приехать)  76  48% 

Живут не в России (из них 18 чел. написали личн. страницы)  28  18%

Всего личных страниц (вкл. 19стр. умерших, писали родные)  95  60% 

К сожалению, каждый год мы теряем своих друзей. На сегодня (по под-
твержденным данным) от нас ушли 35 однокурсников (22%).  

ВЕЧНАЯ ИМ ПАМЯТЬ!  
Не смогли мы разыскать 39 однокурсников (24%) и ничего о них не 

знаем. Будем надеяться, что все живы и здоровы.  
Мы разъехались или оказались из-за изменения границ в разных странах: 

Россия, США, Австралия, Германия, Израиль, Португалия, Латвия, Литва, Эс-
тония, Украина, Беларусь. Из написавших личные страницы для альбома, а зна-
чит из способных приехать, 18 человек (24%) сейчас живут не в России. 

Кто-то ни разу не был на наших встречах, кто-то приходил регулярно, а 
кое-кто был всего однажды. Очень приятно было видеть, что многие приезжали 
с детьми - пусть посмотрят и запомнят, какие друзья у их родителей, и что та-
кое настоящая дружба, пронесенная через десятилетия. 

Как проходили наши встречи? В дружеской и веселой атмосфере. Как 
правило, официальная часть проходила в тех аудиториях, где мы учились - 2а-
139, 2а-262, библиотека ЦБП, 2-410, 2-429 (секторная). Мы с удовольствием 
слушали на встречах выступления своих преподавателей.  

На фото – встреча 1982г.  
В президиуме: А.А. Эльберт, Д.М. 

Флятте, Ю.Н. Непенин, С. А. Сапотниц-
кий, В.А. Выродов, Г. Пальянова (от вы-
пускников), С.Д. Антоновский, Н.Н. Кали-
нин, В.Б. Фолиадов, А.В. Оболенская. 

А. Багаев, Н. Московцев. 
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Встречи после выпуска, с.3 
Один раз, в тяжелые девяностые (1992г.), пришлось встречаться порознь, 

по группам.  Тогда ещё купили коньяк в пивных бутылках из Дагестана (ока-
зался вполне приличным). В разные годы товарищеские ужины проводили в 
гриль-баре главного здания ЛТА, в ресторане "Восток", в яхт-клубе на Петров-
ской косе (самое замечательное место), в ресторане гостиницы "Спутник".  

Незабываемыми были автобусные экскурсии по нашему Санкт-Петер-
бургу. А какими интересными были экскурсии в Ботанический сад, зоологиче-
ский и энтомологический музеи ЛТА! Пришлось тогда за рукав вытаскивать из 
музея наших однокурсников, как малых детей, напоминая, что шампанское и 
водка перегрелись. Были и танцы, и песни. Мы веселились, как студенты.  

Особое спасибо надо сказать нашим постоянным спонсорам - Вагифу 
Султанову и Жене Цветкову. Без их помощи нам было бы тяжеловато. 

Наши встречи давали мощный эмоциональный заряд жить, творить и с 
нетерпеньем ждать следующих встреч. И пускай сейчас мы все пенсионеры и у 
нас седые головы, но мы молоды духом и ещё тряхнем стариной! 

Багаев А.А. Оргкомитет ХТФ-1972. 

Встреча 1977г., 5 лет выпуска. 

Лево низ, 6гр., Цветковы, Дмитроченкова, Петроченкова, Галкина, Воронюк, 
Ефремова, Кожанова, И. Ф. Дронов. Куваев, Жевняк, Кузьменко, Володин, Смир-
нова. Лево выше - они же! Право верх: Бердичевская, Прилипко, Елисеева, Та-
тарчук, Багаев. Право низ: Пальянова, Кузьмина, Багаев. Г.А. Петрова, Герлива-
нова, Черниенко, Точилина, Курахтанова. 
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Встреча 1982г., 10 лет выпуска. 
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Встреча 1987г., 15 лет выпуска. 
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Встреча 1992г., 20 лет выпуска. 

Встреча 1997г., 25 лет выпуска, с.1 
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Встреча 1997г., 25 лет выпуска, с 2 
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Встреча 2002г., 30 лет выпуска. 
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Встреча 2007г., 35 лет выпуска. 
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Встреча 2012г., 40 лет выпуска, с. 1 
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Встреча 2012г., 40 лет выпуска, с. 2 
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Встреча 2017г., 45 лет выпуска, с. 1 
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Встреча 2017г., 45 лет выпуска, с. 2 
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3. Учёба,
преподаватели  

 



3. Учёба, преподаватели.

Преподаватели и предметы, с.1. 
Из нас готовили инженеров-тех-

нологов. И готовили хорошо! При-
личная общегуманитарная подготовка 
(история, философия, иняз…), базо-
вая естественнонаучная (математика, 
физика…), углубленное изучение хи-
мии (неорганика, органика, физхи-
мия…), серьёзная конструкторская 
школа (черчение, начерталка, сопро-
мат, детали машин…), экономика и 
организация управления, оборудование и технология и т.п. И, конечно, глубо-
кая теоретическая и практическая подготовка по специальности. Специально-
стей на ХТФ было четыре: ЦБП (1 и 2гр.), гидролиз (3гр.), лесохимия (4гр.) и 
пластики (5 и 6гр.), разными были только спец. предметы: 

5 и 6гр. 

    1 и 2гр.             3гр.       4гр.    
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Преподаватели и предметы, с.2. 

Вот наши основные предметы и лекторы (список примерный, они менялись и 
иногда у разных групп были разными): 
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№ п/п Предмет Преподаватели - лекторы 
1. История Червяков Данила Ефимович, доц. 
2. Философия Щербак Феликс Никитович, проф. 
3. Политэкономия Порубов Трофим Михайлович, доц. 
4. Экономика Каспаров Гранд Богданович, доц. 

Делимов Александр Иванович, доц. 
5. Орг. и планирование Окладский Владимир Николаевич, доц. 
6. Начерталка Зонов Евгений Гаврилович, доц. 
7. Математика Фридман Юдифь Соломоновна, доц. 
8. Физика Сырников Юрий Павлович, проф. 
9. Теормех Филькевич И.В., доц. 
10. Сопромат Тер-Мкртичьян Л.Н. проф. 
11. Детали машин Штенникова. Данилов Виктор Гаврилович.  
12. Термодинамика Шулешов Виктор Федорович, доц. 
13. Электротехника Изральянц Василий Михайлович, доц. 
14. Неорганика Корольков Игорь Иванович, проф. 
15. Органика Тищенко Дмитрий Вячеславович, проф. 
16. Физхимия Юрьев Владимир Иванович, проф. 
17. ОХТ Хуторщиков Иван Семёнович, проф. 
18. Автоматика Смирнов А.А., доц. 
19. Процессы и аппараты

(ПАХТ)
Коротов Сергей Яковлевич, проф.  
Киприанов Алексей Иванович, проф.  

20. Техн. безопасности Русак Олег Николаевич, проф. 
21. Хим. и физ. полимеров Наткина Любовь Николаевна, доц.
22. Моделирование ХТП Ермолов Борис Васильевич, доц. 
23. Химия древесины Никитин Виктор Михайлович, проф. 
24. Целлюлоза Непенин Юрий Николаевич, проф. 
25. Бумага Иванов Сергей Николаевич, проф. 

Фляте Давид Моисеевич, проф. 
26. Гидролиз Шарков Владимир Иванович, проф. 
27. Микробиология Сапотницкий Соломон Абрамович, проф. 
28. Лесохимия,

экстрактивные
Солодкий Федор Тимофеевич, проф. 
Славянский Алексей Константинович, проф. 

29. Пиролиз Медников Федор Алексеевич, проф.       
30. Пластмассы Солечник Николай Яковлевич, проф. 
31. Технология ДСП Эльберт Александр Аронович, проф. 
32. Технология ДВП Ласкеев Павел Хрисанфович, проф.  



Преподаватели и предметы, с.3. 

Мы попытались общими усилиями вспомнить всех преподавателей. Вряд 
ли это удалось сделать безошибочно и по́лно, ведь их было не меньше, чем сту-
дентов, за сотню. Только на выпускающей кафедре ЦБП было тогда более 50 
сотрудников. Но всё же приятно будет встретить знакомые фамилии. Читайте 
(тех, кто есть в таблице лекторов, не повторяем).  

Алфавитный список преподавателей:  
Антоновский Сергей Дмитриевич, хим. др-ны.  
Аптекман Дарий Михайлович, религия и атеизм. 
Боговой Валерий Павлович, пластики.  
Баталин, физика.  
Баторевич Наталья Игоревна, стройдело.  
Васильев Николай Иванович, хим. др-ны. 
Виноградова Лариса Георгиевна, физхимия. 
Вишневская Наталья Сергеевна, ЦБП.  
Выродов Виктор Антонович, гидролиз. 
Галактионов Борис Вениаминович, физика. 
Демченков Павел Александрович, ЦБП. 
Дмитриева Ольга Андреевна, гидролиз. 
Ермолов Борис Васильевич, ПАХТ.  
Ерыхов Борис Петрович, физика.  
Жельвис Антонина Ивановна, аналитика.       ↑1977, Препод. на нашем 5-летии 
Жигалов Юрий Васильевич, органика. 
Зайцев Виталий Модестович, физика. 
Иваненко Александр Дмитриевич, ХД. 
Игнатьева Ольга, гидролиз.                   
Калинин Николай Николаевич, ПАХТ. 
Карпенко Наталья Борисовна, физхимия. 
Киприанова Алевтина Федоровна, физхим 
Киселев Иван Яковлевич, неорганика. 
Ковалев Владимир Евгеньевич, органика. 
Колбас, англ. язык. 
Корбут В.А.  
Крунчак Тамара Борисовна, начерталка. 
Лебедев Борис Николаевич, ПАХТ. 
Ливеровский Алексей Алексеевич, ПАХТ  
Липцев Николай Васильевич, пластики.                ↑ Иванов, Сырников, 
Лысяк Кирилл Иванович, неорганика.                    Никитин, Киприанов 
Лямин В. А., лесохимия. 
Махонин Анатолий Григорьевич, ЦБП. 
Наумов А. Н., физика.         
Нижельский Виктор Филиппович, аналитика. 
Никандров Борис Федорович, неорганика. 
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Преподаватели и предметы, с.4. 
Оболенская Артемида Валентиновна, хим. др-ны. 
Оганесьянц, англ. язык. 
Петрова Гелия Александровна, физика. 
Пиялкин Владимир Николаевич, лесохимия. 
Позин Соломон Семенович, физхимия. 
Пупырев, черчение.  
Скачков Вячеслав Михайлович, гидролиз. 
Скурихина Галина Михайловна, физхимия.  
Сорокин Иван Семенович, органика. 
Старостенко Надежда Петровна, ЦБП. 
Тольский Георгий Андреевич, ЦБП.  
Туманов Иван Федорович, гидролиз.                   ↑ ЦБП 1972 – идут защиты 
Туманова Тамара Алексеевна, неорганика.  
Ферсман Ирина Алексеевна, физика.  
Фолиадов Виталий Борисович, органика. 
Фомин Сергей Иванович, ПАХТ. 
Храмов Юрий Васильевич, ПАХТ. 
Цацка Элио Мать-Иудович, лесохимия. 
Чернова Ангелина Николаевна, англ. яз. 
Чиркин Григорий Сергеевич, органика. 
Шафранская Вера Антоновна, неорганика. 
Шеина Сара Владимировна, органика. 
Ширяев Яков Маркович, сопромат. 
Шульман Иосиф Самуилович, ЦБП.      ↑Каф. пластиков – тут уже наши люди 
Щеголев Виктор Петрович, хим. др-ны. 
Яковлева Мария Сергеевна, неорганика.                ↓Кафедра ЦБП, 1972 

      Далее – воспоминания о любимых преподавателях и сдаче экзаменов. 
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Легенды ХТФ, с. 1.  Никитин Н.И. 

                Никитин Николай  
Игнатьевич (1890 – 1975) – 
профессор (1929), доктор хи-
мических наук, заведующий 
кафедрой Химии древесины 
ЛТА, профессор ЛГУ (1936 – 
1946), зав. лабораторией 
(1958), консультант в Инсти-
тута высокомолекулярных соединений, главный 
редактор «Журнала прикладной химии», член-
корреспондент АН СССР (1939), заслуженный 
деятель науки и техники РСФСР, награждён 
двумя орденами Ленина, орденом Трудового 
Красного Знамени и медалями. 

Никитин Н.И. по причине возраста уже не 
работал в академии, когда мы пришли учиться. Но он активно откликался на 
просьбы участвовать в общественных мероприятиях факультета. Впервые мы 
увидели его на «Дне химика» в 1968г. Весной каждому факультету ЛТА выде-
ляли субботу для организации праздника. Он состоял из трёх актов: торжествен-
ная часть, концерт силами факультета и танцы.  

Николай Игнатьевич выступил с трибуны в первой части мероприятия. 
Представляя его, наш декан сказал, что сейчас выступит член-корреспондент 
Академии Наук. Мы сразу притихли, –  к профессорам и докторам наук мы уже 
попривыкли, а тут – Академик!   

К трибуне вышел невысокий худощавый пожилой человек. Произнёс пару 
приветственных фраз и сказал: «Не буду отнимать у вас время, покажу на при-
мере из своей жизни важность профессиональных знаний». Вот его рассказ.  

Никитину Н.И. позвонили из Ленинградского лесного морского порта и по-
просили разобраться в необычной ситуации. Некоторое время назад они загру-
зили два корабля пиломатериалами и отправили их в Англию.  По прибытии пер-
вый корабль разгрузили без проблем, а все доски и брус из трюмов второго ока-
зались окрашенными в яркий жёлтый цвет. Ушлые англичане тут же потребо-
вали снизить цену. Наше торговое представительство оплатило испытание 
свойств продукции, которое показало, что изменения физико-механических по-
казателей нет. Но англичане стояли на своём. Пришлось согласиться. 

Корабль вернулся в Ленинград, его опять поставили под загрузку пиломате-
риалами, снова срочный заказ из той же Англии. При загрузке досок в трюм про-
блем не возникло, окрашивания древесины не наблюдалось. Пришло начальство, 
всё осмотрело, ничего тревожного не обнаружило и дало команду: «Плыть». За-
драили трюмные люки, и корабль отправился в Англию.  

В. Васильев, 5гр. 
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Легенды ХТФ, с. 2.  Никитин Н.И. 

Но у капитана было неспокойно на душе, через какое-то время пути он при-
казал осмотреть груз в трюме. Открыли люк и увидели, что вся древесина опять 
жёлтая. Сразу сообщили в Ленинград, получили приказ возвращаться в порт. Ко-
рабль пока не разгружали, решили обратиться к специалистам, может помогут. 

Обратились в ЛТА, Николай Игнатьевич сказал, что нужно всё осмотреть 
на месте. Порт прислал машину, на проходного профессора ждали помощник ка-
питана и два матроса. Спустились в трюм - древесина жёлтая.  

В ходе разговора выяснилось, что пароходы возят не только древесину, а 
работают под заказ. В частности, этот корабль недавно перевозил химикаты в 
металлических бочках из Южной Америки в Африку. Во время перехода он по-
пал в шторм, и две плохо закреплённые бочки оторвались, начали кататься по 
трюму и треснули. Жидкость из них стекла под настил трюма. Поднять настил и 
вычистить трюм не успели, – пришлось срочно грузиться и идти в Европу.  

Николай Игнатьевич сказал, что времени делать анализы древесины нет, и 
предложил попробовать один быстрый вариант. Выяснив, что в порту есть хими-
ческая лаборатория, профессор прошёл туда и попросил девушек налить в кол-
бочку немного аммиачной воды. 

Вернулись на корабль, спустились в трюм. Николай Игнатьевич разбрызгал 
нашатырный спирт на ближайшие пачки досок. Почти сразу жёлтый цвет исчез, 
древесина приобрела натуральный вид. Сопровождающие были поражены, осо-
бенно матросы. 

О феноменальном чуде сообщили капитану, а тот – в дирекцию порта. 
Быстро посовещавшись, руководство решило отправлять корабль в рейс.  

Но профессор укоротил мажорный настрой. Он объяснил, что окрашивание 
древесины произошло в результате действия на неё кислотных паров жидкости 
из треснувших бочек. Разбрызганная аммиачная вода, превратившись в пар, 
нейтрализовала кислотные окрашенные соединения древесины. Однако, когда 
аммиак улетучится, древесина снова станет жёлтой. 

Руководство порта осведомилось, какое время обработанные аммиаком па-
кеты досок, выгруженные из трюма и установленные на причале, будут сохра-
нять естественный цвет. Услышали, что в зависимости от ветра время составит 
от нескольких часов до суток. «Нам хватит» - решили они. 

Вместе с профессором был составлен коварный план. За сутки до прибытия 
судна в Англию матросы в защитных костюмах и противогазах разбрызгивают 
аммиачную воду в трюме и задраивают люки. По прибытии в порт сначала 
оформляют документы, а потом быстро разгружают трюм и отчаливают. 

Так и сделали. Всё получилось отлично, в соответствии с планом. Выходя 
из порта, капитан не удержался, взял большой морской бинокль и направил его 
на установленные на пирсе пакеты досок.  

Древесина начала желтеть…  

В. Васильев, 5гр. 
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Легенды ХТФ, с. 3.     Коротов С.Я. 

 

 

  

Коротов Сергей Яковлевич (1908 – 1982)  

– профессор, доктор технических наук, 

заведующий кафедрой процессов и аппаратов 

химической технологии Ленинградской 

лесотехнической академии (1960 – 1973), с 1940 

года директор Центрального научно-

исследовательского лесохимического института 

(ЦНИЛХИ) (Химки), заместитель директора по 

научной работе ЛТА (1947 – 1950), заведующий 

кафедрой лесохимических производств (1950 – 

1954) (Архангельск), заместитель директора по 

учебной и научной работе и декан химико-

технологического факультета Всесоюзного 

заочного лесотехнического института (ВЗЛТИ) 

(1954 – 1960) (Ленинград), лауреат 

Государственной премии (1941), награждён 

орденом «Знак Почёта». 

 

Коротов С.Я. прошёл яркий и вместе с тем сложный жизненный путь.  

В 1932 году он закончил ЛТА. Диплом писал по кафедре органической 

химии, и был направлен на работу в Ленинградский лесохимический научно-

исследовательский институт. Там под руководством академика В.Е. Тищенко 

занимался разработкой получения синтетической камфары из природного 

скипидара и налаживанием её промышленного производства на заводе в Киеве, 

который начал действовать в 1940 году. 

В первые дни Великой Отечественной войны завод срочно был эвакуирован 

в Свердловскую область, в посёлок Нейво-Рудянка, где сразу же приступил к 

выпуску продукции для фронта. После захвата Киева немецкие специалисты 

буквально кисточками выметали на заводе из щелей пыль – хотели определить 

природу катализатора реакции. Камфара является основным компонентом 

бездымного пороха – боеприпаса любого боевого стрелкового оружия. За эту 

разработку учёные получили Государственную премию. 

В 1940 году Сергей Яковлевич переехал в подмосковные Химки в качестве 

директора ЦНИЛХИ. Там его застала война. Институт перестроил свою работу 

под военные нужды, в том числе было организовано крупное производство 

бутылок с зажигательной смесью. Директора наградили орденом «Знак Почета». 

В 1947 году Коротов С.Я. представил к защите кандидатскую диссертацию, 

по результатам защиты которой ему была присуждена, минуя кандидатскую, 

сразу степень доктора технических наук.  

Такое решение говорит о высоком уровне диссертации и бывает крайне 

редко. 
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С 1947 по 1950 год профессор работал заместителем директора ЛТА по 
научной работе. А в 1950 году случилась беда, – его вместе со всем руководством 
академии репрессировали по так называемому «Ленинградскому делу» и сослали 
на север в Архангельск. 

В 1954 году руководители ЛТА, проходившие по «Ленинградскому делу» 
(директор – М.И. Салтыков, заместители директора профессор С.Я. Коротов, 
И.С. Прохорчук, А.М. Иванов, главный бухгалтер Н.С. Залевский) были реаби-
литированы. С.Я. Коротов возвратился в Ленинград в ЛТА. 

В жизни Сергея Яковлевича был уникальный случай международного при-
знания его инженерного таланта.  

Он поехал в США в составе группы советских специалистов для 
ознакомления с некоторыми передовыми технологиями. Но показывали им не 
всё, в отдельные цеха не пускали. В этих случаях профессор записывал в 
блокнот перечень труб и транспортёров, входящих и выходящих из цеха, 
габариты цеха и другую доступную информацию. Вечером у себя в номере он 
анализировал данные, прописывал в блокноте возможные химические реакции, 
предполагаемую схему производства секретного процесса и набор 
необходимого оборудования.  

В выходной нашу делегацию отвезли на пикник на природу, а когда верну-
лись в отель, Сергей Яковлевич не нашёл своего блокнота. А он специально спря-
тал его в чемодан под одежду. Профессор доложил об этом происшествии руко-
водителю делегации. Тот тотчас начал звонить в наше посольство. 

Вскоре приехал сотрудник посольства и сообщил, что США требует выезда 
профессора на родину в течение 24 часов.  

Оказалось, что, когда наши специалисты были на пикнике, их комнаты про-
верила американская спецслужба. Они нашли блокнот Сергея Яковлевича и пе-
редали его для анализа своим специалистам. Те сообщили, что  профессор разга-
дал и описал секретные процессы, которые нашей делегации не показывали. Ру-
ководство США признало присутствие Коротова С.Я. на территории своей 
страны чрезвычайно опасным и приняло решение срочно выслать его. Так рос-
сийский инженер показал высочайший уровень квалификации и утёр кое-что 
своим заокеанским коллегам. 

Сергей Яковлевич Коротов с гордостью величал себя ИНЖЕНЕРОМ. Его 
постоянная работа – это расчеты химических технологических процессов и обо-
рудования. Широчайшая эрудиция, инженерная интуиция и глубокое проникно-
вение в закономерности процессов, теоретическое их обоснование, позволяли 
ему создавать оптимальные технологические схемы, работоспособные аппараты. 

С.Я. Коротов создал и оставил после себя школы инженеров-исследовате-
лей в Лесотехнической академии и других институтах нашей страны.    
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Шарков Василий Иванович (1907 – 1974) 
– профессор, доктор технических наук, заведую-
щий кафедрой гидролизных производств Ленин-
градской лесотехнической академии, заместитель 
директора (1941 – 1955), директор (1955 – 1964) 
Всесоюзного научно-исследовательского инсти-
тута гидролизной и сульфитно-спиртовой про-
мышленности (ВНИИГС). В 1964 – 1973 гг. рек-
тор Ленинградской лесотехнической академии. 
Шарков В.И. заслуженный деятель науки и тех-
ники РСФСР, лауреат Государственной премии, 
награждён орденом и медалями. 

Шарков В.И. вошёл в историю нашей страны как автор технологий произ-
водства пищевой целлюлозы, белковых дрожжей и организатор промышленного 
производства их в блокадном Ленинграде в 1941 – 1942 годах.  

В 30-е годы в СССР интенсивно развивалось производство синтетического 
каучука по методу академика Лебедева. В качестве сырья использовали этило-
вый спирт. Его требовалось много, поэтому нужна была технология получения 
технического этанола из непищевого сырья, в частности из древесины. Первые 
опыты по гидролизу древесных опилок разбавленной серной кислотой в 
нашей стране провел в 1931г. В. И. Шарков с коллегами из ЛТА. Их работа 
стала основой для создания отечественной гидролизной промышленности. 

8 сентября 1941 года началась блокада Ленинграда. В начале октября 
1941 года заведующий отделом пищевой промышленности А. П. Клеменчук со-
звал в Смольном совещание. Приглашенным на него специалистам поставили 
задачу: организовать производство пищевых продуктов и их заменителей из 
непищевого сырья. Задача сложная, ведь можно было использовать только то, 
что еще оставалось в осажденном городе и пригородах. 

На совещании присутствовал В.И. Шарков — заведующий кафедрой гид-
ролизных производств ЛТА. Он предложил использовать пищевую целлю-
лозу (из древесных отходов) как структурную добавку к хлебу. Кроме того, пред-
ложил организовать цеха по производству белковых дрожжей из непищевого са-
хара, получаемого при переработке опилок. Открытие гидроцеллюлозы и ее по-
тенциала было сделано им в середине 1930-х годов.  

На доработку режима получения гидроцеллюлозы и приготовление опыт-
ного образца для испытания его в Центральной лаборатории Ленинградского 
треста хлебопечения дали только одни сутки! Через сутки образец гидроцел-
люлозы весом около килограмма был готов и передан для испытаний пекарям. 
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Еще через сутки были испечены образцы хлеба с целлюлозой. Д. В. Пав-
лов (уполномоченный ГКО по продовольственному снабжению) в своей 
книге «Стойкость» писал так: «На эту муку мы возлагали большие надежды. 
Но как ее применение скажется на качестве хлеба, никто еще не знал. Вскоре 
Н. А. Смирнов, он в это время возглавлял хлебопечение в городе, принес в 
Смольный буханку хлеба, выпеченную с примесью долгожданной целлю-
лозы. Это было событие. Собрались члены Военного совета, секретари гор-
кома партии, ответственные работники Ленгорисполкома — всем хотелось 
знать, что же получилось. На вид хлеб был привлекательный, с румяной ко-
рочкой, а на вкус горьковато-травянистый. 

«Сколько целлюлозной муки в хлебе?» — спросил А. А. Кузнецов, тогда 
первый секретарь Ленинградского обкома и горкома партии. «Десять процен-
тов» — ответил Смирнов. Позже, в самые тяжелые дни блокады содержание гид-
роцеллюлозы в хлебе доходило и до половины». 

В отличие от пищевой целлюлозы белковые дрожжи, полученные на основе 
древесного сырья, — ценный пищевой продукт. В его состав входят белки (44–
67%), углеводы (до 30%), а также минеральные вещества — 6–8%. Один кило-
грамм дрожжей с влажностью 75% по содержанию белка почти соответствует 
килограмму мяса. В дрожжах много витаминов, особенно группы В, — больше, 
чем в овощах, фруктах и молоке. Эти витамины благотворно сказываются на со-
стоянии нервной системы, мышц, пищеварительного тракта, кожи, волос, глаз и 
печени. А как всё это было нужно ленинградцам в блокаду! 

Выпуск предложенной Шарковым продукции организовали более чем в 20 
цехах. Пищевую целлюлозу добавляли в блокадный хлеб, а на основе дрожжей 
готовили свыше 20 блюд.  Только пищевой целлюлозы за блокаду было выпу-
щено около 15 тысяч тонн. Благодаря этим продуктам были спасены жизни 
многим тысячам жителей города. За организацию в блокадном Ленинграде 
производства пищевой целлюлозы и дрожжей профессор В. И. Шарков в но-
ябре 1942 года был награжден орденом Трудового Красного Знамени.  

Можно сказать, что Василий Иванович был родоначальником гидролиз-
ной промышленности СССР. Когда в 1932 году были разработаны основные 
параметры процесса, встал вопрос о реализации его в промышленном мас-
штабе. В 1934 году было принято решение о строительстве сразу шести гид-
ролизных заводов, первый был запущен уже в 1935 году в Ленинграде.     

В годы Великой Отечественной войны потребность в техническом эта-
ноле для оборонных целей резко возросла, ввели в эксплуатацию ещё 6 заво-
дов. После войны строительство заводов продолжилось. Всего в СССР рабо-
тало 46 гидролизных заводов. Василий Иванович принимал непосредственное 
участие в их проектировании, курировал строительство и отладку технологи-
ческих процессов.   
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Дмитрий Вячеславович Тищенко, заведую-
щий кафедрой органической химии, профессор 
был одним из самых выдающихся преподавате-
лей ХТФ. Его личность окружена ореолом ис-
ключительности, успешности и почитания.  

Старшекурсники с уважением в голосе ин-
формировали нас первокурсников, что Тищенко 
лауреат Государственной премии по химии, что 
степень доктора наук ему присвоили без защиты, 
а это делается только в отношении гениальных 
ученых, и что он свободно говорит на трёх ино-
странных языках. Утверждали, что он обладает 
уникальной памятью, чем активно пользуются 
сотрудники и аспиранты кафедры. Вместо того, 
чтобы искать нужную константу, например, тем-
пературу кипения какого-то вещества в справоч-

никах, они спрашивают её у профессора, и получают правильную цифру. Тут же 
нам выкладывали целую кучу историй, как Тищенко поступает с нерадивыми 
студентами, как он ведёт себя на кафедре и на охоте, большим любителем кото-
рой он был. 

Неординарность Дмитрия Вячеславовича проявлялась уже во внешнем 
виде. Высокого роста, худой, с большой головой, плоским прямоугольным ли-
цом он нависал над собеседником. Одевался просто, но мы его видели в основ-
ном в белом рабочем халате. Халат был именно рабочим, - помятый, в пятнах и 
дырочках от химикатов. Профессор даже в свои преклонные годы занимался экс-
периментами. Впечатляло! Другого заведующего кафедрой, занимающегося са-
мостоятельно экспериментальными исследованиями, мы не видели. 

Дмитрий Вячеславович читал нам лекции по курсу «Органическая химия».  
Он не был выдающимся лектором. Довольно слабый голос, когда он писал на   
доске очередную формулу органического соединения и одновременно говорил, 
разобрать его было сложно. А формулы бывали невероятных размеров. Но всё 
прощалось ему, в конце концов в библиотеке масса хороших учебников. А про-
щалось потому, что почти на каждой лекции мы были свидетелями фейерверка 
эрудиции профессора. 

Так, когда он рассказывал про синтетическую резину, сказал, что у неё есть 
природный аналог, – каучук. Подумал немного и спросил, знаем ли мы, что это 
такое и где его добывают? Мы, чувствуя, что наклевывается перерывчик в лек-
ции, дружно закричали: «Не-е-ет!». Профессор повернулся к доске и довольно 
быстро нарисовал контур материка Южная Америка, обвёл район реки Ама-
зонки и заштриховал его.  
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Потом повернулся к нам и рассказал, что на этой территории растут 
деревья гевеи, сок которых при высыхании образует каучук. Мы порази-
лись, Южная Америка была нарисована идеально, как в географическом ат-
ласе. Видя наше изумление, профессор повернулся к доске и пририсовал к 
Южной Северную Америку. Но теперь, рисуя, он называл заливы и полу-
острова, в том числе мыс Канаверал, где располагается космодром США. 
Мы были сражены.  

Лабораторные работы по органической химии продолжительны. Ино-
гда, пока что-то выпаривается или отгоняется, есть свободное время. Общи-
тельные преподаватель и лаборант, чтобы не скучать, часто сидят и бесе-
дуют со студентами. На одном таком занятии нам рассказали, что Дмитрий 
Вячеславович Тищенко очень гордился своим оригинальным «бытовым» 
изобретением.  

За месяц до Нового года он покупал в магазине 10 бутылок сухого вина 
«Ркацители». Вино очень кислое, а потому самое дешёвое и доступное. В 
другом отделе магазина он покупал 3 десятка свежих яиц и приносил всё это 
на кафедру. Там он звал на помощь аспирантов. Они выливали вино в чи-
стую 10-ти литровую бутыль, разбивали яйца, отделяли белки от желтков, 
белки добавляли в бутыль, тщательно перемешивали смесь в бутыли и ста-
вили её в укромное место. Отделённые желтки тут же жарили на сковородке 
и вместе с заведующим поедали желтишницу. Смесь в бутыли каждый день 
перемешивали.  

Когда кафедра собиралась праздновать Новый год бутыль торже-
ственно приносили на стол, аккуратно разливали верхнюю чисть жидкости 
по бутылкам, а затем из них - по фужерам. Вкус вина преображался, оно 
становилось насыщенно ароматным, а кислотность исчезала. Всем очень 
нравилось, просили рецепт. Дмитрий Вячеславович был очень доволен, си-
дел именинником. 

Я несколько раз давал себе наказ 
сделать к Новому году сухое вино по 
рецепту Тищенко, но не сложилось. 
Это время самое суматошное, - на ра-
боте годовой отчёт, поспешные допол-
нительные эксперименты, а дома под-
готовка с детьми к их новогодним 
праздникам. Так что не могу оценить 
эффективность этой технологии.  

Может Вы попробуете? 

Мы же химики!      На фото В. Егерев. 
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Это лучшие преподаватели,  
которые были в моей жизни! 

  Низкий поклон им всем! 

Непенин Юрий Николаевич  
– декан нашего ХТФ, профессор – читал
нам лекции по технологии целлюлозы, 
автор учебников, по которым мы учи-
лись. Авторитет во всём: от поведения, 
до манеры общения, разговоров и 
одежды. Настоящий «интеллигент» в 
моём понимании. 

Коротов Сергей Яковлевич 
– профессор, читал нам лекции по про-

цессам и аппаратам. Обладал очень вы-
соким уровнем подготовки и преподава-
ния. Был немногословен, создал хоро-
шую кафедру, все его ученики-препода-
ватели, были талантливыми людьми. 

Хуторщиков Иван Семенович 
– профессор, читал нам лекции по тех-

нологии целлюлозы, а также проводил 
семинары. Громкий и зажигательный, 
отметился «варкой лиственницы».  
Сибиряк. 
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Шульман Иосиф Самуилович – до-
цент, проводил практические занятия, 
был очень близок к студентам, практи-
чески все посещения предприятий ЦБП 
проходили с его участием. Жизнера-
достный и простой человек. 

Фолиадов Виталий Борисович 
– доцент, читал нам лекции и вёл семи-

нары по органической химии. Пример 
четкости действий как в обучении при 
изложении предмета, так и в быту (жиз-
ненных ситуациях). Фронтовик – так за-
помнился.  

Сапотницкий Соломон Абрамович – 
профессор, читал лекции по переработке 
сульфитных щелоков. Очень грамотно, 
интересно и доходчиво дал понимание 
этой дисциплины. Очень помогло при 
проведении утилизации сульфитных ще-
локов на Камском ЦБК. 

Петрова Гелия Александровна  
– преподаватель, вела практические за-
нятия по физике, очень переживала за 
нас – студентов, поддерживала и опе-
кала, жили как одна семья, была нашей 
«мамой».          
Прим. Редактора: Позже Гелия Александровна 
стала популярным детским писателем, её 
книги переведены на английский и немецкий 
языки.

Н. Дьяков, 2гр.  
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Об учёбе и преподавателях. Т. Фазилова (Егорова), 2гр. 

Для меня самая памятная и страшная история из сту-
денческих времён -  выпуск, последние месяцы перед защи-
той диплома.  

18 марта у меня родилась дочка Маша. Жили мы тогда 
в Ленинграде, в съёмной частной квартире, там с мужем её и 
растили, как умели. А я как 
могла одновременно писала ди-
пломную работу по фотопод-
ложке. Расчёты все делала на ме-

ханической машинке Феликс, помните, были такие, 
с крутящейся ручкой.  Была довольна, вроде справ-
ляюсь и успеваю, все хорошо. А в последний мо-
мент перед сдачей вдруг осознала, что ошиблась в 
объёме бассейнов на 1 ноль, на порядок. То есть в 
10 раз!   

Переписывать весь диплом не было ни сил, 
ни возможности. Решила сама покаяться. Руково-
дителем у меня был доцент Думченков Павел 
Александрович. Понял и успокоил. Поставили 4. 
Самый страшный эпизод. Но у нас были хорошие 
преподы, всё понимали! 

2-я гр. на занятиях и рядом. На фото: Николаева, Черниенко, Майорова, 
Шкирина, Яковенко, Иванова, Орлова 

Фазилова (Егорова) Т., 2гр. 
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Об учёбе и преподавателях. Л. Звонарёва (Свиридюк), 6гр., с.1 

 В 1966 году я окончила ленинградскую школу 
№10 с химическим уклоном. Год проработала в НИИ 
«Механобр» лаборантом. В 1967 году поступила   в ака-
демию, экзамены прошли удачно.  

Прежде всего хочу отметить преподавателей, кото-
рые вели практику по неорганической и аналитической 
химии. 

      Кирилл Иванович Лысяк -  
один из них. Человек он 
был тактичный, с юмором, 
но мог и поддеть кого-то. 

Лично ко мне он относился нормально – после хи-
мической школы на первых курсах всё было легко. 
Кирилл Иванович был у нас куратором группы, 
старался расширить кругозор студентов. Мы хо-
дили в музеи, потом делились впечатлениями о 
том, что видели. Помню, как он рассказывал нам 
интересные детали и смешные случаи о поездке в 
Польшу. Кирилл Иванович также организовал экс-
курсию в Таллинн на ЦБК - ознакомились с про-
цессом изготовления бумаги, потом посетили пра-
вославный и готический соборы - свободное время 
оставалось. Когда мы поступили К.И. Лысяк был 
замдекана нашего факультета. 

 Светлая ему память! 

Петрова Гелия Александровна - 
тоже очень нравилась, была нашей любими-

цей. Очень многое мы с ней по душам обсуждали. 
Она и в походы с нами ходила.  

А ещё она была классным преподавателем, 
физика практикум, а кроме того писала стихи и 
приходила на наши встречи. 

 Прим. Редактора:  
Позже Гелия Александровна стала извест-

ным детским писателем. Первая её книга стихов 
«Левый валенок» вышла в 1991г., а всего было из-
дано около 20 книг. Ряд стихов переведён на ан-
глийский и немецкий языки. 

Л. Звонарёва (Свиридюк), 6гр. 
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Об учёбе и преподавателях. Л. Звонарёва (Свиридюк), 6гр., с.2 

Ещё мне, как и другим, нравились препо-
даватели по   математике и сопромату, всё чётко 
объясняли.  

Отличными были лекции Тамары Бори-
совны Крунчак по начерталке.  

Запомнились преподаватели, которые вели 
органическую химию (практику), один из самых 
интересных для химика предметов.  

Наткина Любовь Николаевна  
– тоже высший класс. До-
цент, к.т.н., вела практику 
и читала отдельные лек-
ции по специализации 
древесные плиты и пла-
стики, 3-5 курс. 

Хуторщиков И.С.          и            Солечник Н.Я.  

Замечательные про-
фессора. Глубокие знания 
не мешали им быть 
людьми скромными, весё-
лыми и улыбчивыми.  

Эльберт Александр  
Аронович - 

на старших курсах читал нам дисциплину «Дре-
весно-стружечные плиты». Красивый, интеллигент-
ный, доброжелательный человек. Он интересно чи-
тал лекции, приезжал к нам на практику в Череповец.  

Позже он стал профессором и заведовал кафед-
рой пластиков с 1974 по 1994г. 

Л. Звонарёва (Свиридюк), 6гр. 
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Любимые преподаватели. В. Васильев, с.1. 

За пять лет учебы в академии с нами работало около сотни 
преподавателей.  Нам читали лекции, проводили лабораторные 
и практические занятия, руководили практикой, курсовым и 
дипломным проектированием, принимали зачёты, экзамены и 
диплом. Сравнивания эти различные виды педагогической де-
ятельности нужно выделить чтение лекций, как раскрываю-
щий дисциплину и потому самый ответственный вид.  

Мы прослушали несколько десятков курсов лекций. У меня наибольшее 
восхищение и уважение вызвали следующие лекторы. 

        Сырников Юрий Павлович читал нам на пер-
вом курсе физику. Сразу производил приятное впе-
чатление внешний вид лектора: подтянутая спор-
тивная фигура, хороший костюм, приятный тембр 
голоса, деликатные манеры. Он не пользовался ка-
кими-то шпаргалками или записями, а свободно хо-
дил по светлой секторной аудитории на первом 
этаже главного здания, причём в нужное время ока-
зывался у доски, чтобы написать формулу или нари-
совать график. 

Профессор живо реагировал на происходящее 
в аудитории. Однажды, после написания им очеред-
ного ряда формул, одна из девушек вслух посето-

вала, - «Опять формулы». Он тут же рассказал случай, который произошёл в 
средневековом европейском университете.  

Там на заседании Учёного совета филологи выступили с требованием уве-
личить число часов для обучения студентов. Когда их попросили аргументиро-
вать просьбу, они ответили, - «Но это же язык». Тут встал пожилой профессор с 
кафедры математики и парировал, - «Математика – тоже язык». Спор был исчер-
пан. А мы вдохновились важностью языка формул.  

В другой раз, когда мы изучали законы электричества, профессор упомянул 
английского учёного Фарадея и спросил, - «А вы знаете, как его зовут?». Мы 
хором ответили, - «Майкл». Он сказал, - «Правильно. А вот в школьных учебни-
ках физики в последние годы пишут под его портретом Михаил Фарадей. Если 
такая русификация продолжится, то скоро Эйнштейна переделают в Однокамуш-
кова».  

Насчёт Михаила Фарадея профессор был прав, я сам учился по такому учеб-
нику.  

Мы задумались, нужно ли за уши притягивать то, что тебе не принадлежит. 

В. Васильев, 5гр. 
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Любимые преподаватели. В. Васильев, с.2. 

Юрьев Владимир Иванович читал нам физи-
ческую и коллоидную химию. По внешнему виду 
это типичный профессор 19-го века: скромная, но 
очень опрятная одежда, серебряная бородка клиныш-
ком, негромкая речь, неторопливые движения. Лек-
ции проходили в хорошей кафедральной секторной 
аудитории на первом этаже главного здания, в другом 
конце здания по сравнению с аудиторией физики. 

У профессора была одна особенность чтения лек-
ций. Он не торопился стирать с доски нарисованные 
им графики или формулы. Дальше в ходе лекции при 
появлении новых данных он связывал их с предыду-
щими и возвращался к первым данным. Торжество-
вала истина «Повторенье – мать ученья». 

Зонов Евгений Гаврилович читал очень слож-
ный, особенно для девушек, курс начертательной гео-
метрии. Ему досталась очень неудобная большая 
плоская аудитория на 4-м этаже 2-го учебного здания. 
Это неудобство он частично компенсировал громким 
голосом, но всё равно в конце аудитории было плохо 
слышно, и туда садились, чтобы доспать или заняться 
не лекционными делами. 

      Студенты, занявшие первые парты, получали 
полноценный материал. В этом курсе много сложных 
рисунков. Евгений Гаврилович активно пользовался 
мелками разных цветов. Каждая точка и её линия ри-
совалась своим цветом, поэтому все построения были 
логичны и понятны. После лекции было жалко сти-
рать прямо художественные картины. 

Когда мы собрались в 1982 году отмечать деся-
тилетие нашего выпуска, пригласили Евгения Гавриловича на наше собрание. Он 
с удовольствием согласился и приветствовал нас запомнившейся фразой: «Я 
очень хорошо понимаю ваше желание посетить родную Альма-матер и поды-
шать…». Тут он сделал паузу и пропустил первую часть Альма и начал прогова-
ривать вторую, - «Ма…». Мы подхватили и хором проголосили, - «Матерным 
воздухом!».  

Все рассмеялись и ощутили, что мы у себя дома. 

В. Васильев, 5гр. 
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Любимые преподаватели. В. Васильев, с.3. 

Эльберт Александр Аронович – доцент нашей 
выпускающей кафедры Древесных пластиков и плит 
читал нам технологию древесностружечных плит. 
Он был образцом ленинградского денди: подтяну-
тый, первоклассный костюм, быстрый в движениях, 
мягкий юмор, чёткая дикция, быстрая реакция на 
происходящее в аудитории. Все наши девушки его 
обожали. 

До прихода в Академию Александр Аронович 
работал на разных инженерных должностях на при-
городном Усть-Ижорском фанерном комбинате. Там 
был установлен один из первых в нашей стране це-
хов древесностружечных плит на передовом для 
того времени английском оборудовании фирмы 
«Bartrev». Так что свой курс он знал очень глубоко, 
отвечал на любые вопросы. 

Когда мы пришли на выпускающую кафедру, Александр Аронович активно 
занимался подготовкой докторской диссертации. Поэтому много студентов по-
лучили возможность проверить себя в научно-исследовательской работе. В том 
числе и я.  

Мне эта сфера деятельности понравилась, и я связал с наукой свою жизнь. 
Так что Эльберт А.А. в чём-то стал для меня крёстным отцом.    

Он был руководителем моего исследовательского диплома, а непосред-
ственным куратором была Нина Самуиловна Тиме – сотрудница его научной 
группы. Работать с ними было очень приятно. Руководитель дал полную сво-
боду, а куратор живо откликалась на возникающие проблемы. 

Перед окончанием нашей учёбы в академии Александр Аронович побесе-
довал с каждым из своих студентов на предмет того, что мы планируем после 

выпуска. Трое, включая меня, согласились на работу 
во Всесоюзном научно-исследовательском инсти-
туте деревообрабатывающей промышленности 
(ВНИИдрев) и поехали туда.  

Я не жалею об этом выборе.   

Химический 
 практикум: 
Колесникова, 
Смирнова. 

В. Васильев, 5гр. 
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Любимые преподаватели. В. Васильев, с.4. 

Боговой Валерий Павлович не был штатным преподавателем нашей 
выпускающей кафедры. Он всю жизнь проработал на «Пластполимере». Как 
работник сторонней организации, он был председателем Государственной 
экзаменационной комиссии по приёму дипломов по нашей специальности. А 
как профессионал по пластмассам, он читал нам небольшой курс 
«Проектирование пресс-форм». 

Валерий Павлович был уже на пенсии, но продолжал работать на заводе. 
Это был высокий, немного согбенный пожилой человек с приятными интелли-
гентными манерами. Во время лекции он ненадолго отвлекался и рассказывал 
очень интересные эпизоды из своей жизни. 

Когда Валера был студентом, он летом устраивался на работу на Пластпо-
лимер. Таким образом он поддерживал себя материально, проходил практику и 
показывал себя как будущего штатного инженера. После четвёртого курса он 
уже в деталях знал и технологический процесс, и оборудование.  

Однажды вызывает его к себе начальник цеха и поручает показать цех ка-
кому-то посетителю. Валера несколько раз выполнял такую миссию, новое по-
ручение не вызвало у него энтузиазма, и он начал отказываться. Тогда начальник 
цеха выложил железный аргумент, - «Получишь два дополнительных талона на 
обед». Аргумент был неопровержимым, и Валера согласился. 

Посетителем оказалась молодая женщина. Пока они шли по двору к цеху, 
она представилась: «Надежда. Учусь в Москве в Промакадемии. Прохожу про-
изводственную практику». Валера подробно показал практикантке цех, она что-
то записывала в тетрадку и задавала неглупые вопросы. Закончив экскурсию, Ва-
лера проводил посетительницу до проходной и пошёл к начальнику цеха, доло-
жить о выполнении задания и забрать заветные талоны.  

Начальник, вручая талоны, спросил: «Ты знаешь, кого водил по цеху?». Ва-
лера ответил: «Московская студентка Надежда. Учится в Промакадемии, а здесь 
проходит практику». Ответ начальника сразил: «Это Надежда Аллилуева, жена 
Сталина». Но Валера быстро пришёл в себя и побежал в столовую.  

Другой случай произошёл, когда Валера стал Валерием Павловичем и рабо-
тал инженером на «Пластполимере». Завод разработал новое изделие – пласт-
массовый бачок для проявки фотоплёнок.  Пришлось повозиться с сырьевой ком-
позицией и пресс-формами, но результат получился красивым.  

И тут пришла директива: в Москве в ближайшее время будет проходить вы-
ставка достижений химической промышленности, «Пластполимер» включён в 
число обязательных участников. Решили представить там и бачок. Упаковали 
одобренные образцы и поехали в столицу. За несколько дней оформили свой 
стенд, познакомились с соседями. 

В последний перед открытием день после обеда вдруг все вокруг засуети-
лись и забегали, прозвучало короткое: «Мироныч». Приехал Сергей Миронович 
Киров, главный начальник Ленинграда.  

В. Васильев, 5гр. 
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Любимые преподаватели. В. Васильев, с.5. 

Подойдя к стенду Пластполимера, он сразу обратил внимание на фотобачок, 
который был выложен в первом ряду. «Молодцы. А проверяли? Хорошо рабо-
тает?» - похвалил и спросил. «Нет, Сергей Миронович, плёнку не проявляли, не 
успели. Только что закончили изготавливать пробную партию, но на выставку 
сделали несколько десятков бачков, для подарков активным посетителям» - от-
ветил старший по стенду.  

Киров задумался, потом сообщил: «Завтра на выставку собирается приехать 
Сталин. Не думаю, что он будет испытывать бачок, но, подарив их фотолюбите-
лям, мы можем получить скандал, если что-то в них неладно. Давайте проведём 
испытания, хотя бы водой».  

Валерия Павловича, как самого молодого, отправили с кружкой в туалет. Он 
быстро принёс воду и стал заливать её в горловину бачка. К изумлению всех ра-
ботников завода, вода не стала проходить в бачок. Разобрали бачок. Оказалось, 
что крышка плотно упирается в верх улитки, в которую вставляется плёнка. 

Все были в шоке, работа нескольких месяцев была испорчена. Всех привёл 
в чувство Киров: «Можно что-то сделать, чтобы раствор поступал внутрь? А 
если просверлить отверстия, вот тут и тут». И он показал, где нужно их сделать. 
Все согласились и начали с грустью упаковывать бачки в коробки, чтобы отвезти 
неудавшийся экспонат обратно в Ленинград. 

Киров сказал: «Не торопитесь» и быстро ушёл. Так же быстро он вернулся 
и сообщил, что по телефону договорился со знакомым директором московского 
завода о помощи. Нужно отправить двоих человек с бачками к нему, он предо-
ставит сверлильный станок и необходимые инструменты. Киров даёт свою ма-
шину для поездки на завод, а обратно всех привезёт заводская машина. 

Так и сделали. Валерий Павлович с напарником справились с заданием за 
несколько часов. Они вернулись на выставку глубокой ночью, но там были ещё 
люди, – наводили последний марафет. В гостиницу не пошли, поставили за стен-
дом стулья и покемарили. 

На открытии было много посетителей. После обеда доступ перекрыли, при-
ехал И.В. Сталин. Его сопровождал С.М. Киров. Около стенда «Пластполимера» 
они остановились, Сталин брал в руки изделия, задавал вопросы. Когда они ото-
шли, все облегчённо вздохнули. 

Подарочные бачки разлетелись за несколько дней. Получившие их счастли-
вые фотолюбители подходили в конце выставки, благодарили за качественную 
работу бачка и угощали конфетами. 

Вернувшись в Ленинград на завод, участники выставки на все вопросы 
дружно отвечали: «Мироныч – молодец! Очень выручил». И рассказывали эту 
историю. Быстро переделали пресс-формы и наладили производство бачков. Они 
пользовались большим успехом у фотолюбителей. А для Валерия Павловича 
случившиеся стало большим уроком. Не зря говорят: «Семь раз отмерь – один 
раз отрежь».  

   В. Васильев, 5гр. 
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Мои любимые преподаватели. А. Багаев, 5гр., с.1. 

Нижельский Виктор Филиппович.  
На первом и втором курсе вёл в 

нашей группе практические и лабо-
раторные занятия по дисциплине 
"Неорганическая и аналитическая 
химия". Фронтовик, прекрасный спе-
циалист, обладал превосходным чувством юмора. Помню 
задачи по качественному анализу.  Все суетились, пыта-
лись открыть элементы 1 или 2 групп, анионы и катионы. 
А у меня ничего не получается. Проверял несколько раз, 
все одно и то же. Немного подумал и пришел к выводу, 
что у меня СаО. С трепетом подхожу к Виктору Филип-
повичу. Он взбирается на табурет, прямо ногами на него 

встаёт, чтобы подсмотреть невозможно было, 
открывает заветный потрепанный блокнот с 
ответами и говорит - ну вещай. Называю свое 
соединение и жду приговор. Улыбаясь с вы-
соты, он говорит - а ведь верно. Гора с плеч! 
У Нижельского мы научились взвешивать, 
титровать, вычислять. И поняли: ХИМИЯ - 
великая наука! 

Сорокин Иван Семенович. Второй курс, ор-
ганика. Лабораторные занятия вели Жигалов 
Юрий Васильевич и Сорокин Иван Семено-
вич, тоже фронтовик и весельчак. Основное, 
что мы усвоили - в органической химии надо 
поспешать, не торопясь. Всё делать строго по 
методике. Если перегонять скипидар, то по 
одной капле в секунду. Поскольку мы уже 
второй курс, взрослые, я решил, что пора за-
няться серьезной наукой. Пришёл к Сорокину 
И.С., он и говорит: "Толя, для проведения экс-
периментов надо иметь чистую посуду. Вот здесь грязная - надо ее помыть." Чего 
сложного помыть посуду. Вот вода, щетка мыло - и вперед. Мне хватило 15-ти 
минут. Закончил, довольный подхожу к Ивану Семеновичу. А дело было весной, 
на улице яркое солнышко. Он берет первую попавшуюся вымытую колбу и, по-
смеиваясь, подзывает меня к окну. Давай, дескать, посмотрим на солнышко через 
неё. И я впервые увидел пятна на солнце. С тех пор научился мыть посуду по-
химически, а этот урок усвоил на всю оставшуюся жизнь. 

А. Багаев, 5гр. 
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Мои любимые преподаватели. А. Багаев, 5гр., с.2. 

Юрьев Владимир Иванович.  
На третьем курсе дисциплину "Физическая химия" нам 
читал проф. Юрьев Владимир Иванович. Читал в сек-
торной аудитории 1-054. Что это были за лекции! Чет-
кость и лаконичность изложения, ритм чтения, ясность 
и простота подачи материала. Это был настоящий Про-
фессор старой школы, которую мы благополучно поте-
ряли.  

Потом, когда уже обучался в аспирантуре, мне 
довелось прийти к нему на консультацию.  Владимир 
Иванович быстро вник в суть проблемы, признал пра-
вильными мои расчеты, посоветовал прочесть одну 
дельную монографию по данной теме. Ушел я окры-

ленным и более уверенным в себе, чем до визита к профессору.  

Царёв Геннадий Иванович.  
Старший научный сотрудник кафедры древесных 

пластиков и плит. Я пришел на кафедру заниматься 
научной работой на 3 курсе, руководителем моим был 
Геннадий Иванович Царев. Человек очень остроумный, 
креативный, глубоко знавший химию, автор массы изоб-
ретений в области получения пластиков и плит. 

 Очень благодарен ему за науку. На своём примере 
показал, как нужно заниматься исследовательской рабо-
той и улучшил мой русский язык - ведь я приехал с Укра-
ины и говорил не всегда правильно.   

Большое ему человеческое спасибо. Он определил 
дальнейшую мою жизнь. 

Дальше (см. следующую 
стр.) будет про экзамены. 

На фото – домашние 
заготовки к экзаменацион-
ному сражению (в просторе-
чии – шпаргалки) делают в 
своей комнате в общежи-
тии Г. Пальянова и Н. Ага-
пова (Багрова). 
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Экзамены. А. Багаев, 5гр., с.1. 
От сессии до сессии живут студенты весело, 

 а сессия всего два раза в год. 

Шок. 
        Весной 1968 года наша группа 
сдавала экзамен по неорганической 
химии. Сдавали на 2-м этаже в малень-
ком кабинетике. Сидели на высоких 
табуретках (помните такие?). Рядом со 
мной сидела одногруппница. Я полу-
чил билет, решал задачу и начал отве-
чать на вопросы билета.  

Вдруг вижу, что юбка на жен-
ской коленке рядом как-то резко по-
ползла вверх. Ну, не мог я такое про-
пустить. А юбка всё интереснее приподнималась. Только тут я разглядел, что всё 
бедро исписано химическими формулами. Кстати, ножка была красивой.  

В момент этих приятных размышлений мне тихо прошептали: "Не пялься, 
дай списать". Конечно, я выполнил просьбу соседки. Экзамен я сдал на "от-
лично", а она на "хорошо". Вот как бывает. 

 Трепет 
На втором курсе зимой мы сдавали экзамен 

по органической химии. Экзамен принимали про-
фессор Тищенко Д.В. и доцент Фолиадов Виталий 
Борисович. Мне достался неплохой билет. Мате-
риал я знал.  

По очереди я попал к Тищенко Д.В. Профес-
сор мельком посмотрел на мой ответ и говорит: 
"Молодой человек, вот зимой в 1931 году состо-
ялся автопробег Петроград - Великий Новгород. И 
представляете - ни одна машина не доехала до фи-
ниша. Почему?" Я немного оторопел от вопроса - 
ведь не по теме. А потом вдруг меня осенило: а 
ведь шины были резиновые и на морозе просто по-
лопались. Я быстро изложил свою версию профес-

сору, он даже подпрыгнул на стуле от радости, что я догадался.  
Так мы подошли к синтетическому каучуку. Это я знал. В общем, я полу-

чил "отлично". За дверью меня ждал Иван Семенович Сорокин. "Ну что?"- спро-
сил он. Я гордо показал пятерню.  

Оказывается, Тищенко Д.В. очень любил такие нестандартные вопросы на 
сообразительность. 

А. Багаев, 5гр. 
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Экзамены. А. Багаев, 5гр., с.2. 

Удивление 
 В эту же зимнюю сессию мы сдавали экзамен по "Процессам и аппаратам 

химической технологии". Принимал экзамен профессор Коротов Сергей Яковле-
вич. Кстати - потомок Ганнибала! Принимал 
один. Единственная радость - на экзамене можно 
было пользоваться огромной книгой Касаткина 
А.Г. "Процессы и аппараты химической техноло-
гии". Но надо было знать наизусть 10 критериев 
подобия: Рейнольдса, Нуссельта, Архимеда, 
Пекле и т.д.  Была и ещё особенность: профессор 
принимал один и с обеденным перерывом (ему 
необходимо было выгулять охотничью собаку 
Шельму). В итоге экзамен растягивался до позд-
него вечера. 

 Мы решили тащить жребий, кому когда 
приходить. И, как на зло, мне выпадает 23-й но-
мер, а Фиме Бойгину - 24-й. Это значило, что эк-
замен сдавать часов эдак в семь вечера. А молва 
была, что вечером профессор отличных оценок не 
ставит.  

Ну, что делать… Мы выспались, сходили 
хорошо пообедали. А время все тянется. Пошли 
в "Выборгский" на дневной сеанс в кино. Учить 
уже было бесполезно. Часам к 18-ти мы пришли 
с Фимой к аудитории и еще долго ждали оче-
реди. Наконец, попали в аудиторию, вытащили 
билеты и сели готовиться.  

Видимо, я неправильно прочитал вопрос. 
Начал писать не то. Потом спохватился, а бу-
маги уже нет. Перевернул листок и набросал 
правильный ответ. Подошла моя очередь. Про-
фессор бегло посмотрел мой ответ, задал два не-
больших вопроса. А потом и говорит: «Ну, по-
смотрим, что тебе Митька поставил (это про Ти-
щенко Д.В.)  Давай зачётку». Увидел там пятерку и сказал, что с Митькой согла-
сен.  

Вот так, вначале студент работает на зачетку, а потом зачетка работает на 
студента!    

А. Багаев, 5гр. 
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О преподавателях и учёбе. Н. Московцев, с.1 

Знаете, какая книжка была у меня любимой в период 
учёбы в ЛТА? Ну конечно, зачётная! До сих пор жалею, 
что у нас их потом отобрали. Столько там было боли, разо-
чарований, радости и восторгов. По зачётке я бы сейчас 
многое и подробно вспомнил. А так – только отдельные яр-
кие кусочки. 

Заметки мои субъективные, о том, как мной тогда всё 
воспринималось. Где-то я могу ошибаться, что-то оцени-
вать неверно, что-то перепутать. Где-то, невольно, буду 
описывать себя бо́льшим героем, чем это было на самом 
деле. Где-то могу быть и неполиткорректным (не всегда и 

не всё мне нравилось – отмечу). Но это же и есть самое интересное, когда каж-
дый из нас видит и описывает мир по-своему. Помните, нам маленьким гово-
рили, что самый ценный для мамы подарок – сделанный твоими собственными 
руками. Так и здесь, важно, что ты сам помнишь и как это понимал.     

Как я учился. 1-й курс и 1-й экзамен. 
У всех свои проблемы. Вот какие были у меня на первом курсе. 
Жил я с родителями за городом, прямо на берегу Финского залива, в по-

лучасе езды на автобусе от Зеленогорска в сторону Финляндии. От Зеленогор-
ска до Ланской – 45 минут на электричке (в ней было удобно читать). От Лан-
ской до Академии минимум 10 мин. пешком. Автобус и электричка ходили с 
интервалом 20-40 минут (сейчас, кстати, ходят хуже, но теперь у всех машины). 
Так что на дорогу у меня уходило 2 часа в один конец, а значит 4 часа в день. 

Так и проучился 5 лет. Зато научился логистике и 
жесткой экономии времени. 

Вставал я в 6:45, с закрытыми глазами допол-
зал до туалета, потом мигом одевался и на автобус. 
Лекции начинались в 9:00. В 15:00 – полубегом на 
электричку, на Ланскую, домой.  

После школы поражала почти полная сво-
бода! На первом курсе занятия частенько прогули-
вал (колоссальная экономия времени!), особенно 
лекции, которые казались неинтересными. Напри-
мер, математику. Сам, думал, потом наверстаю, 
по учебнику. Самомнения хватало, школу с сереб-
ряной медалью окончил.              

Это я после 10-го класса. 
Учебник математики, толстенного Берманта, открыл, естественно, только 

за 4 дня до экзамена. Начал читать. И подумал: «Да, всё же высшее образование 
– вещь не простая, инженер – не зря звучит гордо! Не потяну, отчислят!»

Н. Московцев, 1гр. 
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О преподавателях и учёбе. Н. Московцев, с.2 

Штудировал Берманта я серьёзно. Суть многих вещей понял и мог об-
разно объяснить, даже на пальцах. Дифференцирование – это как разобрать дом 
по кирпичикам и вынести их все через маленькую калитку, а интегрирование – 
собрать из этих кирпичиков тот же дом, или что-то другое.  

Теоретические выкладки я делать мог, основные принципы из Берманта 
усвоил. Но примеры решал плохо, практики не было. 

На экзамене по математике 1-й теоретический вопрос попался отличный, 
знал. Рассказал правильно и по-своему. Преподавателю (молодой парень, асси-
стент, увлеченный математикой, лекции нам читал вместо заболевшего основ-
ного лектора) ну очень понравилось. Даже глаза увлажнились от удовольствия. 
А на решении примера поплыл. 
Ничего толком не дорешал, 
стою, мычу. Подошел второй 
преподаватель, поопытнее, до-
цент Фридман Юдифь Соломо-
новна (если правильно помню). 
Ну, говорит, тут между «уд.» и 
«неуд.» Мой парень встал за 
меня горой, мол, теория – пре-
восходно. В общем, поставили 
«хор.» Были ли удовлетворены 
амбиции? См. мой рис.: 

Общие дисциплины и любимые преподаватели. 
Сначала рассажу об этом, а потом – про химию и специальность. 

Феликс Никитович Щербак. Философия. 
Молодых докторов, профессоров, да еще и по 

непрофильным дисциплинам, у нас было немного. 
Один из них – Феликс Никитович Щербак – читал у 
нас лекции по философии и вел в нашей 1-й группе 
практику. Я, помню, думал - как нам повезло, что 
большинство ле́кторов именно в нашей группе 
практику ведут. Философией я интересовался, пре-
подаватель очень нравился – мыслил нестандартно, 
учил нас читать именно первоисточники, а не учеб-
ник, отвечал на все, даже самые необычные, инте-
ресовавшие меня вопросы. Запомнился эпизод из 
практики. На вопрос «Как мыслит человек?» я тяну 
руку и: «Человек мыслит словами!» Щербак: «Са-
дитесь, Московцев, не так всё просто».  

Н. Московцев, 1гр. 
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О преподавателях и учёбе. Н. Московцев, с.3 

Я стал ходить к Феликсу Никитовичу на философский кружок. Он мне 
порекомендовал написать работу по тогда только начинавшему становиться по-
пулярным канадскому философу Маршалу Маклюэну. Было интересно. По Ма-
клюэну информация делится на холодную и горячую. Горячая – то, на что чело-
век сразу «западает». Например, «Алла Пугачёва родила» так же заинтересует 
(горячо!), как и «Алла Пугачёва умерла».       

Зная это и другие 
подобные фишки, слу-
шателями можно легко 
манипулировать. Ра-
боту я написал, заняла в 
городе одно из первых 
мест на конкурсе сту-
денческих рефератов, 
«отл.» мне поставили 
автоматом. Потом даже 
интервью брали и за-
метку в нашей «Лесной 
газете» опубликовали.  

1-я гр. думает: Третьяченко, Куташи, Гужин, Шароватова,  
Пермяков, Болезина, Овсянкин, Александров, Леонтьев. 

Феликсу Никитовичу я благодарен за то, что он научил меня думать, а не 
пересказывать учебники, читать в оригинале авторов идей, а не описание этих 
идей другими. Это было интересно, повлияло на всю мою дальнейшую карьеру: 
примерно половину её я занимался химией, а вторую – гуманитарными предме-
тами. 

Трофим Михайлович Порубов. Политэкономия. 
Он, в противоположность Щербаку, был из стар-

шего поколения, более того – из военных, которые 
обычно придерживаются консервативных, традицион-
ных взглядов. Но Трофим Михайлович был не таков. 
Посмотрит с прищуром, со своей хитрой улыбочкой, и 
всем своим видом покажет, что всё понимает, но о мно-
гом говорить не стоит, в частности о том, в чём наши 
классики политэкономии ошибались. Мне он дал это 
понять уже после одной из первых лекций, когда я по-
дошел к нему с вопросом: «По Марксу побеждает 
строй, где производительность труда выше! Что же мы 
везде кричим о победе социализма и своей правоте, ко-

гда производительность труда в США в несколько раз выше?»  
Н. Московцев, 1гр. 
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Т.М. сказал мне, что я прав, о нашей победе говорить рано, но громко 
кричать об этом не стоит. Не все, особенно руководство, одобрят. После этого 
«старик Михалыч нас приметил» и пригласил на свой кружок политэкономии.  

Кроме меня ходило туда человек 10, готовили каждый свою тему, итогом 
должно было стать выступление на одном из предприятий города. Было 

страшно, но я выступил. Сначала на 
«Светлане», перед девочками одного из 
цехов (в зале их собралось около 50, за-
помнилось что там в каждом цехе были 
халатики и косыночки одного цвета, мои 
были желтенькими), потом на заводе 
Климова (там в обеденный перерыв, 
прямо в цехе, на выступление собрали 
бригаду слесарей - разновозрастных му-
жиков в промасленных спецовках). 

Девочки 1 гр. на занятии: Третьяченко, Сотникова, И. Иванова, Шароватова... 
Взял на заводах отзывы с благодарностью ЛТА и преподавателю Т.М. 

Порубову (очень он был доволен). Как позже оказалось – выступил я на заводах 
из всех ребят один. По политэкономии экзамены пошли у меня автоматом!  

Это были мои первые публичные лекции. Спасибо Трофиму Михайло-
вичу, подтолкнул.  

Маленькое отступление. Потом был период (1982 – 1990), когда я в 
Братске по 100 лекций в год от общества «Знание» читал по новой тогда 
теме «Психология управления». Изучил её в ИНЖЭКОНе, спецфакультет ко-
торого (год очно с отрывом от производства) окончил в 1981г. Платили мне, 
как кандидату наук, 7 руб. за лекцию. Заметный тогда приработок. 

С Трофимом Михайловичем мы с женой часто в 1972-75г.г. встречались в 
парке ЛТА, когда уже учились в аспирантуре. Он нас издалека замечал (жена 
тоже раньше была его студенткой), расспрашивал о делах, планах и каждый раз 
в конце тепло улыбался и говорил: «Какие вы молодцы!» 

Юрий Павлович Сырников. Физика. 
Читал он лекции здорово, сложные вещи мог объ-

яснить очень просто. Я старался его занятия не пропус-
кать, было интересно. Юрий Павлович был азартен, 
умён и остроумен, увлечен физикой сам (позже, уже в 
аспирантуре, я узнал, что он – один из крупнейших в 
стране специалистов по физике воды).   
На его лекции я иногда опаздывал (ездил издалека, под 
расписание поездов подстраивался, считал, что лучше 
на 5 мин. опоздать, чем на 20мин. раньше приехать).  

Н. Московцев, 1гр. 
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Аудитория на лекциях Сырникова была всегда заполнена, но на задних 
столах место обычно было, многие оставляли там пальто. Однажды, опоздав, я 
начал эти пальто разгребать, перекладывать покомпактнее, чтобы было где 
усесться. Сырников это прокомментировал так: «Вижу, на задних рядах кто-то 
уже спать укладывается».  

Помню многие его высказывания, некоторыми потом руководствовался.  
ЮП: «Сложно и много? Берусь из-
ложить весь ваш 2-х годичный курс 
физики за 20 минут на этой доске».  

И я стал учиться сжимать и со-
кращать материал, оставляя самую 
суть (конечно, не только Сырников 
тут помог, а и необходимость писать 
хорошие шпаргалки). Потом всю 
жизнь гордился умением кратко из-
лагать большой материал и, наобо-
рот, разворачивать маленький тезис 
в часовое выступление.  

Практикум, Коля Гужин и Коля Пермяков. 
ЮП: «Есть очень простой способ отлично знать материал. Надо всего 

лишь перед очередной лекцией прочесть предыдущую, потратив на это минут 
15». Пробовал, работает здорово. Использую и всем рекомендую. 

Вот что ещё запомнилось из остальных нехимических дисциплин. 
Начерталка. Крунчак Тамара Борисовна. Предмет мне очень нравился, 

давался легко без всяких усилий. Помню, экзамен сдавали в чертежном зале на 
2-м этаже. Я минут за 15 на все вопросы билета ответил. Смотрю вокруг – все 
напряжённо пишут. Посидел ещё минут 5 для приличия, и – к Крунчак, отве-
чать. Она удивилась, что так быстро. Мельком, за пару минут, просмотрела 
мою писанину и рисунки. Всё правильно! Хорошо, говорит, дополнительный 
вопрос. Ответил. А расскажите про метод Монжа. Рассказал. Теперь задачка. 

Решил. Ещё задачка – не решил! Крунчак: «Что и требова-
лось доказать! Молодец, «отлично». Это было поучи-
тельно! 

Изральянц Василий Михайлович.  
Электротехника. 
Лекции нравились, толковые. Хорошо запишешь – 

учебники не нужны. Со смаком вырисовывал разноцвет-
ными мелками типы электрообмоток. Мы подшучивали 
втихомолку над ним и изобретенной им автотележкой для 
окраски мостов. Он отыгрывался на экзамене.  

Н. Московцев, 1гр. 
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Русак Олег Николаевич. Техника безопасности. 
Обычно этот предмет воспринимается, как не-

обходимая формальность, скукота и прописные ис-
тины. Но О.Н. мыслил широко, по-философски. Из 
второстепенной дисциплины он создал кафедру тех-
носферной безопасности, а потом и Международную 
академию (МАНЭБ). Лекции я не пропускал. На всю 
жизнь запомнил мысль о том, что единственный спо-
соб обезопасить человека от чего-либо – сделать так, 
чтобы это что-то было недоступным. Сколько ни 
пиши «Не влезай, убьёт!», кто-то влезет. 

На фото Нила Сотни-
кова, Тая Третьяченко и Лиза 
Шароватова.  

Надпись на щите: «За-
прещается студентам… вы-
ключать схему». Но Лиза уже 
почти настроилась дёрнуть за 
рубильник!  

Каспаров Гранд Богданович. Экономика. 
Г.Б. читал лекции темпераментно и азартно, 

очень напоминая популярного тогда Луи де Фюнеса. 
Но толково. Несколько наших девочек по стечению 
обстоятельств переквалифицировались со временем в 
бухгалтеров, экономистов, плановиков. Все они отме-
чают, что базовой подготовки ЛТА в этих направле-
ниях им было для работы достаточно. И мне эти зна-
ния тоже пригодились. 

Научный коммунизм. Что это было, и кто читал? Начисто отшибло. У всех! 
Стройдело и сантехника. Читала Баторевич Наталья Игоревна, очень толково. 
Это был один из последних наших предметов. Помню, она сказала: «Когда 
оканчивала институт, думала, ну всё, последний экзамен. А потом ещё столько 
экзаменов пришлось сдавать. И вам придётся!» Точно, сбылось. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Гражданская оборона. Был и такой предмет. Помните: иприт, люизит… 
Преподаватели все были отставными военными. Гордились – не ниже полков-
ника. 

Снимки сделаны на ГО: Леонтьев, Еськина, Овсянкин, И. Иванова, Свищёва, 
Вахитова…

ТЕПЕРЬ – О ХИМИЧЕСКИХ ДИСЦИПЛИНАХ. 

Неорганика. 
Лекции у нас читал проф. Корольков. Мне он запомнился хорошим 

светло-серым костюмом, белоснежной рубашкой, розовым галстуком, безуко-
ризненной выбритостью и похожестью на американского конгрессмена средних 
лет – в меру упитанный, розовоще-
кий и обаятельный. Лекции не по-
трясли и не запомнились. И вообще, 
химия на первом курсе меня разоча-
ровала. Лабораторные тоже показа-
лись примитивными и неинтерес-
ными. Даже решил тогда, что химия 
- это не моё. Хотя из-за неё на ХТФ 
и поступал. Нравились гуманитар-
ные предметы, ещё черчение, начер-
талка…  Летом после первого курса 
даже думал перейти куда-то типа 
Холодильного или Текстильного, но 
так и не собрался.  

И не пожалел.                     Первые химические опыты:  
В. Александров и Н. Ложкин.               

Н. Московцев, 1гр. 
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Аналитика. 
Вот это оказалось для меня самое то. Проснулись и азарт, и интерес. Ка-

тионы и анионы определял с удовольствием. За-
дачи у всех были разными, работа очень похо-
дила на исследовательскую, нужно было ду-
мать, пробовать, искать. Квест! Очень нрави-
лось, особенно когда получалось (а в конце кон-
цов получалось всегда). К знаменитой своей 
строгостью Жельвис я не попал. Но и с Никан-
дровым, и с Нижельским было очень интересно. 

Самый страх – зачёт у Жельвис. 

Девочки наши химией занимались серьёзно, но и на нас иногда посматривали. 
На фото Муся Вахитова, Оля Болезина, Таня Мусинская, Рита Гомон. 

Физхимия.  
Владимир Иванович Юрьев.  

От Юрьева и его лекций я был в восторге. 
Он был и остается для меня образцом настоя-

щего профессора. Соответствовал всем классическим 
профессорским канонам: аккуратная седая бородка, 
очки в тонкой золотистой оправе, отличная речь и 
дикция, мягкость, корректность, дружелюбие. А глав-
ное – прекрасное владение материалом. Лекций его я 
не пропускал. Имея конспект можно было и не откры-
вать учебник, так здорово всё излагалось. Два раза я 
сдавал Юрьеву экзамен. Удовлетворение колоссаль-
ное. С тобой беседовали не как с не очень толковым 
дилетантом, а как с коллегой.  

Главным было не заучить что-то, а понимать 
суть предмета.  

Н. Московцев, 1гр. 
156 



О преподавателях и учёбе. Н. Московцев, с.9 

Ещё воспоминания, связанные с Юрьевым. Позже, в аспирантуре, я изу-
чал, как зависит поверхностная электропроводность целлюлозы от содержания 
в ней лигнина. Изготовил самодельную установку, угробив два настоящих цар-
ских серебряных полтинника (нужны были перфорированные серебряные элек-
троды, размером как раз с монету). Какие-то зависимости у меня получились. Я 
их лихо интерпретировал, с позиций химии полупроводников (как потом понял, 
не слишком корректно). Но выводы никак не соот-
ветствовали работам по дзета-потенциалу целлю-
лозы, которыми Юрьев занимался много лет. Тогда 
мой шеф, Эдуард Имерихович Чупка, послал меня 
на кафедру физхимии, обсудить всё это с Владими-
ром Ивановичем непосредственно.  

Помню, как я боялся, стеснялся, робел. Но по-
шёл. Думал, разнесут сейчас меня в пух и прах. Но 
В.И., внимательно меня выслушав (беседовали мы 
около часа), сказал: «Ну что же, интересный подход. 
Я поверхностные свойства целлюлозы с таких пози-
ций никогда не рассматривал. Ваша точка зрения 
вполне имеет право на существование». Вышел я то-
гда от Юрьева окрылённым!                            Московцев, 1-й год аспирантуры 

С тех пор бояться делать выводы, противоречащие общепринятым, я пе-
рестал. 

Лабораторные по физхимии тоже были интересными. Практику у нас 
вели Карпенко Н.Б. и Виноградова Л.Г., нравилось.  Вот пара снимков: 

Физхимия: Виноградова Лариса Георгиевна и Карпенко Наталья Борисовна. 
Различимы студенты Богданова, Овсянкин, Егерев, И. Иванова, Шароватова. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Дмитрий Вячеславович Тищенко. Органика. 
 Лекции нам начал читать знаменитый Д.В. Тищенко. Не-
сколько раз я его послушал, но регулярно ходить не стал, 
материал излагал он очень своеобразно. Помню, расска-
зывал про фреон. Сказал, что его, например, используют в 
холодильниках. Задал аудитории вопрос, а знаете, как 
устроен холодильник? Мы не знали. И Тищенко тут же 
начал рисовать и объяснять его схему. Отвлекался и отве-
чал на все наши вопросы. Знания у него были энциклопе-
дическими во всех областях.  

Сотрудники кафедры почти все были его учениками 
и уважали очень. Называли исключительно Профессор 
(хотя там и другие профессора потом были, но, когда го-
ворили Профессор – все понимали о ком идет речь). И вы-

ражения у Тищенко из старых времен встречались, некоторые запомнились. 
Однажды он заглянул к нам на практикум, который вёл Чиркин и позвал: «Гри-
горий Сергеевич, на провод», значит – к телефону.  

Здорово, что Тищенко я видел 
и слышал, встреча с легендой, гор-
жусь!     

Практикум по органике был 
довольно интересным: что-то обра-
ботаешь,  смешаешь, отгонишь, упа-
ришь – и получишь искомое веще-
ство (или не получишь, если 
ошибся). Но – это не аналитика, не 
было того азарта. 

Любимцем нашим был Григо-
рий Сергеевич Чиркин. Эрудит, 

доброжела-
тельный, 
улыбка обая-
тельная, как у Шукшина. Запомнил почему-то мельком 
увиденное на кафедре – как он со вкусом курил, играя в 
шахматы (у меня тогда от курения мысли сбивались). Еще 
помню, как на экзамене наша Лена Свищёва уж очень 
стремилась попасть к «хорошему» Чиркину, перепускала 
других, ждала, когда освободится именно он… Все, в том 
числе Чиркин, это заметили. Экзамен он у неё принял и 
поставил «неуд». Думаю, в назидание.  

Н. Московцев, 1гр. 
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Я и сам, кстати, органику еле сдал. Принимал экзамен Виталий Борисо-
вич Фолиадов. Я плавал, он дал мне контрольный вопрос – 
формула китайс кого танина. Её я как раз помнил, чуть ли не 
самая большая из всех была. «Уд.» получил, но был не очень 
доволен, формулища ведь какая написана!  

Это, как оказалось потом, на пятом курсе, была у меня 
единственная тройка, что мешало получить диплом с отли-
чием. Мой руководитель диплома, Э.И. Чупка, о котором еще напишу, заставил 
меня идти её пересдавать. На органике посмотрели мою зачетку, спросили, чего 
я хочу, и не спрашивая поставили искомую четверку.  

Давид Моисеевич Фляте. Бумага.  
 Первоклассный лектор, которого могу поставить 
в один ряд только с Сырниковым, Юрьевым и Са-
потницким. Излагал всё четко и ясно, расклады-
вал по полочкам. И материал был понятным, гео-
метрически точным и логичным. (Геометрия – 
мой любимый школьный предмет. Потом иногда 
в аспирантуре думал, что мне было бы гораздо 
комфортнее работать с бумагой, чем с лабильным 
и пока не поддающимся строгому описанию лиг-
нином).  
Практикум был довольно занятным. Отливать, 
делать самому вручную, новые виды бумаги с за-
данными свойствами – это очень интересно. По-

няли, чем папиросная бумага отличается от курительной, а влагопрочная – от 
влагопроницаемой… 

Практикум. 
 Дискуссия 
 по спорному вопросу:  
Н. Поварков, 
Ю. Ерин,  
Т. Куташи,  
В. Овсянкин. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Георгий Андреевич Тольский. Картон.  
 На лекции я ходил (что лектору уже компли-

мент). Тольский имел колоссальный практический 
опыт, знал все картоноделательные производства 
СССР, на многих участвовал в запуске оборудования.  

До сих пор вспоминаю его рассказ о запуске 
картоноделательной машины, немецкой, с привлече-
нием немецких специалистов. Немцы говорят: «Запу-
стим машину 20 мая». Наши задают вопрос: «А когда 
выйдем на проектную мощность?» Немцы вопроса 
долго не могли понять, пока им не объяснили, что у 
нас запуск – это так, проба. Потом идут долгие дора-

ботки. А уж потом достигается рабочая проектная скорость машины. У них «за-
пустим» и «начнём работать на полной скорости» было одно и то же. 

Соломон Абрамович Сапотницкий.  
Сульфитные щелока.  

Лекции Соломон Абрамович читал велико-
лепно. Мне это было не особенно интересно, но не 
пропускал только из-за лектора. Жалко было, что он 
читает у нас всего лишь этот коротенький курс. 

По работе потом пришлось заниматься побоч-
ными продуктами переработки щелоков. Многое из 
услышанного пригодилось. 

Юрий Николаевич Непенин. Целлюлоза.   
Юрий Николаевич - декан 
нашего факультета, 
потомственный целлю-
лозник. Привил нам лю-
бовь к специальности! 
Предмет обширный: тут и 
химия, и технология, и 
процессы и аппараты… 
Всё, от балансов и окорки 
– до волокна.  Сделать из
этого конфетку, стройно 
сложить собранный пазл, 
как Юрьев из физхимии, 
сложно. Но лекции я не 
пропускал.  

Н. Московцев, 1гр. 
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О преподавателях и учёбе. Н. Московцев, с.13 

Удивляло, как тепло, запросто, по-свойски Непенин сыпал названиями го-
родов, где работали наши комбинаты: Братск, Коряжма, Соломбала, Советск, 
Амурск, Новая Ляля, Майкоп, Сегежа, Кехра и т.д, и т.п. Потом, приезжая в эту 
Лялю или Сясь, каждый раз лекции вспоминал, это ж наши городки, родные.  

А помните знаменитое непенинское: «Химики, 
гип гип…». «Ура!» должны были кричать уже мы! 

На моей дипломной практике в Светогорске 
начальник варочного был студентом-заочником 
ЛТИ ЦБП. Разговорились. Технологию целлюлозы, 
говорю, у нас Непенин читал. Он не сразу поверил: 
«Что, тот самый Непенин, который эти толстенные 
книжки написал?» Да, гордо отвечал я (что одна 
книжка отца, а вторая сына – это уж детали). 

Запомнились интеллигентность, вежливость, 
такт, доброжелательность Юрия Николаевича. Нака-
зывать ему не нравилось, поэтому у нас был замде-
кана Юрий Васильевич Жигалов,  который и высе-
лял из общежития, и лишал стипендии… Человек 
хороший, но – 
работа у него 
была такая. Я 
тогда думал, что 
так и положено, 

это функции зама. Но потом, поработав в 
разных местах, увидел, что совсем нет. В 
большинстве случаев первый руководитель 
неприятные решения принимает сам.  

Если хочет. 

Часто вспоминаю один из моментов своей жизни, 
который мог стать поворотным. 5-й курс, я в облезлом 
свитерке болтаю с кем-то на перемене. И вдруг прихо-
дит Марья Трофимовна, пожилая, по моим тогдашним 
понятиям, женщина, непенинский секретарь, и прямо ко 
мне: «Николай Георгиевич, с Вами хочет побеседовать 
Юрий Николаевич. Вы могли бы сейчас пройти в его 
кабинет?» Господи, да меня еще по имени отчеству ни-
кто и не называл. Конечно, побежал.  

Н. Московцев, 1гр. 
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О преподавателях и учёбе. Н. Московцев, с.14 

Непенин при моем появлении встал (в кабинете он был один), предложил 
мне сесть и произнес ошеломившую меня фразу: 
«Николай Георгиевич, нам на кафедре нужны умные 
люди! Мы остановили выбор на Вас, предлагаем Вам 
распределение на кафедру ЦБП с последующей ин-
тересной работой по формированию данных о лесо-
сырьевой базе нашей страны для отрасли». Я к та-
кому повороту событий был никак не готов. Начал 
не очень внятно мямлить, что хочу поступить в аспи-
рантуру, Чупка берется руководить… Непенин аргу-
ментированно возразил, что аспирантура - дело не 
очень надежное, а кафедра – это и гарантированная 
защита диссертации в перспективе, и интересная ра-
бота сейчас и надолго.  

В общем, распределение я получил на кафедру 
ЦБП. Но, сдав экзамены, поступил в очную аспиран-
туру ВНИИБа и стал учеником Э.И. Чупки, работу 
делал на кафедре химии древесины.  

Непенин на меня не обиделся, никогда о моей 
«измене» не вспоминал. Даже помогал позже административно в аспирантских 
вопросах. Однажды, когда я уже работал в Братске, попросил свою маму к нему 
сходить, что-то нужно было согласовать по диссертации. Мама от визита была 
потом в восторге: «Какой интеллигентный человек, сразу встал, когда я в каби-
нет вошла. И все вопросы решил благожелательно и быстро». 

Непенин: «А лекции по Камюру прочтёт Шульман Иосиф Самуилович» 
Так мы познакомились. Лекции были очень тол-

ковыми. Вообще, Иосиф Самуилович делал всё со 
вкусом, смачно. Глаза всегда горели. С ним я впервые 
побывал (и вдохнул ставший потом родным запах ме-
тилмеркаптана) на ЦБК – в Светогорске. Он там 
раньше работал, со многими был в приятелях. Помню, 
И.С. вёз тогда из Ленинграда 2кг. мяса начальнику ва-
рочного (были времена дефицита). Светогорскую 
речку Ундерниска называл Унитазка, шутил вовсю. 

 Позже мы лет 15 работали с И.С. вместе в Сиб-
НИИЦКе, в Братске, завлабами. Вспоминаю реплику 
нашего директора Олонцева М.И. на одном из совещаний: «И.С., теоретик Вы 
хороший, уверен, что за 5 мин. подсчитаете, сколько в этом графине на столе 
молекул воды, но тут-то вопрос практический…» Когда из Братска вернулись, 
около 2000г., жили в соседних домах, между ВНИИБом и ЛТА. Часто виделись. 

Светлая ему память! 
Н. Московцев, 1гр. 
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Химия древесины. Она стала моей основной специальностью на пятна-
дцать лет после окончания ЛТА, поэтому о ней – в заключение и подробнее. 

Виктор Михайлович Никитин, зав. кафедрой, профессор читал нам лек ции, 
которые я по большей части пропускал. Он - один из 
изобретателей кислородно-щелочной отбелки. Рас-
сказывал, помню, как идея КЩО пришла ему в го-
лову, когда они в армии гимнастерки в щелоке сти-
рали и на солнце отбеливали. Материал по химии 
древесины был таким огромным, что освоить его, 
казалось, было просто невозможно. 

Маленькое отступление. Знаете, какая наука 
самая простая? Математика! Особенно арифме-
тика и геометрия. Там всё чётко, объяснимо, про-
считываемо, однозначно. А дальше – всё больше не-
определённости, допусков, предположений, а зна-

чит сложностей. В ряду наших ХТФовских химий простейшая – аналитика, 
дальше физхимия, органика, а самая сложная – химия древесины. Там больше 
всего допусков и гипотез, и мало что можно чётко и точно измерить. 

Но экзамен по химии древесины мы сдали неплохо.  
Сдавали по технологии, переданной нам предыдущими поколениями сту-

дентов. Происходило это так. Экзаменационные вопросы нам давались заранее. 
Мы их распределяли и по всем готовили  
подробные ответы на стандартных листах 
формата А4.  По комплекту ответов давалось 
нескольким девушкам (кто-то из них посто-
янно должен был находиться в аудитории, 
одна уходит – заходит другая, это заранее 
продумывалось). А закреплялся комплект 
этих ответов у них под юбками, так, чтобы, 
отсчитав, можно было вытащить нужный ва-
риант. Вытаскиваешь на экзамене билет, 
тебе пересылают вытащенный из-под юбки 
вариант ответа, ты в нем стараешься более-
менее разобраться (хорошо, если почерк по-
нятный, а бывает всяко), и идешь отвечать.  

Помню, профессор принимает экзамен у студента передо мной, читает от-
веты и комментирует: «Да, вот это Вы правильно написали. А вот здесь я с 
Вами не согласен». Студент сидел, только глазами хлопал. Ну, кто-то что-то 
действительно знал. Сдали мы тогда все. Мне было легче, я уже ходил в СНО 
на ХД и все на кафедре относились ко мне благосклонно. 

Н. Московцев, 1гр. 
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О преподавателях и учёбе. Н. Московцев, с.16 

Практикум по химии древесины вели у нас возрастные доценты  
Артемида Валентиновна Оболенская и Сергей Дмитриевич Антоновский. 

Артемида Валентиновна была человеком доброжела-
тельным, интеллигентным, умницей, красавицей (но, возраст…), 
человеком с обширными знаниями, представляющим в слож-
нейшей химии древесины всё обо всём. Ну, настоящая Арте-
мида и воистину Оболенская! После аморфных, пухлых и до-
вольно бестолковых учебников по химии древесины (напоми-

навших мне додарвиновскую биологию) её книга «Практические работы по хи-
мии древесины и целлюлозы» была образцом чёткости и конкретности. 

Сергей Дмитриевич тоже запомнился. Крупный мужчина 
с крупными зубами, абсолютно лысый (прямо Кукоцкий из ка-
зуса). Любитель поприкалываться над студентами и потом 
громко похохотать вместе с ними. Иногда, с лёгкой руки Лож-
кина, мы называли его между собой – Дядя лошадь. К професси-
ональным качествам его претензий не было. Знал. 

Сам практикум был скучноватым, работы очень длин-
ными. Определяли влажность, содержание в древесине лигнина, пентозанов и 
т.п. Интриги почти не было (опять-таки в сравнении с увлекательной аналити-
кой), содержание компонентов у всех было похожим. Правда были в коллекции 
у преподавателей образцы каких-то экзотических африканских деревьев с нети-
пичным составом, но такой образец доставался одному студенту из примерно 
30-ти. Зато только на практикуме по ХД я по-настоящему научился точно взве-
шивать до 4-го знака и доводить образцы до постоянного веса, что потом очень 
пригодилось.  

Работали мы на лабораторных практикумах всегда в парах. Вот две та-
ких пары: Т. Андронова + Е. Свищёва и В Овсянкин + Т. Куташи. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Эдуард Имерихович Чупка, мой руководитель. К нему в СНО на химию дре-
весины я попал случайно. Повезло! Проработал потом с 
ним лет 15, включая диплом, аспирантуру и первые де-
сять лет в НИИ, в Братске (СибНИИЦК). 

Итак, 4-й курс, СНО, кафедра ХД – и сразу насто-
ящая наука. Чупка работал по 12 часов в день, включая 
субботы. И мы тянулись.  Такого увлечённого, азарт-
ного и умеющего увлечь своими идеями других чело-
века я больше в жизни не встречал. После знакомства с 
ним я перестал делить время 
на рабочее и свободное.  

Когда я пришел в СНО, Эдуарду Имериховичу 
не было и 35-ти. На кафедре тогда все, и я, звали его 
просто Эдик. Он всего несколько лет назад защитил 
кандидатскую, но уже наработал материал и на док-
торскую. Не всем это нравилось, но и поклонников 
была куча. У него было одновременно 5 аспирантов и 
группа сотрудников, работали все очень интенсивно.  

Занимались мы пионерскими в химии древесины вещами. Рассматривали 
лигноцеллюлозный комплекс с позиций химии полупроводников, квантовой 
химии, химии поверхностных явлений и т.п. Искали ускоряющие делигнифика-
цию вещества, предполагая, что определяющими являются окислительно-вос-
становительные процессы. К изучению варки, изменений лигнина и целлюлозы 
применяли весь набор современных методов исследования: спектроскопию, по-
лярографию, хроматографию, ЭПР и т.д., и т.п.  

Сам Э.И., почувствовав, что знаний, полученных в ЛТА, не хватает, про-
слушал и сдал экзамены за несколько курсов химфака ЛГУ (где завёл много 
друзей), но на второй диплом тратить времени не стал. Зато сколько времени он 
тратил на нас! Опекал, помогал, вдохновлял, подходил посмотреть, что выхо-
дит, по несколько раз в день. Заставлял интенсивно читать монографии «боль-
шой химии», регулярно выступать с обзорами литературы и экспериментов на 
лабораторных семинарах. Изматывал! Ссорились и мирились. Горели! 

В общем, погружены в науку мы были с головой. Здорово! Но и тяжело! 
Аспиранты с ЦБП нам завидовали – столько нового, разнообразного, интерес-

ного. Зато у них при добросовестной работе было планомерное 
продвижение к окончанию диссертации. А у нас месяцами, бы-
вало, ничего не получалось. Напряжение страшное. Помню, 
даже женился я в аспирантуре с трудом, некогда было. Осо-
бенно моей девушке, тоже Чупкиной аспирантке (кроме ка-
федры-то я тогда никуда и зайти не успевал). 
Огромное спасибо Эдуарду Имериховичу за всё! 
Последний звонок Непенина – конец.               Н. Московцев, 1гр. 
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Занятия, защиты, с.1 

3-я и 4-я группы на занятиях. 

Узнаны: 3гр.: Лаптев, Шерстнева, Антонова, Семенова, Блохина (стоит), 
Пальянова (спит), Крапивин.  
4гр.: Курдюкова, Смирнова, Колесников, Писклина, Самсоник, Ольшанский. 

Защиты 

← Узнаны:  
Ложкин, 

Александров, В. 
Иванова, Буланёв 

Узнаны: → 
Яковенко, Ивакин, 

Хомутинников, 
Наумова, Васильева, 

Виноградова, 
Корсакова. 
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Защиты, с.2 

↑Узнаны: 
 Андронова, Николаева, Яковенко, 
Ивакин, Хомутинников, Наумова, 

Васильева, Виноградова, Корсакова 

↑Пальянова и Ю.Н.Непенин  

↓ → 
Узнаны:  

Ложкин, Александров, В. 
Иванова, Буланёв, Кирова 
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4. Практика
(Краснокамск, Нейво-Рудянка, Сокол, Саратов, Майкоп, Л-д, Болгария, Польша) 

Практика, 1-я группа, Краснокамск 1971, с.1. 

1971г., мы окончили 4 курса и вот первая настоящая практика, предди-
пломная.  Предыдущие, ознакомительные, были не слишком серьёзными. Типа 
- Эрмитаж за полчаса пробежать. И потом, 4 курса отучились, а это уже со-
лидно, вся теория пройдена. Моя мама, к примеру, 4 курса 1-го меда в июне 
1941г. окончила, так им выдали временные дипломы и всех – на войну, рабо-
тать врачами в госпитали, а там – без всяких скидок.  

Итак, Камский ЦБК, Краснокамск, Урал, недалеко от Перми.  

Фото: ЦБК – проходная и виды с Камы. 

От Ленинграда ехали на поезде – около полутора суток. Приехали. Нас 
уже ждали. Сначала расскажу про жизнь, а потом про собственно практику. 

Поселили мальчиков и девочек в разных местах. Нас – чуть ли не на цен-
тральной площади, правда где-то с тыльной стороны, в раздолбанном нежилом 
подвале. Но - занесли железные кровати, стол, стулья. Получили постельное бе-
льё. Накупили плакатов и репродукций, украсили стены ими и лозунгами. 
Набили гвоздей – всё развесили. Жить можно. Даже с кайфом. 

Кайфуем: В. Александров, Н. Ложкин, Н. Московцев, Н. Поварков. 

Девочки иногда в гости к нам приходили, тогда мы устраивали праздники 
с варёной картошкой, селёдкой, квашеной капустой, вином и танцами. 

Н. Московцев, 1гр. 
169 



Практика, 1-я группа, Краснокамск 1971, с.2. 

Девочки пришли – праздник.  

Н. Поварков, И. Иванова, В. Егерев, З. Быкова, Н. Московцев, Н. Сотникова, В. 
Александров, Н. Пермяков, Т. Тимошенко, В. Еськина, Н. Ивакин, Н. Ложкин. 

А вот и танцы: 

Кроме поименованных выше на этой серии фото есть Н. Ивакин и В. Овсянкин. 

Володя Овсянкин был к тому времени уже женат (в отличие от только со-
биравшегося это сделать Коли Пермякова), поэтому, а может вследствие своей 
природной скромности и корректности, танцами не увлекался. Не танцевал и 
Коля Ивакин, но по другой причине. Ему достаточно было наслаждаться музы-
кой. Коля был нашим главным меломаном, все группы знал наперечёт, кассеты 
с записями и магнитофон – его. Тогда это было дорогим удовольствием. 

Выпить – вот это было не дорого и нами любимо. За 4 студенческих года 
всё уже попробовали и вот к чему пришли. Водка - дорого и слишком жёстко. 
Коньяк – тем более. Шампанское – дорого, только по бокальчику в праздник. 
Фирменные сладкие вина (до сих пор названия помню: Шамахы, Айгешат, Лидия 
и т.п.) – тоже дороговато и много не выпьешь, приторные, да и с картошкой и 
селёдкой совсем не сочетаются. Сухие вина – слабенькие, чтобы кайф почувство-
вать нужно целую бутылку выпить. Тогда в продаже были Гурджаани, Вазисуб-
ани, а подешевле и попроще - Алиготе… Были хорошие портвейны подороже, 
ипа «777» (Три семёрки). Но у нас в ходу были самые дешёвые, типа Солнцедар 
(названий там разных появлялось много). Краска, вредно, зато шибало хорошо.  

Н. Московцев, 1гр. 
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Практика, 1-я группа, Краснокамск 1971, с.3. 

Не так уж и часто мы в своём подвале выпивали, но запомнилось. 

Незабываемый эпизод с Колей Ивакиным. Он был чуть постарше нас, бо-
лее опытным во всём, и в выпивке тоже. Однажды в Краснокамске в солнечный 
денёк купили портвейна. Стоим на улице. Коля взялся нам показать, как настоя-
щие пацаны в Астрахани вино пьют. Взял бутылку, запрокинул голову и махом 
вылил в себя половину. Передёрнулся, и его тут же стошнило. Всё выпитое и 
то, что было у него до этого в желудке, перекочевало в урну. Он ничуть не сму-
тился, сказал: «Первая не пошла!». Постоял минутку и, к нашему удивлению, 
тем же манером вылил в себя оставшиеся полбутылки!  Постоял. Выдохнул. 
Повеселел и сказал: «Вот теперь другое дело!» 

Ещё мы пили пиво, но его редко завозили в тамошние буфеты. Разливное. 
И тут же раскупали. Городок маленький, все друг друга знают. Кто-то из мест-
ных обычно был первым в очереди и к нему тут же подходила куча знакомых, 
он всех перепускал и каждый брал по кружечке-две. Так что даже если ты бли-
зок к раздаче – могло не достаться. Ну, нас-то было несколько крепких ребят, и 
мы начали эту несправедливость пресекать. Я вставал у прилавка и отгоражи-
вал от него всех, кто хотел подстроиться без очереди к своим знакомым. Мест-
ные выражали недовольство, но не сильно, только на словах. А потом начинали 
просить: «Парень, ну пропусти, мне только кружечку…» 

Питались мы в заводской столовой, варили что-то дома (была большая 
кастрюля и плитка). Иногда, по праздникам, ели пельмени в кафе «Уралочка». 
Однажды Коле Ложкину кто-то из знакомых отца привёз литровую банку топ-
лёного масла. Раньше я его и не пробовал, а тут – намазывал на хлеб только так. 

Ну и собственно практика (хотя быт запомнился больше).  
Комбинат нам показали, обзорно. Потом официально оформили всех на 

работу. По специальности. Целлюлозу варят из щепы. Щепу рубят из балансов. 
Они приходят на комбинат по Каме в плотах. Вот на расплотовке мы и рабо-
тали, подавали из воды бревна баграми на лесотаску. Работали в смену, запом-
нились ночные обеденные перерывы – есть хотелось, и столовская еда нрави-
лась. В ночную смену талоны на питание, если не ошибаюсь, бесплатно давали. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Практика, 1-я группа, Краснокамск 1971, с.4. 

Одна из наших бри-
гад (смен на лесотаске) у 
дверей родного подвала: 
Московцев, Егерев, 
Поварков, Овсянкин. 

После работы иногда ходили на берег Камы, отдохнуть. Как сейчас 
помню белую пенную полосу на середине реки, шириной метров 10. Типа - 
очищенные стоки нашего комбината.     

Наш отдых на берегу Камы.

Ну и в конце практики – отчёт по работе одного из основных цехов. С 
технологической схемой, анализом оборудования и его работы и т.п. 

Пишем отчёты,  
лидируют Поварков 
 и Овсянкин. 

Н. Московцев, 1-я гр. 
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Практика, 4-я группа, Нейво-Рудянка, 1970г. 

Ознакомительная практика после 3 курса, 4гр., канифольно-
экстракционный завод, Нейво-Рудянка.  

Это посёлок в Свердловской области. Тогда, в 1970г, 
основным промышленным предприятием Нейво-Рудянки был 
Уральский лесохимический завод (он же КЭЗ). Потом завод 
закрыли. В 2004 году Нейво-Рудянка утратила статус посёлка 
городского типа и стала сельским населённым пунктом. 

После практики - асфальтировали дорогу. 100м дороги там - наши. 

На фото на кровати справа налево: Н. Курдюкова, Е. Смирнова, Н. Писклина, 
Л. Тагеев, Н. Гончарюк, К. Колесников и Л. Болдуева. Они же – на других фото. 

Е. Смирнова, 4гр. 
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Практика, 5-я группа, г. Сокол, 1971г. 

Это после 4 курса. Работали 2 месяца в цехах ДВП Сухонского ЦБК  
(г. Сокол, Вологодская обл.). С нами еще был Володя Ярышев.  
Здорово было, работали и отдыхали на р. Сухона и озере Кубенском.  

На первом фото: г. Сокол, Наташа Андреева, Толя Багаев, Петя Городков.  
Второе фото: там же, у проходной ЦБК: Фима Бойгин, Наташа и я. 

А. Багаев, 5гр. 

Практика, 3-я группа, г. Саратов, 1971г. 

Практика на Саратовском гидролизном заводе. 
Там были Орлова, Хоменко, Семёнова, Луферова, 
Палади и я, Н. Дорофеева. К жене Орлов приезжал, он 
не на нашем курсе учился. 

Наташа Хоменко пробирается на 
Саратовский гидролизный через тайный проход → 

↑День рождения Нины Дорофеевой.          ↑Орлова, Хоменко, Луферова «дома».         
Н. Дорофеева, 3 гр. 
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Практика, 5-я группа, г. Майкоп, 1971 г., с.1 

Учебный план факультета предусматривал тесную связь с 
промышленностью. Осуществлялась она несколькими приёмами, главным из 
которых была практика на заводах и в НИИ. Производственные практики были 
на каждом курсе, начиная со второго. Это были разные по задачам выезды на 
предприятия: на 2-м курсе – ознакомительная практика; на 3-м – инженерная; на 
4-м – технологическая; на 5-м – преддипломная. 

Считалось, самая главная практика – технологическая в конце четвёртого 
курса. Это выезд на завод по специальности на 2 месяца после летней сессии. Мы 
большой бригадой поехали в Майкоп на МДФ «Дружба». В нашу команду 
входили 4 девушки: Люда Садикова, Жанна Козлова, Галя Кутепова, Люда 
Долгова и 4 парня: Гриша Татарчук, Вагиф Султанов, Валера Ромицын и я. 

На заводе нас ждали. Нам сняли жильё в частном секторе недалеко от 
завода, назначили руководителей и приняли на работу в цех 
древесностружечных плит. Девушки стали лаборантами, а парни рабочими на 
участке подачи сырья в цех. Работа по сменам. 

Отдых после практики. Фото1: Витя и Вера Васильевы, Валера Ромицын, Люда 
Долгова, Люда Садикова, Жанна Козлова, Галя Кутепова. Ф.2: Гриша Татарчук, 
Г. Кутепова, Ж. Козлова, Л. Садикова, Л. Долгова, В. Васильева, В. Ромицын.  

У нас на участке было 3 кадровых рабочих и двое нас, студентов. Наша 
задача – поднять с земли древесный чурак длиной около 1 метра и положить его 
на цепной транспортёр, расположенный на высоте 1 метр. Работа тяжёлая, 
особенно в ночную смену, но хорошо оплачиваемая. 

Мы проработали 6 недель. За это время изучили цех так, что я до сих пор 
помню, где какое оборудование стоит и режимы его работы. К нам очень хорошо 
относились в цехе и в управлении. Когда к нам приехал с проверкой 
преподаватель нашей кафедры А.А. Эльберт, руководство завода выдало нам 
автобус и отправило в Гузерипльский заповедник на экскурсию. 

175 



Практика, 5-я группа, г. Майкоп, 1971 г., с.2 

В свободное от работы время мы готовили отчёт по практике, ездили на 
речку Курджипс купаться и загорать, гуляли по городу. Были смешные случаи. 
Однажды часа в 4 утра к нам на участок пришла с квадратными глазами Люда 
Садикова. «Пойдёмте, чего покажу» – предложила нам с Гришей Татарчуком.  

Я пошёл с Людой. Мы пришли в цех к кабинету мастера смены. Заглянув 
через окно, я увидел его. Он сидел за столом и смотрел на меня не мигая. 
Жутковатая картина. Оказалось, он спит таким образом, не закрывая глаз. Все в 
цехе знали о такой его особенности, а Люда испугалась. 

В середине августа мы подписали отчёты по практике, уволились с работы 
и решили поехать на море на недельку. До него было всего километров 100. 
Вагиф не смог поехать, ему срочно нужно было в Ленинград. А к нам приехала 
моя жена Вера, она была на практике на Светогорском ЦБК. 
Мы взяли билеты на поезд до станции Лазаревская, но проехали её. Наш поезд 
опаздывал, а мы ехали в последнем вагоне и не видели названий станций. 
Выскочили на следующей остановке на полустанке Чемитоквадже. Он 
предназначен для отстоя поездов перед тоннелем, пока там идёт встречный. Ну, 
больше никуда не поехали, остались там. Нашли дешёвое жильё и были на 
пляже одни. Отдохнули отлично.

В. Васильев, 5 гр. 

Экскурсии: 2гр. -ТЭЦ з-да Красный Октябрь, СПб.     3гр. – Слокский ЦБК 

3гр. Ларченкова Людмила, 
Семёнова Нина, Коваль 
Светлана, Луферова Тамара, 
Пальянова Галина. Слока – 
экскурсия с Сапотницким С.А 

2гр. Первый ряд: Тамара Виноградова, Галя Николаева, Галя Третьякова, Галя 
Черниенко, Люба Никитина, Нгуен Куанг Нао (вьетнамец, с нами учился), Таня 
Егорова, Галя Штангей, Слава Хомутинников. Второй ряд: Валя Жегурова, 
Люда Майорова, Лиля Точилина, Рита Герливанова, Петя Яковенко. 

176 



Практика в Болгарии, 1970г. 

После 3курса ездили на ознакомительную "практику" в Болгарию.  
Группа была смешанной, практика знакомила больше с Болгарией, чем со 
специальностью. Были на экскурсии на каком-то предприятии ЦБП (в 
Крумлове, по-моему...), потом отдыхали на море. 

Общались мы только с группой болгар, которая потом приехала к нам. 
Для меня в Болгарии было 2 открытия: Кока-Кола и жевательная резинка. 

Походили по магазинам, какие-то тряпки купили. И кока-колы с собой 
привезли. У нас её тогда не было. 

1. Принимаем болгар у нас. На фото Г. Татарчук, Н. Якименко и гости.
2.Болгария. Борис Овчинников (с курса старше), Коля Дьяков, Гриша Татарчук, 
я, паренёк с курса младше, Таня Войцеховская. Стоит болгарка.  
3. Болгария. Юноши- болгары, я и Таня Войцеховская.
4. Море. В. Ярышев, Т. Войцеховская, Т. Галкин, я, Г. Татарчук, Г. Шабалина.

Н. Якименко (Иванова), 2гр. 
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Практика в Польше, 1970г., с.1 

Заграницу тогда, в 1970г., было съездит не просто. А тут – студентам 
предлагают. Конечно стоит эту возможность использовать. Так я тогда думал. 
Интересно было, я ведь еще из Ленинграда никуда и не выезжал, кроме спорт-
лагеря в Адлере.  

Запомнилось вот что. 
Дорога. Ехали на поезде больше суток. Много пели. Выходили на стан-

циях поразмяться. Покупали картошечку и огурцы. Скучно не было. 

Едем и смеемся, песенки поём. Вверху: Ларченкова, Смирнова, Шкирина, Кут-
невич (наш руководитель), Ромицын (между двух старшекурсниц), Гомон, Ун-
тон. Внизу: Шкодкина, Антонова, Унтон, Московцев, Егерев, Багаев, Ковер-
нинский. 

Собственно практика проходила так. Привозили нас на какое-нибудь 
предприятие, связанное с переработкой древесины. Базировались мы в По-
знани, предприятий посетили, наверное, с десяток. Там – экскурсия по произ-
водству на часик (не вспомню из этих экскурсий сейчас ничего) и примерно та-
кая же по времени встреча с руководством, обмен сувенирами. Как сейчас гово-
рят: «Чаю, кофе, потанцуем..» Иногда на приёмах по случаю приезда русских 
было и вино, где-то и по стопке «вудки» (так по-польски звучит) наливали. Мне 
нравилось. Мы все там с важным видом сидели. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Практика в Польше, 1970г., с.2 

Вот пара кадров с официальных приёмов: 

Узнаются из наших: Пальянова, Ларченкова, Егерев, Шкирина, Смирнова, Сул-
танов. Стоит А.М. Кутневич. Анатолий Михайлович Кутневич был руководи-
телем нашей группы, к.х.н., хозяин единственного в ЛТА и вообще редкого то-
гда ЭПР-спектрометра, человек со свободными взглядами, посмеивавшийся 
над тогдашним официозом. Но все формальности соблюдал.  

Церковь. Удивило, что большинство поляков – люди верующие. Несмотря на 
всю свою социалистическую тогда власть. У нас-то тогда все были атеистами. 
Мы в церкви несколько раз всё посмотреть заходили. Там это запросто. Все, от 
бабушек до подростков, заходят, помолятся, и дальше по делам. Помню, мой 
новый польский приятель Гжегош сказал, что сам-то он не верит, но хотел бы, 
чтобы его жена непременно была верующей. 

Мы с Султановым в церкви. Я с польской свечкой, привёз её домой как сувенир. 

Н. Московцев, 1гр. 
179 



Практика в Польше, 1970г., с.3 

Экскурсии. Вот их было много. И интересные. По Познани, близлежащим 
городкам, потом отдельно Краков и несколько дней в Варшаве. Вот снимки 
нашей группы. Найдите себя и знакомых (почти все уже были перечислены): 

Свобода – это тоже удивило. 
Как-то менее зажатыми были 
поляки, чем мы. Больше 
знали о мире. Все американ-
ские фильмы у них сразу по-
казывали, с подстрочником. 
Мы посмотрели «Барба-
реллу» (эротика в космосе) и 
«Земляничную поляну» Берг-
мана. В СССР тогда такого не 
было. На дискотеки с оглуши-
тельным звуком и светомузы-
кой походили. Об СССР у по-
ляков представление было та-
ким, что у нас уже почти ком-
мунизм, залейся шампанского 
и икры. Помню, рассказывали 
полякам, что у нас иностран-
цам повышенное уважение, в 
ресторан всегда без очереди 
пустят. Они: «Мы бы такие 
рестораны, где к нам уваже-
ния меньше, чем к кому-то, 
разгромили». 

Н. Московцев, 1гр. 
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Практика в Польше, 1970г., с.4 

Песни. И мы там много пели (солировали Та-
мара Ворошнина с Ниной Антоновой), и поляки. Пели 
и хором все вместе, если слова знали. А они быстро 
запоминались. Несколько песен польских даже тогда 
выучил. И народно-патриотическую «Гей соколы…», 
и шуточно-хулиганскую «Марушка, муя Марушка, 
ходь же зе мном спаць до ушка…». Если будут заказы 
– на юбилее спою.

Ещё пара фото с польских прогулок, видны: Ковернинский, Московцев, Орлова, 
Унтон, Гомон (Рита, с нами не доучилась), Ворошнина, Егерев, Метек Врона. 

Про поляка Метека Врону несколько слов отдельно. Он был у нас самым 
маленьким, но ничуть этого не стеснялся. Наоборот – подчёркивал. Был всегда 
в центре внимания, шутил, демонстрировал, что ему впору женские туфельки… 
И в итоге пользовался у девушек большим успехом, что активно использовал. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Практика в Польше, 1970г., с.5 

Поход в гости. Варшава. Я, Толя Багаев и Ваня Ковернинский познакоми-
лись раз в кафе с поляком лет тридцати пяти (для 
нас тогда пожилым). Он, подвыпив, пригласил нас в 
гости. Адрес записали. Что всё это не очень серь-
ёзно мы, конечно, понимали, но на следующий день 
подумали, и пошли. Интересно же. Звоним. Откры-
вает женщина, одетая по-домашнему. Понять нас не 
может. Наконец, объяснились на ломаном польско-
русско-украинском (главный толмач – Багаев). 
Вспомнила. Да, говорит, муж вчера что-то про рус-
ских плёл. Но сейчас он с сыном в церкви. Дожда-
лись, пообедали по-домашнему, поговорили о 
жизни. Помню, они сказали, что вот Ваня на рус-
ского похож, а Коля – не очень. Неформальное об-
щение гораздо интереснее и теплее официального. 
Мы понимали друг друга.                               На фото – наш поляк, Т. Багаев и я. 

А вот – фото с заключительного банкета в Польше. Тоже всех наших узнаете: 

Н. Московцев, 1гр. 
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Практика в Польше, 1970г., с.6 

Частный сектор – это последнее, что удивило в Польше. У нас то он тогда 
отсутствовал, а в Польше была масса частных мастерских, лавочек с симпатич-
ными товарами, фруктовых садиков, клубники. В общем – было что купить. 
Мне обувь понравилась, купил несколько пар, в т.ч. Сереже Леонтьеву по за-
казу, замшевые, высокие светло-коричневые. Одни ботинки из Польши я до сих 
пор ношу. 

Потом поляки к нам приезжали с ответным визитом. Тоже было инте-
ресно. Водили их на Аврору, в Эрмитаж, в Новгород смотреть тамошние Царь-
колокол и ресторан Детинец… 

Всё это - на снимках. С нашей, принимающей стороны на фото: Багаев, Бабу-
ренкова, Ромицын, Цветкова, Егерев, Московцев, Султанов, А.М. Кутневич. 

Н. Московцев, 1гр. 
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5. Песочка и
жизнь  

 



5. Жизнь после занятий. Песочка + Субботники + Свадьбы
Воспоминания у не парадного подъезда по ул. Песочная 12, с.1 
В 2022г. мы будем праздновать 50-летие окончания Академии. Но по-

чему-то и не вспоминаем о ещё одном юбилее -55-летии начала учёбы.  
1967 год- сентябрь. 

Для меня-самые трудное и запоминающее время 
было именно тогда, на первом курсе. Приехав из не-
большого украинского посёлка, я был приятно удив-
лён масштабами Ленинграда. Однако первые шаги во 
взрослую жизнь давались очень тяжело. 

Не знаю по какому принципу распределяли об-
щежитие, но на первом курсе оно мне не досталось. 
Пришлось искать квартиру вместе с такими же 
"неудачниками", как я. Поиски увенчались успехом, 
но появились новые расходы. Устроился на работу в 
цех пресс-форм, а ещё - ходил с ребятами разгружать 
вагоны с сахаром на кондитерскую фабрику.  

Ефим Бойгин – 1967-1972. 
Постепенно финансовое положение улучшилось. Однажды, получив сти-

пендию, решил позволить себе купить что-то новое из одежды. Квартира была 
недалеко от Скобелевского проспекта. Взял все деньги, имеющиеся в наличии 
(около 100 рублей), и пошёл в ближайший универмаг. 

Было уже темно, возле магазина стояла толпа подвыпивших молодых лю-
дей. Я смело пошёл вперёд, но они меня остановили и отобрали все деньги. 
Было до слез обидно, но и жаловаться кому-то было стыдно. Так завершилось 
мое первое, серьезное приобретение. 

Через полгода я получил комнату в 
общежитии на Песочке. В комнате жили 
ребята с 5 -го курса, они уже писали ди-
пломные работы. Вот тут и началось у 
меня " школа молодого бойца ". 

Все было по-новому - и планирова-
ние финансового процесса, и жизнь в об-
щежитии, и многое другое. 

Иногда опускались руки и хотелось 
"закрыть свой дом и не найти ключа", но 
ещё больше пугала возможность попасть в 
армию и проходить "курсы молодого 
бойца" там. Поэтому стиснув зубы шёл дальше. Понемногу жизнь стала приоб-
ретать вкус и цвет. Благодаря своим преподавателям и однокурсникам я пре-
одолел все трудности и дошёл до 1972 года. 
А давайте вспомним и тех, кто по разным причинам не дошёл до этой даты.  

СПАСИБО ВСЕМ!!! 
Е. Бойгин, 5гр. 
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Я вспомнил старый дом, 
Гнездо синицы 

До слез знакомый мне орех. 
Прощаясь, громко вдруг запели птицы

И песни эти помню я до сих. 
И вот я делаю, робея 

Шаг в жизнь, без помощи родных 
И говорю себе: Ты все умеешь 

И хватит жить в мечтах слепых, 
Преграды все преодолею, 

А там где нужно - просто постою. 
В мозгах найдётся роста сила 
И жизнь свою я сам слеплю.  

(по Н. Ворониной) 



Воспоминания у не парадного подъезда по ул. Песочная 12, с.2 

Одно из ярких воспоминаний с Песочки. (Песочную улицу, ввиду её 
малости и незначительности, сейчас просто упразднили. Общежития наше 
осталось в том же здании, но теперь его адрес  -  Институтский проспект, 4, 
корп.3. Прим. редактора.) 

Хоть пить я не умел, зато наглядно видел, как ребята расслабляются по-
сле трудовых будней в написании диплома.  

Итак, на 5 человек в комнате (я участия не принимал) бралось три бу-
тылки самого "термоядерного" и вполне дешёвого вина "Солнцедар" и три 
булки типа " батон нарезной". Содержимое бутылок выливалось в кастрюлю и 
доводилось почти до кипения. Потом туда нарезался батон и каждый получал в 
тарелке свою порцию.  

По рассказам участников - кайф был потрясающий. Однажды, осмелев, 
попробовал и я. Эффект действительно был: у меня парализовало не только ум, 
но и руки, ноги и все что только можно.  

Удивительно ещё и то, что буфетчица тётя Аня безошибочно угадала мое 
состояние, когда я приполз утром в буфет. Она заверила мне 2 стакана крепкого 
чая без сахара. Лекарство помогло. Это надолго отбило у меня желание пить 
Солнцедар. Недаром потом появилось: «Скажи-ка дядя, ведь недаром отцы тра-
вились Солнцедаром». 

Фото и примечание редактора: Семнадцатилетний Серёжа Леонтьев, 
1гр., осваивает один из основных навыков курса молодого бойца. Тая Третья-
ченко смотрит снизу с опаской. Это сентябрь 1967, колхоз, Левашово, после 
нашей первой морковки. Вино вполне благородное, «Шамахы». Сладкое, но 
крепкое. Помню, выпив, Серёга запел: «Сегодня Нинка соглашается…»  

Е. Бойгин, 5гр. 
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Воспоминания у не парадного подъезда по ул. Песочная 12, с.3 

В общежитии у многих студентов существовала "коммуна". Это означает, 
что все живущие в комнате сбрасывались со стипендии по 10 рублей и гото-
вили еду сами. Дежурный по кухне должен был закупить продукты на свое 
усмотрение и приготовить обед, тоже на свое усмотрение. После этого нужно 
было помыть посуду и сделать уборку. 

Так как я в этом деле был новичком, к тому же единственным первокурс-
ником в комнате, пришлось некоторое время стажироваться у старших.  

И вот наступил день Х, когда мне было доверено приготовить обед. 
Я сходил в магазин и сделал закупки. Решил готовить салат из овощей и 

пельмени. С салатом вроде бы все получилось, а вот из пельменей после варки 
получился сплошной кусок теста. Есть это было нельзя! 

Ребята пришли после лекции поздно, голодные, а дома их ждал такой 
"сюрприз ". Посоветовавшись, они вынесли резюме: Я должен был накормить 
всех в ближайшем ресторане за свой счет. Это обошлось мне в копеечку, но в 
дальнейшем я научился более ответственно относиться к своим обязанностям.  

Однако, на этом история с "пельменями" не закончилась. 
Утром мы все ушли на лекции. С расстройства я забыл вечером помыть 

посуду, а утром убрал всё, в том числе и кастрюлю с пельменями, в шкаф. 
Один из наших товарищей, будучи в очередном загуле, вернулся утром домой 
ещё не совсем трезвым и голодным. Он полез в шкаф в надежде обнаружить 
там что-то съедобное и -  о... чудо, кастрюля с каким-то не совсем знакомым 
блюдом, но в таком состоянии вполне съедобным. 

Что было потом с этим товарищем лучше не вспоминать.  
Так давалось мне познание не лёгких, но очень насыщенных и интерес-

ных этапов студенческой жизни. 
Фото и примечание редак-

тора: За неимением в архиве ав-
тора кадров с питанием помещаю 
здесь этот. Первая группа за по-
еданием картошки: Гронская, Ша-
роватова, Московцев, Третья-
ченко. Есть хотелось всегда! 

Гронская, к сожалению, с 
нами не доучилась. Помню, пога-
дала раз она на Финляндском у цы-
ганки, а та её обчистила. Милиция 
сообщила в ЛТА, как это, комсо-
молка и… Разбирали на собрании, 
но предложение об отчислении мы 
тогда не поддержали (а оно было!) 

Е. Бойгин, 5гр. 
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Воспоминания у не парадного подъезда по ул. Песочная 12, с.4 

На третьем курсе я уже жил в одной комнате со своими однокурсниками. 
Ребята все были из разных уголков СССР, все со своим уставом, но жили 

дружно. "Коммуна" работала не всегда, под настроение, иногда даже забывали 
кушать. К вечеру начал проявляться сильный голод, да такой, что уснуть было 
невозможно. И тогда мы все дружно шли по Лесному проспекту пешком на 
Финляндский вокзал, благо буфеты там работали круглосуточно. Какими же 
необычайно вкусными казались обыкновенный стакан кофе с молоком и бутер-
брод с сыром или колбасой. 

Некоторые наши сотоварищи получали из дома посылки в виде продо-
вольственной помощи. И тогда мы устраивали настоящий пир! Однако, не все 
наши товарищи поддерживали лозунги " все моё - ваше" иди «всё делим попо-
лам". У некоторых на тумбочках появлялись замки, за которыми находились 
сокровища в виде домашнего сала, колбасы и прочих деликатесов. Но, как 
только зажиточные ребята уходили, производилась экспроприация излишков. 
Все по-честному! Мы хлеба горбушку, и ту пополам. 

На третьем курсе мы могли себе уже позволить пропускать некоторые 
лекции. Однажды остались "дома" вчетвером. Зная, что зам. декана Жигалов 
имеет привычку заглядывать на лекции и, увидев полупустую аудиторию, посе-
щать общежитие и выискивать нарушителей, мы подстраховались, закрыли 
двери на ключ. Однако, на сей раз Жигалов шёл в сопровождении коменданта 
общежития со связкой ключей. И начал свой обыск именно с нашей комнаты. 

Наш любимый Юрий Васильевич с 
девочками 2-й гр.: Якименко, Василь-
ева, Жегурова, Богомолова, Ю.В. 
Жигалов, Черниенко, Антонова, Тре-
тьякова, Никитина, Хомутинникова 

Услышав, что дверь отпирают, один из нас, самый сообразительный, 
быстро залез в шкаф. Будучи небольшого роста, он свободно там поместился. 
Дверь комнаты открылась, и Жигалов начал записывать наши фамилии в " чёр-
ную книгу ", обещая лишение стипендии и прочие "блага" вплоть до исключе-
ния из академии. Мы сидели молча и клялись, что это в последний раз. 

Спрятавшийся в шкафу сидел тихо. И всё бы ничего, если бы не наша бу-
фетчица тётя Аня. Как раз в это же время она тоже направилась в свой традици-
онный рейс по комнатам, собирать посуду, которую мы время от времени 
"одалживали" в буфете. Зайдя к нам с большой плетенной корзиной, она при-
вычным движением бесцеремонно распахнула дверцы шкафа и… вскрикнула 
от неожиданности. В шкафу бледнее мертвеца стоял наш сотоварищ. 

Тётя Аня села на кровать и попросила воды… После этого она долго не 
появлялась в нашей комнате. А Жигалов тогда...  молча ушёл из общежития.  

Е. Бойгин, 5гр. 
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Песочка, милая Песочка, с.1. 

       На первый курс в 1967 году мы приехали учиться из разных регионов 
СССР, были и ребята из других стран.  Большинство из нас поселялось в обще-
житии по адресу улица Песочная, дом 12. Или попросту - Песочка. (Песочную 
улицу, ввиду её малости и незначительности, сейчас просто упразднили. 
Общежития наше осталось в том же здании, но теперь его адрес  - 
Институтский проспект, 4, корп.3. Прим. редактора.) 

 В правой половине жили студенты лесхоза, а левая принадлежала хими-
кам. В первом семестре мне и Пете Городкову 
не досталось места в общежитии. Пришлось 
жить в Лахте, в съемной комнатке. Во втором 
семестре нас в общежитие всё-таки поселили. 

На фото: Встреча выпускников, 2012г. 
Кафе в 1 здании. Петя Городков и я. Между 
нами Снежана Шумал - студентка, пела для 
нас на встрече. 
        Жили мы в комнатах по 5-7 человек. Как 

говорят: в тесноте, да не в обиде. Конечно, мы впервые попали в общежитие - 
до сих пор были домашними детьми. Поначалу были сложности, небольшие 
конфликты, но потом притерлись. Мы учились готовить что-то съедобное, об-
служивать себя и жить в коллективе. Поскольку стипендия была небольшая - 35 
рублей, денег постоянно не хватало. Помогали немного родители. Во многих 
комнатах ребята объединялись в "коммуны", особенно это было популярно у 
девушек. Сбрасывались по определенной, строго высчитанной сумме и готови-
ли завтрак, обед и ужин. И оказалось, что можно скромно и сытно прожить на 
стипендию. А еще один пункт питания - буфет, где правила тетя Аня. Сколько 
метров сосисок мы там съели!  
       В нашей 120-й комнате было настоящее сокровище - большущая сковоро-
да! Частенько мы покупали 3 кг картошки, килограмм хамсы или зельца, хлеб. 

Отправлялись на не-
большую кухню и жа-
рили картошку, обяза-
тельно с охраной, что-
бы сковородку не уве-
ли. Как вкусна была 
эта картошка! Да еще с 
солененькой рыбкой и 
в дружной, не стра-
давшей отсутствием 
аппетита компании.  

На фото: проводы К. Гужина на каникулы в Волжск (рыбки привезёт).          
 А. Багаев, 5 гр. 
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Песочка, милая Песочка, с.2. 

      Когда мы уезжали после сессии на каникулы, потом возвращались из домов 
кто с чем: везли сало, консервации. Поскольку холодильника у нас не было - то 
зимой все наше богатство вывешивалось в авоське за окно. В нашей комнате 
жили ребята из Волжска - те привозили чемодан сушеной рыбки. Потом и пива 
попить, и так поесть.  

К. Пермяков, К. Гужин, Т. Багаев и друг нашей 120-й комнаты К. Поварков.   

Сколько было дружественных посиде-
лок с портвейном и гитарой! Гитарист у нас 
был свой - Коля Гужин. Веселились от души, 
но чтобы деканат не слышал. Частенько к 
нам в общежитие заглядывал с проверкой 
замдекана Жигалов Юрий Васильевич. Но 
потом обычно его уводили и забалтывали 
старшекурсники, и все было спокойно.  

На фото – К. Гужин со своей гитарой. 
А еще, помню, по графику, утвержденному студсоветом, всем комнатам 

по очереди надо было убирать этаж. Выносили мусорные баки, натирали полы 
мастикой, а потом драили щетками до блеска. Были еще частенько комиссии 
студсовета - проверяли чистоту в комнатах. 

Ну, а по субботам на втором этаже, в учебной комнате были в полутьме 
танцы-обжиманцы. Кто их не помнит! А потом еще был "капитанский мостик" -
 это крохотная площадка под крышей здания общежития, там стоял старый ди-
ван и можно было уединится. В комнате, где живут 7 человек, это ж невозмож-
но. Все студенты знали об этом. Вспомните - кто там не бывал. Было весело.  

А. Багаев, 5 гр. 
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Песочка, милая Песочка, с.3. 

На 2 курсе у нас была неорганика, качественный анализ. Тогда на кухне 
Песочки священнодействовал Петя Черкасов. По цвету пламени от проволочки, 
окунаемой в исследуемый раствор, он сразу на глаз мог определить натрий, ка-
лий, медь, хром и т.д. Еще бы, он к нам пришел из техноложки. К нему всегда 
была очередь. Кому хотелось корпеть в лаборатории и подолгу работать с хи-
микатами? 

Мы не только учились и отдыхали, ещё и подрабатывали. Помню, весной 
несколько ребят не сдали экзамен по электротехнике Изральянцу. Идем, вдруг 
на столбе у 3-го здания увидели объявление, что требуются студенты для рабо-
ты в СПК Шуваловского парка. Мы ухватились за это предложение - так и ока-
зались там подсобными рабочими. Командовал нами дед Данилыч. Делали всё, 
что поручали в парке, заготавливали дрова для отопления теплиц и т. д. Полу-
чали мы не много. Но нам хватало. Вот за охрану елок мы получали 62 коп в 
час, а если ловили злоумышленника, то за него платили аж 3 рубля. Работали 
мы, в основном, по выходным - надо же было и учиться. Очень помню наши 
шуваловские обеды: картошка, хлеб, зельц и пара бутылочек портвейна на бри-
гаду. Так что чистой прибыли оставалось немного. Зато весело и дружно. А ка-
кие истории о блокаде рассказывал нам Данилыч! Так мы проработали 2 года. 

На фото Шувалов-
ская бригада: Повар-
ков, Хомутинников, 
Багаев, Пермяков, 
Ромицын, Гужин. С 
нами ещё Ерин был. 

И последнее воспоминание. В конце августа 1972 года мы возвращались с 
военных сборов, из Архангельской области. Усталые и голодны подошли к об-
щежитию и видим: нас с хлебом-солью встречаю штурмана во главе с Гришей 
Татарчуком. А что нас ждало на 4 этаже - скатерть самобранка.  Лихо мы тогда 
погуляли! Но, за всё приходится расплачиваться - наутро нам пригрозили, что 
участникам пьяного кутежа дипломы не выдадут. Еле уговорили Ю.В. Жигало-
ва, что все уберем до блеска и больше ни-ни. Все обошлось.  

Вот так мы попрощались со своей любимой Песочкой. Нельзя в одной 
маленькой заметке все упомянуть, ведь были и еще веселые моменты нашей 
студенческой жизни. Но об этом потом, при нашей встрече. 

А. Багаев, 5 гр. 
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Из жизни 44-й комнаты 

Вспоминает Галя Богомолова (Третьякова): 
Жили мы в общежитии, как у себя дома, как в своей семье.  
На первом курсе я жила в семиместной комнате, где все девочки были 

разновозрастными. А второй-пятый курс мы жили одним постоянным составом 
в пятиместной комнате, все после школы. По дому каждая из нас скучала, 
привыкать к самостоятельной жизни было тяжело. Поэтому мы все 
поддерживали друг друга.  

Питались коммуной. Подрабатывали на заводе на штамповке деталей. Но 
тем не менее, ходили в театры, на выставки, знакомились с городом.  

Праздники праздновали всегда вместе, бывали в гостях друг у друга в 
родных городах. Все радости и горести были общими. Теплота и интерес к друг 
другу до сих пор живут в нас. 

Вспоминает Галя Сальникова (Штангей). 
Жили мы впятером в 44-й комнате на Песочке со второго курса. Ира 

Прилипко, Валя Жегурова, Галя Третьякова, Тоня Третьяк и я, Галя Штангей.  
Питались «коммуной». Всё как у Фимы описано.  

На фото - наша шкатулка для общей кассы. 
Она у Вали Жегуровой до сих пор сохранилась. 

Вино? Повод не помню – может даже просто картошка жареная. На фото - я, 
Нина Антонова и Галя Третьякова. Справа - Тамара Виноградова и Таня 
Воронина, родные сёстры, очень весёлые и компанейские девчонки. Взбодрили.  

Но вино для нашей комнаты не очень характерно, это у нас не приветствовалось. 
В школьный период у меня даже и мыслей об алкоголе не было. 
После 1-го курса был стройотряд в Лужском районе, строили здание 

конторы в зверосовхозе. По завершению работ (нас благодарили) и по случаю 
отъезда устроили банкет-отвальную. Была водка. Для меня – впервые. Только 
благодаря Грише Татарчуку, его полезным практическим советам, справилась! 

Г. Богомолова (Третьякова), Г. Сальникова (Штангей). 
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Песочка и вокруг. Фото 1967-1972, с.1 
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Комн. 49: З. Быкова, Л. Соко-
лова, Н. Блохина, Н. Кузьменко, Л. 
Статут.  

3 курс. Г. Татарчук, И. Ива-
нова, В. Ядыкина, Л. Бабуренкова, В. 
Ромицын. 

2-й курс, 8 марта.  В. Унтон, В. 
Ромицын, П. Яковенко, Н. Якименко 
(Иванова) 

С. Хомутинников, Н. Иванова, 
В. Орлова (Шкодкина) и В. Орлов 

3гр.  Н. Иванова (Дорофеева)  Пишем курсовые:  Л. Бабуренкова,  Л. 
Сидоренко, Л. Васильева 



Песочка и вокруг. Фото 1967-1972, с.2 

Прогулки поблизости 

Л. Бабуренкова, Л. Васильева, Н. 
Сквознякова.  

Л. Смирнова, Р. Коротеева, Л. Болду-
ева, 0. Шаталова

Н. Вельмисова, З. Быкова, Н. Кузьменко, Л. Бабуренкова, И.  Иванова, З. Бы-
кова,  Л. Свиридюк 

В. Кочева, Т. Тимошенко, Н. Гужин,  
     А. Багаев, В. Ромицын 

Г. Третьякова, Л. Майорова, Г. Нико-
лаева, Г. Черниенко, Е. Богомолова, П. 
Яковенко
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Песочка и вокруг. Фото 1967-1972, с.3 
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Субботники и другое 

Павлова, Орлова, Луферова, Шерст-
нева, Пальянова, Меренкова, Серов.  

Быкова, Коваль, Луферова, Павлова, 
Семенова, Шмалько, Соколова, Лар-
ченкова, Пальянова, Шкодкина, Бло-
хина, Трошина 

Кутепова, Галкин, Долгова, Жевняк, 
Петроченкова, Сивкова, Цветкова, 
Столыпина, Володин, Шабалина, 
Кузьмина. 6гр. 

Кузьменко, Долгова, Быкова, Звона-
рёва, Чапурская 

День химика 1970. Шароватова, Московцев, Сотникова и ансамбль ХТФ с 
нашими Борисовой (первая слева) и Цветковой (четвертая слева) 



Песочка и вокруг. Фото 1967-1972, с.4 

Пары и свадьбы 

В нашей 1-й группе примерно треть студентов женились или вышли замуж во 
время учёбы. Все они, кто жив и невредим, уже отметили золотые свадьбы! 
На фото: Пермяковы, Егеревы, Мельник, Ерины, Овсянкины, Гужины, Курдас. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Песочка и вокруг. Фото 1967-1972, с.5 

Свадьбы 2 

Беловы, Галкины, Васильевы, Заваль, Кнутовы, Кожановы, Московцевы, 
Комаровы, Раковы, Тагеевы, Чапурские, Якименко…  ещё 100 не вошло. 

Н. Московцев, 1гр. 
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Поздравляем с 8-м марта 1970-го года! (с.1.) 

Девочек мы поздравляли с Женским днём регулярно.  
Они нас с 23-м февраля тоже. Хотя защитниками отечества мы тогда 

были только потенциальными. Правда, потом надежды оправдали (см., напри-
мер, страничку Саши Володина или воспоминания о службе и военных сборах в 
нашем альбоме). 

Поздравляли девочек обычно по группам. Самым трудным было – ре-
шить, что дарим. Помню, как мы в своей 1-й группе перед 8-м марта устраи-
вали тайные совещания, выгоняя всех девчонок из аудитории. Они, конечно, 
обо всём догадывались и, с понимающими улыбками, выходили. Дарили 
обычно цветочки, какие-нибудь дешевые сувениры и т.п. Денег-то особых у нас 
не было.  

И вот однажды пришла мысль – подарить наше коллективное фото. И за-
помнится, и почти бесплатно (сделать всё я мог сам). Все с энтузиазмом согла-
сились, дружно собрались и сфотографировались и в аудитории, и в парке.  

Вот что вышло: 

Слева направо, нижний ряд: Коля Московцев, Юра Ерин, Коля Пермяков, 
Томаш Куташи. Верхний ряд: Володя Овсянкин, Серёжа Леонтьев, Коля По-
варков, Вова Александров, Коля Ложкин, Володя Егерев, Коля Гужин. 

Н. Московцев, 1гр.  
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Поздравляем с 8-м марта 1970-го года! (с.2.) 

Сразу немного статистики. Из 11-ти наших мальчиков пятеро, почти по-
ловина, – Коли (мы часто это обсуждали), а трое – Володи. Такая, видно, 
прежде мода была. Сейчас пятерых с нами уже нет. Светлая память. Странички 
в альбоме про всех оформлены. А вот фото в парке, здесь те же, всех узнаете: 

Девочкам наш подарок очень тогда понравился, долго рассматривали и 
комментировали. А главное – почти у всех из них один из этих снимков сохра-
нился до сих пор. Присылают сейчас, как реликвию.  

Все фото были сзади подпи-
саны, каждое по-своему, но с обяза-
тельными факсимиле всех ребят. 
Вот тыльная сторона снимка Вали 
Курдас (Кочевой), видите, все 11 
подписали: 

Словом, подарок вышел от-
личным, по-настоящему памятным! 
Потом много раз на всех своих ра-
ботах и учёбах его повторял – все-
гда «на ура» проходило. 

Жалко, девочки нам такого своего фото не подарили. Сейчас бы рассмат-
ривали с удовольствием! Ну, как говорил мой тесть, какие наши годы. Ещё не 
поздно... 

Н. Московцев, 1гр. 
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Из жизни 3-й группы, с. 1. 

Вспоминает Наташа Агапова 
(Багрова). 3-я группа по своему со-
ставу была очень разнообразна. Не-
которые ребята (Миша Серов, Во-
лодя Комаров) уже отслужили в ар-
мии. Другие успели поработать на 
производстве и пришли учиться по 
направлению от предприятия, тре-
тьи поступили учиться прямо со 
школьной скамьи. Основная масса – 
иногородние, со всего Советского 
Союза (Молдавия, Украина, Каре-
лия, Коми, Иркутская, Мурманская 
область.) Много было ребят и из Ле-
нобласти и г. Ленинграда. 

Одни получили общежитие и 
жили на ул. Песочной, другие сни-
мали жилье, третьи жили дома. 

Наше единение началось в сен-
тябре, на 1-м курсе. Почти весь ме-
сяц мы работали в совхозе в Ленин-
градской области на уборке мор-
кови.  

Морковь в тот год уродилась 
классная. Нас с утра привозили на 
грузовике на поле и до вечера мы 
трудились, не покладая рук. Вруч-
ную убирали и сортировали мор-
ковь, укладывали в ящики. К вечеру 
мальчики грузили ящики на транс-
порт. Обедали в поле (привозили 
совхозное молоко и по полбатона на 
каждого) и, конечно, морковка на 
закуску. Несмотря на усталость с 
непривычки, и порой ненастную по-
году, никогда не унывали и с честью 
выполнили поставленную перед 
нами задачу (поле было убрано хо-
рошо и в срок). 

Н. Агапова (Багрова), 3гр. 
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Мы в турпоходе. Ленобласть, 2 курс. 

Л. Статут, Л. Соколова, я, О. Михай-
лов, с гитарой С. Агапов (вып. 1971) 

О. Михайлов, я, М. Серов и Л. Соколова. 

Л. Статут (гитара), я, Н. Кузьменко и 
кто-то из другой группы.  



Из жизни 3-й группы, с. 2. 

И в последующем, мы не только учились и корпели над учебниками и кон-
спектами, но и отдыхали (узнавали город и пригороды, их исторические и куль-
турные ценности). С удовольствием ходили в музеи, театры, на концерты. Лю-
били вместе отмечать праздники. 

Весной и осенью ходили в походы с палатками по области.  
Посиделки у костра, песни под гитару. Иногда на одной стоянке могло ока-

заться сразу несколько групп из разных институтов. Кто кого перепоет. 
Летом в хорошую погоду ездили отдыхать на Финский залив (Солнечное, 

Репино). Запомнилась одна из поездок в Репино. Поехали с ночевкой (с палат-
ками), собирались провести выходные. Но я подвела всех, т.к. у меня стала нары-
вать стертая нога, поднялась температура. Миша Серов скомандовал всем сни-
маться и ехать в город. Там дружно определили меня в травму. Никто не роптал. 

Однажды группой съездили в Ригу. 
Заранее было согласовано место 

нашего проживания (за городом, как сейчас 
помню в плохо отапливаемом доме, а была 
уже поздняя осень). Но мы с удовольствием 
погуляли по узким Рижским улочкам, посе-
тили даже могилу Яниса Райниса (латыш-
ский поэт). Послушали концерт органной 
музыки в Домском соборе. 

После окончания 1-го курса многие 
разъехались со строительными отрядами. 
Наш отряд работал по Лугой на строитель-
стве телятника. Отряд был сборный (с 
нашего потока ХТФ были Люда Соколова, 
Тоня Третьяк, Наташа Багрова (Агапова).., 
более старшие ребята Слава Агапов, Миша 
Чуриков. Мальчики с факультета МТД. 
Жили в небольшой деревянной школе. В од-
ном классе девочки, в другом мальчики. Ко-
ридор был танцплощадкой. Музыка не смол-
кала (просыпались и засыпали под песни В. 
Высоцкого). Вставали рано, ехали на работу. 
А вечером очень часто, особенно по выход-
ным, с агитбригадой - по близлежащим де-
ревням. Среди нас были таланты. 

 Рига: Лаптев, Серов, Меренкова, 
Коваль, Семенова, Луферова, 
Блохина, Крапивин, Михайлов, 
Хоменко, Дорофеева, Павлова, 
Пальянова, Ларченкова, Агапова, 
Кузьменко, Соколова. Палади. 

Клубы набивались местными жителями полные. В почете были песни В. Высоц-
кого в исполнении наших мальчиков под гитару. 

Н. Агапова (Багрова), 3гр. 
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Из жизни 3-й группы, с. 3. 

Были и смешные моменты в жизни отряда. Поварихой была наша студентка, 
готовить умела плохо. А аппетит у всех был зверский. Главным блюдом в меню 
были макароны со шкварками. Однажды приезжаем на обед, а их есть невоз-
можно, прокисли. Это повар смешала остаток вчерашних с новыми. Весь отряд 
есть не стал, зато парочка друзей (Слава Агапов и Миша Чуриков) наелись… 

А когда в садах поспели яблоки, ходили в ночь их воровать. Это же было 
приключение! Но сад у дома рядом с нашей школой стоял нетронутым. 

Телятник мы построили.                                             Н. Агапова (Багрова), 3гр. 

Фото от Нины Павловой: 

94 комн. что-то отмечает. Хи-
мики! Л. Богачёва, Н. Павлова, 
Т. Виноградова, Ж. Богомолова↑ 

↑Занятия окончены, ура! 3-я гр., видны: Т. Луферова, Л. Соколова, С. Коваль, А. 
Антонова, Н. Павлова, О. Михайлов, М. Серов, Н. Блохина. 

И маленькие эпизоды про преподавателей от 3-й группы. 
Вспоминает Нина Павлова:  
Математику на 1-м курсе читала у нас Юдифь Соломоновна Фридман, 

невысокая стройная брюнетка средних лет. Читала увлечённо. Но дикция у неё 
была не очень. На первой лекции я сначала ничего не могла разобрать, даже по-
думала, не на иностранный ли язык попала? Запомнились два её красивых пла-
тья, шерстяные, облегающие, одно коричневое, второе синеватое. А главное то, 
что, рассказывая, она азартно писала формулы и графики на доске, так, что 
крошки мела летели. И к концу лекции все её руки и симпатичное платье были 
измазаны мелом. Мне так и хотелось подойти и отряхнуть…  

Вспоминает Наташа Хоменко:  
Одним из преподавателей кафедры гидролиза был Туманов Иван Федо-

рович. Кажется, к.т.н., доцент. Я его знаю, потому что он пару раз отдыхал в 
Железноводске, в пансионате, где работала моя мама. Он меня и "сосватал" в 
ЛТА. Туманов был добрым человеком, известен был тем, что давал студентам в 
долг без отдачи. Я не проверяла, но молва такая ходила. 
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6. Стройотряды

ССО "Химик"- 1968, с.1. 
         Заканчивая первый курс в далеком 1968 году, мы уже знали - летом 

нас ждут стройотряды.  
Мы, конечно, все были патриотами и дружно записались в ССО "Химик", 

формировавшийся на базе нашего факультета из студентов 1 и 2 курсов. Коман-
диром был Стас Прудников. Место дислокации: Ленинградская область, Луж-
ский район, деревня Пехенец.  

На фото – место дислока-
ции нашего лагеря. Он удобно рас-
положился на поляне, на берегу 
речки Ящеры.  

Лагерь был очень уютным, 
настоящим нашим домом. Там 
был и свой Невский проспект 
(главный проход между рядами 
палаток) с адмиралтейской иглой, 
увенчанной нашим флагом.  

На фото: 
Только приехали. 

Обустройство лагеря. С 
носилками сзади я (А. Ба-
гаев) и, впереди, Володя 
Слесарчук (курсом 
старше). В шляпах, на пе-
реднем плане, по-моему, 
Сима Гляденов и Шурик 
Работягов (2й курс). Де-
вушка, похоже, Нила Сот-
никова. 

Мы строили и ремонтировали жилые дома, работали в зверосовхозе. Жили 
весело и дружно. Ели поднадоевшие макароны с тушенкой, слушали бесконеч-
ного В. Высоцкого (чемодан кассет и магнитофон притащил Сима Гляденов). 
Много работали, но умели и отдыхать. Как болели и праздновали победу нашей 
футбольной команды в районном турнире! Правда потом чуть не побили В. Сле-
сарчука, вылившего в речку ведро!!! вина, которое с трудом достали для празд-
нования победы. А наши походы утром в лес при угрозе в тот год дизентерии, 
мальчики - налево, девочки – направо. 

А. Багаев. 5 гр. 
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ССО "Химик"- 1968, с.2. 

Помню, мне было поручено (другого богомаза не нашлось) расписать 
стену нашей столовой. Давали за это день отгула! Помня Остапа Бендера и поль-
зуясь его приемами, я изобразил на стене некоего псевдогрузинского повара. И 
украсил все это девизом: "Цинандали здесь не пьют - за него компот дают!" Вот 
уж народ рисунком потешался… А я говорил - кто не верит, что это повар, а не 
повариха, пусть бросит в меня камень. И я остался в живых! 

На фото: Девочки, строят 
контору зверосовхоза: ?, Т. Майлова, 
О. Болезина, Н. Якименко, Т. Мусин-
ская. 

В конце я хочу рассказать один 
забавный эпизод. Случилась эта ис-
тория в последние дни нашего ССО. 
Была отвальная - подведение итогов. 
Чтобы пройти в деревню надо было 
пересечь по досточкам ручеёк, ве-

село бежавший в речку Ящеру. Глубина была там воробью по колено. Сами по-
нимаете, что в этот день у нас был компот и кое-что еще. Так наливай студент 
студентке - студенты тоже пьют вино! 

На фото: Коля Ложкин и Нила Сотникова, 
правда снято не в этом стройотряде, а по-
позже, но сути дела это не меняет… 

 Был в нашем отряде Коля Ложкин. 
Москвич, романтик и балагур. Мы уже 
знали, что вечерком он поведет свою симпа-
тию Нилу Сотникову считать звезды за око-
лицей деревни. Быстро придумали как по-
шутить. Мы же строители: тут же нашли 

пилу и топор и проворно подпилили доски над ручьем, подперли их колышками 
- одного человека выдержит. И, ближе к вечеру, затаились в засаде. Ждём. Ждать 
долго не пришлось, показалась парочка. Плечом к плечу шли наши голубки. Во-
круг тишина - мы все замерли. Дойдя до середины ручья, Коля рухнул в него с 
криком: "Всё подпилено!" И начал, типа, тонуть в ручье. Тут мы все выскочили 
из засады и вдоволь посмеялись над героем-любовником. Такое приключение не 
забывается, и Коля Ложкин не очень обижался. А эту историю помнят многие 
наши однокурсники. Ведь не зря говорят: "живут студенты весело от сессии до 
сессии, а сессия всего два раза в год". 

А. Багаев. 5 гр. 
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Вспоминая стройотряды, с.1 

В первый раз я попала со стройотрядом в Лужский район Ленобласти. 
Мы там разбирали клетки для норок и занимались разными подсобными 
работами, подробностей уже не помню. А вот что помню точно – впервые 
услышала там песни Высоцкого. Мы под них вставали и ложились. Записи 
были полулегальными. Официально Высоцкого тогда не признавали. Песни 
переписывали на магнитофон друг у друга. Песня про лешего до сих пор у меня 
в голове. Наши условия жизни не были совсем уж антисанитарными, но не 
стерильными – точно. Меня там угораздило попасть в инфекционную 
больницу. Вот стыдоба была… 

А вторая больница (попала туда с больным ухом) ждала меня уже в 
Крыму, в следующем стройотряде «Элефтерия». Помню, лежат у нас на 
кроватях великолепные персики, как сейчас их вижу – а мне от боли и рот не 
открыть. Вот было обидно… Но – по порядку. 

Наш крымский ССО "Элефтерия" проживал в поселке Солнечное у 
Феодосии, 1969г. Там, где мы в форме - ждем транспорт на вокзал. Жили в 
здании школы- невысокое белое здание.  

Работали на винограднике, на снимках – обедаем прямо там. Нам выдали 
по мужчине с лопатой (сидят сзади, мой второй справа). Искали вредителей на 
корнях каждого куста. Мы все были с лупами (висят на шеях). 

Е. Котлярова (Шароватова), 1гр. 
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Вспоминая стройотряды, с.2. 

На фото, слева направо, нижний ряд: Киселёва Л., Черняева Л., Третьякова Г., 
не узнаю, Киселёва В., Коротеева Р., Виноградова Т., Вахитова М., Богачева Л., 
Точилина Л., Иванова И., далее не помню фамилии. Верхний ряд: Третьяченко 
Т., Орлова В., Шароватова Л., Климкина Н., Тимошенко 

Вообще Крым был сказкой, с прекрасными дворцами, пляжами, 
городами. И везде – древняя история. С благодарностью вспоминаю это время. 
Мы не только работали, было много экскурсий. 

В Никитском ботаническом саду (на фото – я там одна) нам показали 
невысокий кустарник и объяснили, что его листья ядовиты. Похоже, 
посетители проверяли это на личном опыте – кустарник был здорово ободран. 

На среднем снимке мы вдвоем с Любой из Ступино – это где-то около 
Ласточкина гнезда.  А там, где мы с дровами - это уже прощальный вечер.  

Е. Котлярова (Шароватова). 
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Стройотряд на Севере 
Наш стройотряд работал летом 1969г. в Мурманской области, на побере-

жье Баренцева моря. Это граница СССР, мы даже на погранзаставе в гостях 
были. Работу выполняли 
нелёгкую: подготавли-
вали ямы для железобе-
тонных опор вышек 
ЛЭП. Приходилось дол-
бить вечную мерзлоту, а 
это покруче бетонной 
массы. Парни ломиками 
долбили, а девчонки ло-
патами отдолбленное 
выгребали с глубины до 
1,5м. Без всякой механи-
зации.                                    Я на побережье Баренцева, среди июньских снегов. 

Смеялись всё равно много. Однажды после обеденного перерыва такая 
расслабуха была… Вася Виролайнен пошутил: «Пока рак на горе не свиснет, с 
места не двинусь». Почти сразу после этой фразы с высоты сопки раздался 
свист бригадира, и мы со смехом вернулись к работе. 

Моим напарником был Тима Палади из Молдавии. До сих пор помню, как 
он мне помогал, старался облегчить работу, всегда сразу спешил помочь! Маль-
чики вообще нас поддерживали. 

Мы с О. Головаченко, сзади Т. Палади. Штангей, Пермяков, Жегурова. Посл. 
снимок – женская часть бригады: Жегурова, Штангей, Кочева и девочки ИЭФ. 

Как-то наш фотограф Оля Головаченко засняла вертолётчиков с тушей 
оленя. Они заметили съёмку, посадили вертолёт, отобрали фотоаппарат, а 
плёнку засветили. И пропал весь наш заснятый материал.  

Сальникова (Штангей) Галя, 2гр. 
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ССО «Кардан». Дорога Мурманск – Ленинград, с.1.  

В 1970 году я уехала со стройотрядом «КАРДАН» в Мурманскую обл. на 
строительство дороги Мурманск – Ленинград.  

Приехали вечером, белые ночи, лагерь расположен на берегу озера, в лесу.  

Улица из вагончиков для двух стройотрядов. В нашем отряде было около 60 
человек, с ХТФ, кажется, только два человека, девочек вообще очень мало.   

На дороге работало только две девочки, одна из которых – я. 
Н. Дорофеева, 3гр. 
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ССО «Кардан». Дорога Мурманск – Ленинград, с.2.  

Вагончик, где поселились девочки, назвали «Тихий омут».  Внутри мы 
пытались украсить стены, что видно на фото. 

Работа была не из лёгких… Оформление откосов по бокам дороги 
включало уборку растительности, взрывные и земляные работы.  

Иногда устраивали «перекур морошкой». Вечером после ужина уходили к 
озеру, там у костра пели песни, всё обсуждали и отдыхали после трудового дня. 

Н. Дорофеева, 3гр. 
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ССО «Кардан». Дорога Мурманск – Ленинград, с.3.  

Однажды приехали с работы на обед, а в лагере происшествие. Сгорел 
сарай, где сушилась выстиранная одежда у многих. За неделю до отъезда я 
повредила руку и меня перевели на кухню. Ходила одна в лес, собирала 
чернику и морошку для компота, помогала готовить, убирать.  

Накануне отъезда прошёл праздник Нептуна, который оставил приятные, 
незабываемые впечатления.  

Кусочек дороги мы построили, не большой, но наш.  
Перед самым отъездом провели линейку, на которой были объявлены 

результаты работы, и кто получил премии, среди них оказалась и я….  
Тот, кто не был в стройотряде, я считаю, многое потерял. 

Н. Дорофеева, 3гр. 
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7. Военка

 



Армия и мы 
Первоапрельская шутка в 5-й группе, с.1. 

 Среда, 31 марта 1971 года. Мы на четвертом курсе. Нас, мотострелковый 
взвод ХТФ, в крытом военном грузовике, 
везут в поля вблизи поселка Порошкино. 
Мы одеты (обмундированы) в военную 
форму, вооружены учебными автоматами. 
Едем на полевые занятия, будем "брать" 
на ура очередную сопку. Такова доля пе-
хоты.  

   В это время наши девушки нежат-
ся в теплых постелях или пьют чай. У них 
занятий нет. В нашей 5-й группе 24 сту-
дента. 5 человек попали в пехоту. Есть 
еще 3 штурмана - эти сидят сейчас на за-
нятиях в тепленьких кабинетах.  

Что-то стало нам обидно за свою 
участь - бегать в полях по пояс в снегу и 
орать "у-ра-а!" А ведь завтра 1 апреля - 
день смеха. Спонтанно возникла идея 
разыграть наших девчонок. 

 Думали недолго и придумали: да-
вайте кого-нибудь женим, понарошку.  

Соберем со всех девчонок день-
ги и хорошо покутим в кафе. Обычай 
был такой - если ты шел отмечать 
свадьбу, то с носа брали 5 руб., а если 
торжества не было - 3 руб. На роль 
жениха быстро выбрали Вагифа Сул-
танова, тоже любившего пошутить.  

Обсудили мелкие нюансы, что-
бы у всех была одна версия. Выбрали 
очень "молчаливую" студентку - Лю-
ду Садикову, и решили сообщить ей 
ровно в 00:01 1-го апреля об этом со-
бытии. Поручили это сделать Володе 
Ярышеву. У него была репутация са-
мого честного человека. Не зря его 
звали Вовка-коммунист.  

А. Багаев, 5 гр. 
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Первоапрельская шутка в 5-й группе, с.2. 

Всё так и произошло.  
Наутро о предстоящей свадьбе знали все девушки нашей группы. Начали 

собирать денежки, конечно мужики первые в шапку деньги положили. В об-
щем, вскорости мы собрали 69 рублей. Почти две студенческие стипендии. Бы-
ло на что погулять. Мы уже выбирали место, куда пойдем кутить. Через не-
сколько дней пришла другая мысль: а давайте гульнем всей группой. Жалко 
стало девчонок. Были мы на занятиях в 4-м здании, по-моему, была "Охрана 
труда". После занятий попросили остаться всех, и все начистоту сообщили.  

На фото – 
настоящая первая 
свадьба в 19-й ком-
нате на Песочке. 
Слева направо: Г. 
Ефремова (Шаба-
лина), Л. Столыпи-
на (Смирнова), не-
веста Л. Полянская, 
Л. Черняева, Л. Ки-
селева, В. Бызгу, Н. 
Казанская (Каба-
нец), 1969г.  

Реакция женской половины группы 
была непредсказуема.  

Большая часть рассмеялась нашей 
первоапрельской шутке и тому, как мы 
все это провернули. Меньшая часть стала 
требовать вернуть им деньги. Мы пред-
ложили всей группой сходить в кафе, но 
эта идея большинства голосов не получи-
ла.  

Конечно, мы раздали всем деньги. 
Немного жаль было, что провалился та-
кой великолепный розыгрыш. Да, с день-
гами нельзя шутить, не все поймут пра-
вильно. 

А. Багаев, 5 гр. 
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Военные сборы после окончания учебы, 1972 г. 

Военный городок, станция Исакогорка, недалеко от г. Архангельска. 
Больше всего запом-

нился марш-бросок на 25 ки-
лометров по тайге с полной 
выкладкой.  

Время, в которое необ-
ходимо было уложиться – 
одни сутки. Ночевали, лучше 
сказать слегка передохнули 2-
3 часа в полевых условиях. 

 Ночь – комары, сухой 
паёк.  

Ничего, выдержали, 
чтобы выполнить норматив, 
последние 5 км до базы доби-
рались бегом.  

На фото:  
 на марше,
 на плацу,
 на привале

На фото только часть наших бойцов. На сборах в Исакогорке были: Сам-
соник, Дьяков, Багаев, Пермяков, Ложкин, Овсянкин, Серов, Ерин, Ольшанский, 
Карпенко, Колесников, Куваев, Буланёв, Васильев, Ярышев, Городков, Султанов, 
Яковенко, Белых, Крапивин, Михайлов, Хомутинников, Черкасов, Кротов, Цвет-
ков, Козлов, Яковенко, Ковернинский, Тагеев, Лаптев и др.…   

Н. Дьяков, 2гр.  
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Военные сборы с.1.  

Летом 1972 года после защиты дипломов нас отправили на военные сборы 
на 2 месяца для завершения военного образования и получения офицерского зва-
ния. Ещё на первом курсе всех юношей пропустили через серьёзную медицин-
скую комиссию и поделили на две группы. Ребята с отличным здоровьем стали 
обучаться штурманскому делу для военной 
авиации, а те, у которых медицина   нашла изъ-
яны типа плохого зрения, отправились на под-
готовку командира мотострелкового взвода и 
роты. Для занятий на военной кафедре был вы-
делен целый день – среда. У наших девушек в 
этот день был выходной, чему они были неска-
занно рады. 

Студентов-пехотинцев всех факультетов 
посадили в поезд, и мы поехали в сторону Ар-
хангельска. Всего набралось нас человек под 
80. Немного не доехав до тресковой столицы,   В.Васильев, В.Султанов, А.Багаев
нас высадили на станции Исакогорка. Здесь располагалась танковая кадрирован-
ная дивизия. Кадрированная – обозначает, что танки в дивизии есть, а танковых 
экипажей нет. Они поступят на службу после объявленной мобилизации из за-
паса. А пока в дивизии есть только руководство, охрана и ремонтная база. 

В дивизии нас переодели в военную форму, посадили в автобусы, отвезли 
за 5-6 км в летний учебный лагерь.  

Наши в лагере. Низ: Лаптев, Серов, Коробов, Карпенко, Кротов, Тагеев, Пермя-
ков. Верх: Колесников, Крапивин, Ковернинский, Султанов, Куваев, Багаев. 
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Лагерь - расчищенная прямо в лесу площадка, на которой стояло две одно-
этажных деревянных казармы, спортивная зона, столовая и сарай со свиньями, 
так называемое подсобное хозяйство. Между столовой и первой казармой распо-
лагалась ровная площадка – плац. Там мы маршировать учились. 

На марше: Хомутинников, Карпенко, Ерин, Самсоник, Султанов, Колесников… 
Нашу команду разбили по факультетскому принципу на 4 взвода (ЛХФ,

ЛИФ, ЛМФ и ХТФ), у нас во взводе - 3 отделения по 8 человек. Мы оказались в 
последнем взводе и в последнем отделении, подальше от начальства, неплохо.             
В нашем отделении были Вагиф Султанов (командир), Толя Багаев, Петя Город-
ков, Коля Колесников, Лёня Тагеев, Петя Черкасов, Миша Серов и я. 

Нас поселили в первую казарму, во второй обретались человек 10 солдат 
срочной службы, которые должны были охранять лагерь.  С нашим появлением 
эту обязанность по охране они негласно передали нам и целыми днями валялись 
по койкам. Даже в столовую не ходили, еду им носил повар прямо в казарму. Как 
говорится, отрабатывали аксиому «Солдат спит, - служба идёт». 

Наша казарма – длинное здание, разбитое внутри перегородками на три ча-
сти. Посередине – тамбур, размером 6×6 м, налево – наша спальня, направо – 
помещения: оружейная, офицерская, красный уголок с неработающим телевизо-
ром, подсобка с вёдрами, мётлами и лопатами. В тамбуре стояла тумбочка и стул. 
Здесь постоянно находился дежурный дневальный.  

В спальне рядами стояли двухъярусные металлические кровати, для каждой 
кровати тумбочка.  
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Столовая состояла из обеденного зала и кухни. Обогрев котлов и кастрюль 
на кухне производился дровами из кочегарки, расположенной под кухней. Дым 
от горящих дров выходил через открытую входную дверь, так что внутри можно 
было передвигаться только на четвереньках. В обеденном зале стоял ряд доща-
тых столов, каждый на 10 человек, с деревянными скамьями по двум сторонам.

На военных сборах мы жили по обычному военному распорядку. Подъём в 
6 утра, туалет, физзарядка с кроссом примерно на 1 км, построение, поход в сто-
ловую строем с песней, завтрак, опять построение с раздачей планов занятий, 
перемещение на стрельбище или в аудиторию, построение и поход в столовую с 
песней, обед, занятия, построение и поход в столовую с песней, ужин, свободное 
время примерно 2 часа, отбой в 22 часа. 

Спорт, присяга, марши: на фото А. Багаев, Н. Колесников, П. Черкасов… 
Программа сборов была насыщенной. Чуть ли не каждый день - стрельбы с 

зачётом. Стреляли из пистолета, автомата и ручного пулемёта на разные рассто-
яния одиночными выстрелами и очередями, из ручного противотанкового грана-
томёта, бросали боевую гранату, изучали подрывное дело на практике. 

Пермяков, Багаев, Овсянкин, Ерин, Ковернинский, Колесников, Кротов, Тагеев. 
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Военные сборы с.4.  
Наиболее запоминающимися были два упражнения: обкатка танками и ры-

тьё индивидуального окопа на время. 
Обкатка. Для обкатки танками взвод 
привели на специальную площадку с 
кольцевой разъезженной песчаной доро-
гой. Посередине дороги вровень с ней 
было вкопано железобетонное кольцо, 
из таких колец в деревнях и на дачах 
строят колодцы. Студенту выдавали два 
деревянных муляжа гранаты, он должен 
был забраться в кольцо и бросить одну 
гранату в переднюю часть танка, а вто-
рую – в заднюю.   Всё очень просто, 
правда есть одна изюминка, – танк дви-
жется на тебя и не останавливается, а 
проезжает над тобой. В этот момент ты должен спрятаться в кольцо. 

Я получил две «гранаты», подошёл к кольцу, опустился в него и остолбенел. 
Меня охватил ужас. За долгие годы эксплуатации кольцо больше, чем наполо-
вину было засыпано песком. Когда я встал в нём, верхний край кольца был чуть 
выше коленей, а всё тело торчало над дорогой. Как я смогу спрятаться в узком 
кольце, я не представлял.  

А танк уже ехал на меня. Танкисту не 
было дела до моих переживаний. Ему 
нужно было обкатать более 20 человек за 
сегодня, и он торопился. Я должен был 
быстро принять решение, - выскочить из 
кольца или остаться. И тут до меня дошло, 
ведь никто, кто бросал гранаты до меня, 
не убегал. Я остался в кольце, удачно бро-
сил «гранату» в переднюю часть танка и 
сложился. Члены сборной страны по гим-
настике позавидовали бы моей гибкости.  
Моё тело скрутилось и согнулось так, что 
голова легла на пальцы ног. Танк прогро-
хотал надо мной, я быстро собрал своё 
тело из разных частей, выпрямился и 
удачно бросил гранату в зад удаляющегося танка. Зачёт был получен. 

Впрочем, все ребята «Обкатку танками» сдали и получили зачёт. Но все про-
шли через стресс и, возвращаясь на базу, взахлёб делились пережитым. Как и у 
меня, у большинства страх вызвал не грохочущий танк, а неглубокое кольцо. Но 
что интересно, никто не взял сапёрную лопатку и не углубил дно в кольце. Пусть 
те, кто придёт сюда после нас, переживут то, что испытали мы. 
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Рытьё окопа. Для выполнения упражнения по изготовлению окопа нас при-
вели в лес с небольшим количеством деревьев. Каждому нужно было выкопать 
индивидуальный окоп для стрельбы лёжа с помощью сапёрной лопатки. Глубина 
окопа около 40 см. Из вынимаемого грунта нужно соорудить бруствер в голов-
ной части окопа. Задача понятна – сделать сооружение, защищающее бойца от 
пуль противника. На всё давалось то ли 30, то ли 40 минут. Кажется –легко, если 
бы не маленький нюанс, – копать нужно лёжа. Ведь предполагается, что идёт 
бой, и вокруг свистят пули. 

Инструктор указал каждому бойцу отделения конкретное место для выпол-
нения задания, скомандовал «Ложись» и включил секундомер. Мы начали ко-
пать. Через фиксированное время инструктор поднял нас, осмотрел наше твор-
чество и принял три окопа. Меня остановил толстый сосновый корень. Я упорно 
рубил его лопаткой, но время вышло.  

Неудачникам дали отдохнуть 15 минут и поставили на новую территорию. 
Мне повезло, были только мелкие корни, и я уложился в норматив. Кроме меня 
ещё только один наш товарищ пошёл отдыхать, троим пришлось снова ложиться. 

После третьей попытки остался один землекоп-любитель. Наш куратор объ-
явил, что у них в военном училище есть правило, - для четвёртого испытания 
боец сам выбирает участок, где он будет выполнять упражнение.  

Время уже приближалось к обеду, всем, 
благополучно выполнившим задание, надо-
ело валяться на траве. Мы вскочили, поса-
дили отдыхать неудачника, тщательно об-
следовали территорию, нашли перспектив-
ное место, поставили туда бойца и вручили 
ему самую заточенную лопату. Тот понял, 
что он просто обязан, и вырыл этот злосчаст-
ный окоп за время, гораздо короче норма-
тива. На обед мы благополучно успели. 

На фото: 1 - обмен впечатлениями (Багаев, Городков, Султанов, Тагеев).  
2 -  Марш-бросок на обед (Козлов, Лаптев, Михайлов, Серов, Колесников, Яры-
шев, Багаев, Городков…) 
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Быт. Вся наша еда готовилась из продуктов длительного хранения: крупы, 
макаронов, тушёнки, солёной рыбы и сухих картошки, лука и моркови. Утром 
ответственный старослужащий выдавал командиру наряда по счёту определён-
ное количество банок тушёнки и буханок белого хлеба и по весу сливочное 
масло. Другой старослужащий, «Хлеборез», резал белый хлеб и масло на кусочки 
по числу бойцов в нашей роте.  Повар оказался воришкой, - он крал несколько 
банок тушёнки, когда никто из наряда не видел. Тогда наш старшина роты Саша 
Кротов приказал выставлять к ящику с полученной тушёнкой часового и присут-
ствовать при закладке её в котел. 

План недели сборов: с понедельника по пятницу учёба, в субботу – техни-
ческий день (чистка и смазка оружия, уборка казармы и территории, ремонт 
всего и т.д.), после обеда баня, а в 
воскресенье выходной. Наше отде-
ление в субботу после завтрака 
грузилось в машину и ехало в ди-
визию в Исакогорка. Мы делали 
мелкий ремонт банно-прачечного 
комбината и мыли баню, а потом 
сами мылись от души. После по-
мывки нам выдавали чистое бельё. 
Такую привилегию мы получили 
благодаря командиру отделения 
Вагифу Султанову. Он понравился 
начальнику сборов, майору, и тот 
предложил эту работу.        У бани: Хомутинников, Султанов, Тагеев, Колесников. 

Дружба. Утром после завтрака в наш лагерь приезжал начальник сборов 
майор Поломодов и курсанты военного училища, которые проводили с нами за-
нятия. Мы выстраивались повзводно на плацу, майор объявлял план занятий и 
делал объявления. Примерно через месяц после начала сборов утром после раз-
дачи заданий майор вдруг говорит: «А кто такой Васильев? Выйти из строя». Я 
строевым шагом подошёл к начальству, и майор вручил мне посылку. Это была 
картонная коробка примерно в два раза уже обувной.  

После развода мы всем взводом открыли посылку, там был шоколад. Его 
прислали наши однокурсники, которые были на лётных военных сборах. Из них 
готовили лётчиков-штурманов. Шоколад входил в рацион их питания. Шоколад 
был не какой-то специальный, а обычный, какой продаётся в магазине. Плитка 
была разрезана по ширине на полоски из трёх квадратиков вместе с бумагой и 
фольгой. Это наши лётчики Валера Ромицын, Толя Галкин и другие предложили 
своим товарищам отказаться на время от шоколада и прислать его нам. 

Мы разделили шоколад. Каждому бойцу нашего взвода досталось по одной 
полоске, пять полосок, по числу руководителей сборов в тот день, Вагиф   
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отнёс майору, остальное отдали старшине роты Саше Кротову. Он поделил его 
между другими взводами. Все высоко оценили поступок наших друзей. 

Наши штурманы (не все): Гужин, Балабонин, Палади, Володин, Жевняк… Гужин 
Другой «почтовый» случай произошёл с бойцом нашего отделения Мишей 

Серовым. Так же утром на разводе майор назвал его фамилию, а когда Миша 
вышел, майор приказал «Пляши. У тебя сын родился», и вручил телеграмму, из-
вещающую о знаменательном событии. Народ неистово закричал и захлопал. 

Вечером Миша предложил нашему отделению обмыть ножки его сыну. 
Нужно было достать спиртное. Вариант купить водку у 
нашего повара, мы отвергли, потому что она у него 
была обменена на ворованную у нас тушёнку. Так же 
мы отказались идти на ближайшую станцию Илес, нас 
прямо в магазине сдали бы в военную комендатуру. 
Старики из соседней казармы подсказали, что в 5 км 
есть глухая деревня с магазином и объяснили дорогу. В 
воскресенье после обеда мы одели тренировочные ко-
стюмы, по одиночке, чтобы не привлекать внимание, 
собрались на краю спортплощадки и побежали. Нас 
было 6 человек, двое отказались бить ноги, легли спать.      Миша Серов 

Мы легко бежали по тропе среди просеки, перепрыгивали через ручейки и 
вскоре, поднявшись на вершину холма, увидели избы. Миша и ещё один боец 
отправились в деревню, а остальные остались на солнечной стороне холма среди 
редкого сосняка. Оказывается, в тот день был День Рыбака, и местное начальство 
объявило сухой закон. Встречный мужик показал дорогу к магазину, рассказал 
про запрет на алкоголь и подсказал, что магазин закрыт, но продавщица там, сту-
чать надо в дверь на обратной стороне магазина. Наши ребята чётко следовали 
инструкциям, и им после долгих объяснений и просьб удалось уговорить жен-
щину только на шампанское.  

Мы разлили божественный напиток по бумажным стаканчикам, поздравили 
Мишу, закусили и побежали назад. Хмель прошёл буквально через километр 
бега, но осталось тёплое чувство товарищества. 
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За время сборов я был участником трёх чрезвычайных происшествий (ЧП). 
Первое ЧП произошло во время метания боевой гранаты. Это наиболее 

опасное упражнение из нашего набора военных умений, поэтому его проводил 
начальник сборов майор Поломодов. Он привёл наш взвод на специально подго-
товленный участок. На краю ровной площадки была установлена мишень в виде 
вырезанной из фанеры фигуры человека в полный рост. Вокруг мишени прямо 
на земле нарисованы круги с цифрами, оценивающими твой бросок. За попада-
ние в мишень давалось 10 баллов. 

На расстоянии метров 25 от мишени установлен защитный забор – мощное 
железобетонное сооружение длиной 5 метров, высотой 2,5 метра и толщиной 0,5 
метра. Что интересно, на нём большими буквами было написано «МОНЧЕ-
ГОРСК», - имя моего родного города. «И тут наши», - подумалось мне.   

Майор построил взвод на противоположной от мишени стороне площадки. 
Пока мы строились, подъехала машина, из которой выгрузили ящик с гранатами.  

В упражнении использовалась граната Ф-1, известная под кличкой «Ли-
монка». Она по форме напоминает лимон, весит 600 грамм. Сбоку у гранаты       
плоская ручка – спусковой рычаг на пружине. Она удерживается в прижатом по-
ложении чекой – тонкой загнутой проволокой с кольцом. Если разогнуть прово-
локу, вынуть чеку и отпустить рычаг, включается запал, и через 3 – 4 секунды 
произойдёт подрыв гранаты. 

За укрытием находились 4 человека: майор, старшина нашей роты Саша 
Кротов, который под роспись выдавал гранаты, и два бойца, бросающий и полу-
чающий гранату. Всё было организовано чётко. 

Майор рассказал порядок выполнения этого упражнения, предупредил о вы-
сокой опасности. Боец должен встать за укрытием с правого его края, взять гра-
нату в правую руку, сделать один шаг из-за укрытия правой ногой, левой рукой 
вытащить чеку, бросить гранату в мишень, быстро вернуться за укрытие и ждать 
там взрыва. Во время выполнения упражнения майор каждому всё это повторял. 

Старшина начал вызывать бойцов взвода по алфавитному списку. Все хо-
рошо выполняли упражнение. Довольно быстро подошла моя очередь. Передо 
мной был парень не из нашего отделения. Я уже получил гранату и стоял у него 
за спиной. Майор проинструктировал его персонально, спросил: «Всё понятно?».   
Получив положительный ответ, дал команду: «Вперёд».  

Боец повёл себя странно. Сначала он зачем-то присел, потом вытащил чеку 
и … перебросил гранату из правой руки в левую. Пружина сработала, рычаг ото-
шёл, через 3 секунды граната взорвётся. Я всё это видел, так как стоял за присев-
шим олухом, и меня охватил столбняк.  

Майор среагировал мгновенно. Не стал кричать на бойца, а левой рукой 
снизу ударил по его левой руке. Граната выпала, майор поймал её на лету правой 
рукой, положил её за укрытие, и, быстро убрал руку. Тут же прозвучал взрыв.  

В. Васильев, 5гр. 
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Гранатомётчик-растяпа стоял в шоке и ступоре. Майор посмотрел на него, 
всё понял и только сказал: «Встань в строй». Парень развернулся и отошел.   

Настала моя очередь. Майор провёл инструктаж, потом наклонился ко мне 
и почти шёпотом спросил: «Надеюсь, ты не такой м***к, как он?». Всё лицо его 
было в крупных каплях пота. Я автоматически ответил: «Нет, товарищ майор, я 
не такой м***к», и получил команду: «Вперёд».  

Упражнение я выполнил на отлично. Моя граната попала точно в ноги ми-
шени, даже вырвала кусочек фанеры и наклонила шест, на котором она держа-
лась. Майор пошёл, поправил мишень. Вернувшись, сказал: «Молодец, пять. 
Встать в строй». 

Взвод не заметил происшествия. Мы были уже не первыми, интерес пропал, 
ребята балагурили. А мы с парнем молча переживали случившееся. По пути в 
казарму до меня дошло, если бы не реакция майора, было бы три трупа: майор, 
этот парень и я. Наши головы были рядом с гранатой. Думаю, вечером майор 
принял одну, а может и не одну, рюмку водки. 

Второе ЧП произошло в нашей дивизии, но затронуло оно и нас. Был уже 
август 1972 года, близился конец сборов. 

Командиры всегда приезжали к нам после завтрака, а в этот день порядок 
был нарушен. Их не было. Народ покрутился на плацу, потом одни пошли в ка-
зарму полежать, другие разбились на кружки по интересам, зазвенела гитара. В 
10 часов зазвучал шум мотора, вольница кончилась. Рота построилась. Из              
машины вышли не только наши, но и незнакомые офицеры. Все поняли, что-то 
случилось. Незнакомый подполковник сообщил, что ночью ушёл с поста часо-
вой. Он вооружён автоматом и имеет 3 рожка патронов. Причины ухода и куда 
он пошёл неизвестны. На поиски беглеца брошены все силы дивизии. Нам нужно 
соблюдать меры безопасности. Если обнаружите незнакомого человека или что-
то подозрительное, сообщите об этом по рации, она в соседней казарме. 

Приезжие офицеры осмотрели нашу казарму, потом другие здания и уехали. 
Наш майор собрал кураторов, командиров взводов и старшину на совещание. Ре-
шили на стрельбище ходить всей ротой, а не повзводно, как было раньше. От 
каждого взвода выделить по одному бойцу, выдать ему автомат. Во время пере-
хода один автоматчик идёт впереди роты на расстоянии 100 метров, а второй на 
такой же дистанции позади колонны. Трое других располагаются сбоку колонны. 
Главная задача автоматчиков – наблюдение. 

У нас был опытный старшина роты Саша Кротов. Он до академии успел от-
служить в армии, знал многие тонкости службы. Когда к нему пришли бойцы за 
автоматами, он выдал оружие сначала боковым наблюдателям, а двум другим 
кроме оружия дал по три боевых патрона. Про них все дали слово молчать. 

Копил Саша эти патроны так. Я (и не только я) неплохо стрелял. При вы-
полнении упражнения по стрельбе получил 10 боевых патронов, а затратил 8.  

В. Васильев, 5гр. 
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Пришёл сдавать 2 оставшихся, а в ведомости старшина записал, что я затратил 
9. Один патрон он сунул себе в карман, а мне шепнул: «Так надо». Эту заначку
он использовал для поддержки тех, кто плохо стрелял. Вот из этого он и подкре-
пил нашу безопасность. 

Наше отделение в тот день было дежурным. Рота ушла на стрельбище, а мы 
на кухню. Вернувшись к обеду, ребята сообщили, что всё прошло без происше-
ствий. Потом в течение оставшегося дня все жалели беглеца. 

Вечером я дежурил в помещении при входе в казарму с 10 часов до 2 часов 
ночи. Ровно в 10 я вошёл в спальню, крикнул: «Рота – отбой» и выключил свет. 
Обычно все тут же засыпали, а в этот раз койки скрипели часа два. Все понимали, 
что тонкие деревянные стенки казармы не могут защитить от автоматной пули. 
А их у беглеца 90 штук. 

Я сидел в освещённом помещении перед незакрытой дверью. Ощущение 
было тревожное. Я взял стул, на котором сидел, и вставил его ножку в дверную 
ручку. Получился замок. Если кто-то снаружи будет рваться в казарму, то я 
услышу.  

Вскоре из спальни вышел боец, чтобы пойти в туалет. Он увидел моё защит-
ное сооружение и сказал: «Вынимай стул». Я ответил: «Тебе надо, сам и выни-
май». Он покрутился, увидел тазик под бачком для воды и пописал в него. Ещё 
несколько парней вскоре поступили так же. Страх – великая сила. А я ушёл из 
предбанника в спальню и сидел в темноте у двери. 

В 2 часа ночи я разбудил Толю Багаева и сдал ему пост. Он и Вагиф Султа-
нов подняли наше отделение в половине шестого. Мы должны были передать 
дежурство другому отделению. При выходе в дежурное помещение я увидел, что 
мой стул так и висит в ручке двери, а тазик почти полный. 

Утром народ встал не выспавшись, разговоры изменились, уже не жалели 
беглеца. Процедура выдачи оружия повторилась. Но было ощущение, что майор 
и кураторы взводов узнали про боевые патроны и молчаливо одобряли. 

Шоковое положение продолжалось три дня. На четвёртый опять произошла 
задержка приезда наших преподавателей. Когда они приехали, майор объявил, 
что всё кончено, – беглец ликвидирован в ходе перестрелки. 

Через несколько дней кураторы рассказали нам, как всё произошло. Беглец 
часовой далеко ушёл вдоль железной дороги, и только под утро свернул в лес. 
Командование дивизии не рассчитывало на такую дистанцию и раскинуло сеть 
поисковых отрядов на меньший радиус. Когда они сомкнулись в Исакогорке, 
стало понятно, что их обхитрили. Значительно увеличить радиус поисков у ди-
визии не хватало солдат. 

Вечером третьего дня поисков из далёкой лесной деревни сообщили по ра-
ции, что беглец там. Днём ребятишки играли у леса, вдруг из оттуда вышел во-
оружённый солдат. Они испугались, насторожились, были готовы убежать. Сол-
дат обратился к ним с просьбой, принести еды, а взамен обещал дать стрельнуть.  

В. Васильев, 5гр. 
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Двое мальчишек сбегали в деревню, один принёс хлеба, второй – выдернул 
на огороде кочешок капусты. Солдат, выполняя уговор, дал им выстрелить по 
одному разу и ушёл. Вечером ребята похвастались родителям, что стреляли, а те 
подняли тревогу. 

Как только в дивизии получили сообщение, тут же собрали поисковую 
группу, посадили её на машины, прихватили несколько лёгких танков и отпра-
вились в деревню. Ночь уже кончалась, сразу расставили цепь из солдат и пошли 
в том направлении, куда ушёл беглец.  

Пройдя относительно немного, вышли на поляну с тремя стожками сена. 
Старший офицер приказал их осмотреть. Когда двое поисковиков сунули руки в 
сено третьего стожка, оттуда раздалась автоматная очередь в небо. Вероятно, 
беглец спал и держал палец на спусковом крючке. Все мгновенно попадали на 
землю. В то утро трава была в обильной росе, и пока все ползли к лесу, промокли 
насквозь. Оружие было только у офицеров, у солдат автоматы без патронов. Во 
время падения только один капитан сделал три выстрела в сторону стожка. 

Солдаты распределились по кромке леса вокруг поляны. Несколько раз 
старший прокричал, чтобы беглец сдавался. Ответа не было. Офицеры посове-
щались и отправили к стожку лёгкий и плавающий танки. Те подъехали, но в 
стожке изменений не произошло. Танкисты отказались выходить из танков и 
проверять сено. Отправили двух первых попавшихся под руку солдат. Те подо-
шли, перевернули верхний слой сена и обнаружили мёртвого беглеца. Одна из 
пуль капитана попала точно в сердце.  

Третье ЧП произошло в нашем отделении во время учений. Мы должны 
были пробежать по лесу километр с оружием в костюме химзащиты. Это значит 
нужно надеть противогаз, бахилы и плащ до пят из прорезиненной ткани. Напя-
лили всё это на себя и побежали. 

В нашем отделении был один парень, который очень плохо переносил 
нахождение в противогазе, а тут ещё этот плащ. Через сто метров у всех запотели 
стёкла очков, парень стал вилять по сторонам. Мы с Толей Багаевым встали за 
ним и помогали, а больше понукали, самим было тяжко. Нас остановили метров 
через семьсот, все тут же сбросили всё обременение и повалились на мох. 

Неожиданно оказалось, что наш подопечный потерял магазин для патронов. 
Он у него отстегнулся от автомата во время бега, но мы с Толей этого не видели. 
Да и как увидишь через запотевшее стекло.  

Это ЧП. Все прекрасно понимали, что роту заставят буквально выдергать 
всю траву по нашей дистанции. А, если рожок не найдём, то уже командование 
дивизии будет заниматься парнем и нашим отделением.  

Наш командир Вагиф Султанов поднял нас, расставил в цепь, и мы пошли 
назад прочёсывать землю. Нам очень крупно повезло, – метров через триста про-
пажа нашлась. Как её увидел счастливчик, ума не приложу. Все разлеглись и ра-
достно улыбались. До сих пор помню благодарный взгляд потеряшки. 

В. Васильев, 5гр. 
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От военной кафедры я был освобождён по зрению, и очень был этим до-
волен. На четвертом курсе целый лишний свободный день в неделю. Класс! 

Но, на втором году очной аспирантуры в армию меня всё-таки забрали. В 
настоящую. Рядовым. Правда на год, а не на два (вот и все преимущества выс-
шего образования на тот момент). На медкомиссии сказали - да, к строевой вы 
не годны, а мы вас в нестроевую часть 
направим, в радиовойска, там работа 
интеллектуальная. В нашем военко-
мате на Фонтанке 76 был тогда недо-
бор, призывали всех по максимуму. С 
военкоматами в те времена спорить 
было не принято (сейчас-то и судиться 
можно). Пошел служить. 

Мама очень волновалась, через 
знакомых военных узнала куда меня 
должны послать. Оказалось – в Чир-
чик, в Среднюю Азию. По большому 
блату переделали Чирчик на Ленвоен- 
округ, всё же поближе. Но на сборном пункте в Буграх я попал в число десяти 
человек, отобранных каким-то майором. Нас посадили на поезд и покатили, 
уже в пути сказали - под Мурманск, на 
озеро Чирмозеро. Оказывается, славный Ле-
нинградский военный округ включал и За-
полярье. 

Привезли в часть. Автономная, на са-
мообеспечении. Жилья поблизости нет, до 
ближайших посёлков Кильдинстрой и Мур-
маши по полчаса на машине. Уже во время 
моей службы один ефрейтор зимой на лы-
жах за водкой в самоволку пошел. Не до-
шел, ноги отморозил. Полступни ампутиро-
вали. Зато потом комиссовали.  

Часть наша (чем занимались - писать 
нельзя) была автономной, маленькой. Всего 
в ней было человек 250, включая офицеров 
и их семьи. Руками солдат там было постро-
ено всё, от казарм, столовой и штаба до сви-
нарника, спортзала и клуба. Даже своя ди-
зельная подстанция была, на случай пере-
боев электричеством.                                              Я на Чирмозере, август 1973г. 
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Сначала нас, новый набор, человек 40, поместили в учебку. Там была как 
раз такая армия, какой я её до службы представлял. Тяжелая, но более-менее 
справедливая. Два командира-сержанта нас муштровали (отбой за 40 сек., кто-
то не успел раздеться и лечь – всем встать и по новой и т.п.) Ерунды всякой 
приходилось делать много, подолбили ломиками вечную мерзлоту. Но все мы 
были на равных. Командиры и наказывали, и поощряли нас за дело. Первую 
благодарность объявили мне тогда так, сержант сказал: «Вот ты, толстый, хо-
рошо долбил. Благодарность!»  

Через месяц твердо вы-
учили устав (до сих пор обя-
занности часового наизусть 
помню) и приняли присягу. 
После этого тех, кто был ну-
жен части для обеспечения её 
функционирования (шофёры, 
сантехники, повара, дизелисты 
и т.п.) и тех, кого не имело 
смысла учить ещё полгода (с 
высшим, кому год служить) 
перевели в роту обслуживания 
– всего человек 8. Меня назначили электриком части. На робкое возражение,
что я химик и в этом плохо разбираюсь, ответили так: «Ничего, с высшим обра-
зованием – разберёшься!» 

И тут я хлебнул настоящей армии. Несправедливой (слова «дедовщина» я 
тогда и не знал, хотя дослуживавшие последнюю четверть срока и называли 
себя дедами). 

Нас, «шнурков», в роте обслуживания была четверть. Но всю черную ра-
боту делали мы. Наряды, за которую она и полагалась, давали только нам. Про-
исходило это примерно так. Вечерняя поверка, офицеры ушли. Строиться. Пе-
рекличка. После переклички старослужащие шли по своим делам и на отдых, а 
остальных начинали проверять. Причем, прослуживших год не трогали, про-
служивших полгода – изредка. А у нас, «молодёжи», проверяли с пристрастием 
всё: сапоги (плохо блестит пяточка – наряд вне очереди), чистоту подворотнич-
ков (не белоснежный – накажут), содержимое карманов (допускались только 
носовой платок и последнее письмо из дома, два письма или еще что-то лишнее 
– криминал), туго ли затянут ремень (сержант брал в кулак бляшку, и если про-
ворачивал её вокруг оси, а это можно сделать практически всегда – злорадно 
гыкал). Попытаешься возразить – дополнительный наряд! Занимались такими 
проверками, а по сути придумыванием придирок, некоторые сержанты - люби-
тели поиздеваться.  

Н. Московцев, 1гр. 
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Наряды были разными, в основном бесконечное ночное мытьё стен, пола 
с песочком, отдраивание унитазов до блеска (даже не унитазов, а керамических 
«очков», вделанных в бетонный пол рядком на некотором возвышении), чистка 
свинарника (после чего запашок от тебя и формы идет несколько суток) и т.п. 
Чистка картошки считалась легкотнёй.  

Это уже потом я узнал, что ночные работы были незаконны (самодеятель-
ность дедов-сержантов), да и вообще многое у нас делалось «не по уставу». Но 
какое-то время подчинялся. Потом стал менее послушным. Прослужив не-
сколько месяцев попробовал вместе со старослужащими уходить с этих прове-
рок. Несколько раз меня возвращали (мягко, не наказывая), а потом махнули 
рукой и оставили в покое. Служить-то мне предстояло по общим меркам не-
долго и лет мне было 23, а не 18. 

Как ни странно, положительно повлиял на отношение ко мне сержантов 
случай, когда я впервые в жизни по-настоящему ударил человека, дал по морде. 
Было это так. Меня и одного из наших шоферов, Гаврилова, поставили после 
отбоя на мытьё туалета. Гаврилов прослужил на полгода больше меня, но тоже 
еще «стариковать» права не выслужил. Ну, отдраиваем мы этот туалет с ним 
вместе, потом он куда-то отлучился, а придя начал 
мыть руки и подшучивать надо мной: «Давай, Ко-
ленька, мой, старайся. Молодой ты ещё. А мне ба-
иньки пора…» Сильно я тогда разозлился и вмазал 
ему так, что он сразу на попу сел. Нокдаун. Аппер-
кот снизу в челюсть. Сидит он, потирает ушиблен-
ное место. Ну, немного очухался, говорит, всё, тебе 
теперь конец (матом, естественно). А я как-то сразу 
успокоился, внимание на него обращать перестал, 
домыл пол в одиночку и пошел спать. На следую-
щий день один из сержантов подошел ко мне и ска-
зал: «Что ты себе позволяешь? А если я тебя сейчас 
так?» Оказывается, Гаврилову нужно было в 6 утра 
идти в рейс, и он отпросился. Только мне об этом 
решил не говорить, попонтоваться захотел. А зря!       Я в рабочей гимнастёрке. 

Кормили нас в общем здорово. Ребята поправлялись. Заполярный паёк. 
Утром белый хлеб и кофе или какао со сгущенкой – сколько хочешь. Еще по 
40гр. масла и 6 кусочков сахара. Ну и каша. В обед – суп и второе с жарким 
(правда, сплошное сало). Компот и все дела. Но у молодых проблемы были. 

Дело в том, что на стол, за которым помещалось 10 человек, ставили ко-
тёл сразу на 10 порций. За каждый стол садились 1-2 деда, они первыми выби-
рали из котла всё, что им нравилось и передавали его дальше, «по старшин-
ству». Так что последним, «молодым», доставалось вкусненького мало (мясом 
и не пахло).  

Н. Московцев, 1гр. 
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Я и армия, с.4 

Через пару месяцев я решил эту традицию поломать. Мягко. Пригласил и 
стал регулярно собирать за один из столов только обделенных, и сам расклады-
вал всем поровну, как и себе. Пару раз деды за наш стол садились. Раз, помню, 
мы с сержантом Верховцевым (низенький такой, коренастый, свирепый прове-
ряльщик, из Вологды) одновременно за ручки котла схватились и каждый на 
себя тянет. Ну, он глазами свирепо посверкал, поматерился, поугрожал, плюнул 
и за другой стол пересел, где сопротивления ему не было. Так что командуют 
тобой, унижают и обирают, когда ты к этому готов и согласен. Этот урок я из 
армии усвоил.  

А еще, запомнил, один хитрый солда-
тик, Харитонов (прозвище Харитоша), про-
служивший на полгода больше меня, кото-
рого всерьез не принимали, несколько меся-
цев с удовольствием за наш «справедливый 
стол» (его определение) садился. А когда 
пришло свежее пополнение, и он себя быва-
лым служакой почувствовал, пересел за 
другой стол, чтобы там в числе первых из 
котла черпать. Да, раб не хочет равенства, 
раб хочет сам стать господином! 

Собственно, всё описанное выше, 
службой и не было. Так, побочные явления. 
Но они-то и больше всего доставали, и 
больше всего запомнились. Что-то полез-
ное, солдатское, тоже было. Научили нас на 
плацу маршировать, стрелять из автоматов, 
пришивать погоны, наматывать портянки, 
совершать марш-броски, отрабатывать ко-
манду «Газы» и т.п. Ещё - ходить строем с 
песней. Это мне, в отличие от большинства,  

На фото – я  с Харитошей.              нравилось. Командир обычно выкрикивал: 
«Рота, запе-вай!» В ответ – продолжающийся стройный топот и молчание. То-
гда следовала другая команда: «Рядовой такой-то (вызвать могли любого), запе-
вай». Тут вызванному было уже не отвертеться, умеешь или не умеешь - давай, 
иначе накажут. А мне запевать понравилось. Так обычно и делал уже по пер-
вой, обезличенной команде. 

Главной моей обязанностью, как электрика части, было, чтобы свет горел 
везде. Что-то перегорало – вызывали меня. Иногда требовалось делать электро-
проводку и подключать новые объекты (например, спортзал построили – осве-
щение за мной, или жена офицера новую люстру купила – вызывают повесить).  

Н. Московцев, 1гр. 
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Я и армия, с.5 

Ещё нужно было поддерживать бесперебойное электроснабжение котель-
ной (тепло) и насосной (воду качали из озера). Там сложности были. 

А так, лампочки менять все мы умеем. Пробки менять тоже несложно (то-
гда других предохранителей не было). Но оказалось, что новые пробки тут же 
перегорают. Почему? Передававший мне дела электрик, уходивший в дембель 
(выпускник ЛЭТИ), доходчиво объяснил, что пробки и должны перегорать, т.к. 
нагрузка почти на всех объектах части превышает допустимую. И на всех проб-
ках части стоят «жучки» - проволочки большего, чем в самой пробке диаметра, 
пропускающие повышенную нагрузку. И что каждое новое поколение электри-
ков, в нарушение всех правил ТБ, вынуждено ставить жучки всё толще (потреб-
ляют-то электричества всё больше). И что когда-нибудь всё это рванёт (заго-
рится). Но может и нет, во всяком случае мало вероятно, что это произойдет во 
время моей службы. А если начну выступать (он год назад пробовал) – никто не 
поймёт. Так что ставить жучки я научился. Боюсь, что так дело обстояло не 
только в нашей части. Про «Хромую лошадь» и «Зимнюю вишню» слышали? 

Ладно, про армию хватит. Закончилась у меня служба спокойно.  
В последние 2 месяца учился на курсах офицеров запаса. Для меня это 

был отдых (в 
группке нас всего 
6 человек было, 
трое из нашей ча-
сти, и троих из 
Бугров прислали).  

Как-то об-
суждали на курсах 
с одним из коман-
диров, что нам 
дала армия. Он 
сказал: «Зато те-
перь вы имеете 
право сказать, что 
тут были и знаете, 
что это такое!» 

Наши офицерские курсы, я второй справа. 

Пришел я домой ещё сержантом, но через пару месяцев вызвали в военко-
мат и поздравили с присвоением звания лейтенанта. 

Но когда однажды в Братске, лет через 10, меня на сборы призвали -  мед-
комиссия не пропустила. Как это, говорят, вас служить взяли с таким зрением? 
Не должны были. И мы права не имеем. И домой отправили! 

Н. Московцев, 1гр. 
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8. Походы, экскурсии, спорт

8.1. Походы 1гр., 1968г. и далее, с.1 

Первый наш турпоход был где-то в конце 1-го курса. Я предложил ребя-
там съездить на озеро Зеркальное, где часто, с детства ещё, ловил рыбу и раков. 
Это примерно в 80км от Ленинграда, ж/д ст. Яппиля. Тогда там только сняли 
запретную зону (бывшие финские территории), а сейчас всё доступно, теперь у 
меня там дача неподалёку. Ехать нужно было час на электричке и еще полчаса 
на дизеле. Все с энтузиазмом согласились. Потом были ещё походы. Вот общий 
фоторепортаж: 

Сначала – индивидуальности: Ю. Ерин, К. Пермяков, Н. Болезина, К. Поварков. 

Юра Ерин не сразу, но заслуженно и, 
с момента назначения, бессменно был 
нашим старостой. Играл на гитаре, пел: 
«На улицу Песочную взгляни, её автори-
тет вполне заслужен. Студенчество в бо-
тинках за шесть ре, с утра в науку то-
пает по лужам…» и т.п. Представлялся де-
вушкам: «Юрий Балконский». Мог, под 
удивлённые взгляды окружающих, прита-
щить для группы ведро пива. Однажды, 
помню, он убедил контролёра в метро, что 
у нас, бедных студентов, не хватает денег 
для проезда на важное мероприятие. И нас, 
всю группу, человек 20, пропустили за 
один пятачок. Экономия пошла на пиво. 

Н. Московцев 
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8.1. Походы 1гр., 1968г. и далее, с. 2 

На левом снимке, в первых рядах спящих походников, Коля Пермяков, наш 
лучший футболист. (Дальше ещё ребята из Волжска – Сережа Малянов, Толя 
Крутов – с нами не доучились.) 

Правое фото: Овсянкин, Ложкин и не доучившиеся Гончарова и Грабельников. 

Юра Грабельников, тоже волжский, был хорошим парнем, но сгубила его 
начерталка, вернее доцент Тамара Борисовна Крунчак. При первом завале она 
ему сказала: «Пока усы не сбреешь – не сдашь». Сбривать он не стал, ну и … 

А вот из палатки 
выходит несравненная... 
Коля Поварков. Шарф 
Лизы Шароватовой, всё 
остальное – его. 

Я, к слову, одна-
жды в спортлагере, в Ад-
лере, конкурс красоты, в 
котором только муж-
чины, переодетые жен-
щинами, участвовали, 
выиграл. Но там Коли не 
было. А ноги у него 
точно длиннее. 

Н. Московцев. 
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8.1. Походы 1гр., 1968г. и далее, с. 3 

Сборы на станциях, лесные обеды и казнь Лизы (осталась в живых).  

На снимках присутствуют: Гронская, Ложкин, Третьяченко, Поварков, Боле-
зина, Шароватова, Гужин, Ерин, Пермяков, Леонтьев, Мусинская, Сотникова, 
Московцев, Кочева, Гончарова, Тимошенко и др. 

Н. Московцев. 
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Другие походы 

З фото – Орехово. А Багаев: «Да, это, по-моему, на третьем курсе, 8 и 9 мая 
1970г. Была большая компания. Взяли палатки напрокат. Весело было.» 

Н. Поварков, А. Багаев (3 раза!), Н. Ложкин, Н. Сотникова, Н. Гужин 
Ну и остатки:  

Узнаваемы: Колесников, Смирнова, Тагеев, Агапова, Михайлов, Городков, Коз-
лов, Пальянова…  
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8.2. Экскурсии, с.1 

Экскурсий и поездок была масса. Всех участников и даже всех мест сей-
час и не опознать. Может вы поможете? 

Наташа Борисова (Вельмисова) вспоминает:  
«Это первый или второй курс 67-68г. Ездили в Петрокрепость в выходной 

день. У нас полгруппы были ленинградцы, а полгруппы – приезжие. Так вот мы 
с первого курса по вы-
ходным ездили по 
окрестностям Питера - 
туристические вылазки. 
Все, кто на этом фото, 
тогда учились в одной 
группе, это потом уже 
началось "самоопределе-
ние". 
Слева направо: Ковер-
нинский, Вельмисова, 
Самсоник, Хоменко и Ко-
ротеева. 

На 2-3 курсах массовостью экскурсий особенно отличалась 2-я «гвардей-
ская» группа. Ездили они и на Пулковские высоты, и на Дорогу жизни, и, как 
почти все, в Пушкин, Павловск, Прибалтику. Вот, к примеру, девочки во время 
в поездки в Таллин (мальчики там тоже были, мы с Надей Якименко, прислав-
шей фото, решили, что в кадр они не попали, т.к. пошли попить пива). 

Экскурсия в Тал-
лин, вроде 1969г., на 
завод им. Кингисеппа. 
Вот коллективное 
мнение кто на фото: 
1-Иванова Надежда, 
2-Третьякова Галя, 3-
Герливанова Рита, 4-
Черниенко Галя, 5-Ни-
колаева Галя, 6-Майо-
рова Люда, 7-Хри-
стина Кирова, 8- Ки-
селева Вера, 9-Анто-
нова Нина, 10-Курах-
танова Таня, 11-не 
видно, 12-Петрова Ге-
лия Александровна 

(куратор), 13-Виноградова Таня (сестра Томы), 14-Масленникова Таня, 15-Ви-
ноградова Тома, 16-Богомолова Женя, 17-Наумова Люда, 18- сестра Наумовой. 
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8.2. Экскурсии, с.2 

Ещё фото из 
Таллина, крупным пла-
ном: Галя Черниенко, 
Галя Николаева, Женя 
Богомолова, Надя Ива-
нова. 

А это 2-я гр. + присоединившиеся на Пулковских высотах: 

Низ: Ярышев, Курахтанова, Иванова, Антонова, Гуккина, ?, Майорова, Ковер-
нинский, Кирова. Верх: Шмалько, Жегурова, Виноградова, Белых, Шулькин, Ни-
китина, Черниенко, Штангей, Третьяченко, Николаева, Унтон, Богомолова, ?, 
Наумова (возможны ошибки) 
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8.2. Экскурсии, с.3 

На снимках вверху - 
тоже Пулково, всех уже не 
перечисляем.  

Внизу справа -  Павловск: Васильева Л., Татарчук Г., Шкирина Л., Иванова И. 
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8.2. Экскурсии, с.4 

Дорога Жизни и другое, тоже в основном 2-я гр. 
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8.3. Адлер, с.1 

Вспоминает Н. Московцев. 
В спортлагере в Адлере я был после 2-го курса, летом 1969г. Для меня это 

был вообще первый в жизни выезд за пределы Ленинграда и пригородов. И 
первая ночь в поезде (спать не мог), и первое море (вырос я на Финском заливе, 
у нас вода не такая солёная, волны не такие большие и песочек помягче). И 
много чего было впервые: чёрные ночи, жара, фрукты на деревьях, вкус чачи… 

Лагерь стоял прямо на берегу Чёрного моря, пляж за калиткой. Жили мы 
в палатках, вокруг них, прямо на территории – фруктовые деревья.  

Нам тогда и груши с них 
есть разрешали, только сры-
вать нужно было аккуратно. 
Были для этого бамбуковые 
шесты с металлической пе-
телькой и сеточкой (типа 
сачочков, только с огромной 
ручкой и малюсеньким, чтобы 
лишь груша влезла, соб-
ственно сачком). 

Это я иду вдоль пала-
ток, в панаме, шортах и бало-
нье (видно дождик капал). 

Жил я в палатке с венграми, нашим Томашем Куташи, Эндре Речко и 
Иштваном Законем (они на курс младше), старшекурсниками венгром Меню-
шем и нашим Геной. Менюш, помню, однажды свои фирменные джинсы, тогда 

ещё редкие у нас, по фигуре подгонял. Не-
сколько раз в них искупался, а потом сутки не 
снимая на себе сушил.  

Мы часто балагурили.  Я немного даже 
венгерский выучил. Ну, главные слова: привет, 
ложка, я тебя люблю… Ругательства уж точно 
в совершенстве освоил и помню до сих пор. Го-
раздо более витиеватые и изобретательные, чем 
наши. Иногда люблю демонстрировать. 

В столовой как-то с удивлением краем 
уха услышал про себя: «Да это Коля, болгарин. 
Он с венграми в палатке живёт.»  

На фото: Иштван Законь и Томаш Ку-
таши, мои соседи по палатке. 

Н. Московцев, 1гр. 
241 



Адлер, с.2 

Мы не только в лагере сидели. Объехали всё побережье от Сочи до Су-
хуми. Запомнилась прозрачная, даже на глубине, вода в Пицунде. И голубизна 
озера Рица (туда отдельный турпоход был). 

Вот несколько запомнив-
шихся эпизодов из адлерской 
жизни: 
 Суббота, общелагерный суббот-
ник. Я дежурный на воротах, вы-
ход к пляжу через них. Идёт на 
выход наш преподаватель Кирилл 
Иванович Лысяк, с матрасиком. 
Субботник для всех. Не выпустил!  

 Иду, впереди меня две
наших девчонки, а еще метрах в 
трёх впереди шествует Юрий Пав-
лович Сырников, наш физик, в 
широкополой белой войлочной 
шляпе, с кинокамерой. Девчонки 

меж собой, тихонько: «Сырников такой смешной». Тот услышал, оборачива-
ется и громко произносит: «Зато умный!» Смеялся! 

 Мы, человек 5, за лагерем, рядышком, в парке Южные культуры. 12
ночи, заканчивает передачи радио, только что пробили куранты и раздаётся 
гимн Советского Союза. «Вера, потанцуем», - предлагаю Унтон. Не пошла! 

 На море внезапно поднялся ветер, заштормило. Волны у берега с
метр и больше. Купающихся нет. Вижу, в воде, метрах в семи от берега, де-
вочка лет десяти в резиновом круге. Её несёт вдоль пляжа, только подплывёт 
поближе – прибой назад сносит. А на берегу мама, кричит, бегает, но в воду 
лезть боится. Ну, нырнул, девочку вытащил. Правда с меня волной плавки по-
чти стащило, а руки заняты были, не поправить. Зато, мама благодарила. Спас!  

 Обратно решил лететь самолётом, быстрее, хоть и чуть дороже. А
поездом ещё по пути сколько проешь. Билет купил заранее, но на сутки позже 
окончания моей смены. Переночевал нормально. Утро. Самолёт поздно вече-
ром. И неожиданно возникла проблема – не кормят. Путёвка, говорят, кончи-
лась. А у меня денег осталось примерно рубль, только на автобус и метро до 
дома. Всё пересчитал, свободных оказалось 30 копеек. Решил пропить. На 
пляже был киоск, где продавали соки, в том числе и мой любимый, томатный. 
10 копеек стакан. С каким же удовольствием я его пил (с интервалом в 3 часа, 
с трудом дотерпливал). Сок был вкуснейшим: прохладный, густой с помидор-
ными волоконцами, чуть подсоленный по вкусу. Пил медленно, смакуя. 
Спасся! 

Н. Московцев, 1гр. 
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 Я, Иштван и Гена на пляже в Гаграх. 



Адлер, с.3 

Вспоминает А. Багаев. 
Было это после 2 курса, в 1969 г. Нас, мужиков 5, 6 гр. и несколько деву-

шек послали в Адлер. Строили спортлагерь. Нас даже сняли с занятий с конца 
мая, а сессию перенесли на осень. С нами были еще ребята с ИЭФ. Работали 2 
месяца с 6 утра до вечера, с 12 до15 перерыв. Жарко было. Но рядом было 
море! Объездили все окрестности - Сочи, озеро Рица, Гагра. Это все в один 
единственный выходной день - воскресенье. Весело было. 

На 
стройке спор-
тивного ла-
геря в Адлере,  
69г. Слева 
направо: Галя 
Кутепова, 
Валя Овсянни-
кова, Лариса 
Столыпина, 
Галя Ефре-
мова. 

Короткий от-
дых: Л. Васильева, При-
липко,  Бабуренкова, 
Шабалина  

Что ещё помню? 
Жили в палатках. Стро-
или деревянные до-
мики. Я лично участво-
вал в строительстве 
кирпичного туалета. 
Строили дорожки в ла-
гере.  
Рядом был парк "Юж-

ные культуры". Красота невероятная. Еще там был дедушка, который приходил 
вечером и выставлял на пробу свой товар. Вино, чачу, коньяк. Конечно мы вы-
бирали вино по 1 руб. за литр. Вечера ведь принадлежали нам, были свобод-
ными. Вот так. 

А. Багаев, 5гр. 
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Адлер, с.4 

Прогулки в окрестностях Адлера: Н. Ивакин, В. Жевняк и А. Багаев. 

А там еще была повар тетя Шура. Кормили нас от пуза и разнообразно. 
Хотя работали много, никто не похудел. Командовал нами Зиновий Михайло-
вич Ляховский со спорткафедры. Добрый дяденька. Уезжая по делам в город, 
говорил: "Мальчишки! Черешню не трогать, потом компот сварим." Не тут-то 
было. Как только он за ворота - мы все сидим на деревьях черешни. 

На фото: Поездка на о. Рица, поощрение за 
прилежную работу при строительстве😁. 
Галя Шабалина, Гриша Татарчук и Столы-
пина Лариса.  

Но, самым интересным было другое. В 
центре лагеря стоял огромный холодильник 
с продуктами, а вокруг стройматериалы. По-
этому сторожить всё назначался ночной де-
журный. За это место всегда стояли в оче-
редь. Поздно вечером можно было пустить в 
ход дедушкины запасы спиртного, и продук-
тов в холодильнике - уйма. Тут же собира-
лась компания и ужин продолжался, но без 
песен, вдруг Ляховский услышит. Часто рас-
полагались у моря. Но там пограничники го-
няли.  

       Вот такая была жизнь. 
А. Багаев, 5гр. 
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Спорт и отдых - лето, с.5 

Остатки снимков лета и юга. 
На фото: Васильева, Смирнова, 
Леонтьев, Чернятинская и др...  

У моря: Кузнецова, Третьякова, Виноградова...  Поход с Кирой Кузьминичной… 
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Спорт и отдых – зима, с.6 

Едем в Кавголово. 
Верхний ряд: Го-
родков, Багаев, 
Палецких, Татар-
чук, Ярышев Ма-
кеева, Виногра-
дова, Кондрать-
ева, Васильева Л. 
Нижний ряд: 
Ядыкина, Казан-
ская, Васильева 
В., Сидоренко, 
Ромицын, Бызгу, 
Шкирина, Та-
мара (недоучи-
лась) и Прилипко. 

Сборная ХТФ  
по 

волейболу. 
Здесь наши: 
Серёжа Леонтьев,  
Петя Яковенко,  
Коля Дьяков. 
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9. Потомкам
всерьёз 

и 
в шутку 



ОБРАЩЕНИЕ 
к студентам, выпускникам, преподавателям и сотрудникам  
Санкт-Петербургского государственного лесотехнического  

университета 
 

Мы, выпускники 1972 года Химико-технологического факультета 
Ленинградской лесотехнической академии, обращаемся к Вам с предложением 

установить на стене 2-го учебного здания университета 
мемориальную доску профессору Шаркову Василию Ивановичу. 
 Шарков Василий Иванович (1907 – 1974) – профессор, доктор 

технических наук, заведующий кафедрой гидролизных 
производств Ленинградской лесотехнической академии, заместитель директора 
(1941 – 1955), директор (1955 – 1964) Всесоюзного научно-исследовательского 
института гидролизной и сульфитно-спиртовой промышленности (ВНИИГС). 
В 1964 – 1973 гг. ректор Ленинградской лесотехнической академии. Шарков 
В.И. заслуженный деятель науки и техники РСФСР, лауреат Государственной 
премии, награждён орденом и медалями. 

Шарков В.И. вошёл в историю нашей страны как автор технологий 
производства пищевой целлюлозы и белковых дрожжей и организатор 
промышленного производства их в блокадном Ленинграде в 1941 – 1942 годах. 
В качестве сырья для их производства использовалось непищевое сырьё – 
древесные опилки и щепа. Выпуск этой продукции производился в городе более 
чем в 20 цехах. Пищевую целлюлозу в количестве от 5 до 10% добавляли в 
блокадный хлеб, а на основе дрожжей готовили более 20-ти блюд.  Только 
пищевой целлюлозы за период блокады было выпущено около 15 тысяч тонн. 
Благодаря этим продуктам были спасены жизни многих тысяч жителей 
города. За организацию в блокадном Ленинграде производства пищевой 
целлюлозы и дрожжей профессор В. И. Шарков в ноябре 1942 года был 
награжден орденом Трудового Красного Знамени.  

Учитывая исключительные заслуги профессора Шаркова В.И., считаем, 
что нужно увековечить память об этом достойном человеке путём установки 
мемориальной доски. Доску целесообразно установить на стене 2-го учебного 
здания университета, где находилась кафедра гидролизных производств, 
возглавляемая более 40-ка лет профессором Шарковым В.И. 

 
Наши выпускники работают в разных уголках не только нашей страны, а и 

других стран. В связи с этим мы организовали сбор подписей в электронном виде 
через интернет.   

 
С уважением, выпускники СПбГЛТУ (ЛТА) 
 

Желающим поддержать - обращаться к члену нашего оргкомитете, см. стр.79 
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ОБРАЩЕНИЕ 
к студентам, выпускникам, преподавателям и сотрудникам  
Санкт-Петербургского государственного лесотехнического  

университета 
 

Мы, выпускники 1972 года Химико-технологического факультета 
Ленинградской лесотехнической академии, обращаемся к Вам с предложением 

установить на территории университета памятник-символ ЛГТУ. 
Он должен художественно отображать специфику нашего вуза. 
В качестве варианта такого памятника-символа предлагаем скульптурную 

группу, в центре которой находится старик-лесовик, а на нём и вокруг него 
разнообразные животные, например, стрекоза, птица, белка, косуля, волчонок, 
медвежонок. Старик-лесовик олицетворяет наш университет, а животные – это 
студенты, обучающиеся в нём. Такой образ связан с лесом и всем понятен. 

Просим обсудить наше обращение на заседании Учёного совета СПбГЛТУ. 
При положительном решении целесообразно создать инициативную группу и 
объявить сбор пожертвований. Мы уверены, что студенты и выпускники примут 
активное участие в благотворительности. 

В дальнейшем нужно объявить конкурс среди скульпторов на создание 
модели памятника и выбрать лучший вариант. После изготовления скульптурной 
группы её лучше установить во внутреннем дворе главного здания или в 
непосредственной близости от входа, чтобы исключить акты вандализма.  

Мы уверены, скульптурная группа будет пользоваться популярностью у 
студентов и гостей университета, а период создания её ещё крепче сплотит 
коллектив. Образ старика-лесовика можно будет активно использовать в 
рекламных целях.  

 В качестве ориентира композиции «Старик-лесовик» предлагаем 2 рисунка: 
 

 
 

 

Наши выпускники работают в разных уголках не только нашей страны, а и 
других стран. В связи с этим мы организовали сбор подписей в электронном виде 
через интернет.   

С уважением, выпускники СПбГЛТУ (ЛТА) 
 
Желающим поддержать - обращаться к члену нашего оргкомитете, см. стр.79 
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Санкт-Петербург, метро «Лесная» 
 
Санкт-Петербург, метро «Лесная». 
Выходим, юность вспоминая. 
Спешим по Парголовской-strit 
Под мост. Нас парк уже манит. 
 
Как падишах среди ковров, 
Там в мире сосен и дубов, 
Что дольше века ввысь растут, 
Раскинулся наш институт. 
 
Мы в нём учились. Здесь прошла 
Всей жизни главная весна. 
Теперь уж осень, но порой 
Нам хочется вдохнуть весной. 
 
И мы идём сюда. Петляем 
Дорожками знакомыми. Вдыхаем  
Божественный нектар воспоминаний 
Далёкой светлой юности мечтаний. 
 

  
 Виктор Васильев 

К 50-летию окончания ЛТА           
 
Уж пятьдесят. А дней-то сколько? 
Там было все: и радостно, и горько. 
            

Уж пятьдесят. Часов-то тыщи! 
Но в них раскаянья не сыщешь. 
 

Уж пятьдесят - минут не счесть! 
Но Бог был добр, что надо – есть. 
 

Уж пятьдесят - секунд там бездна! 
 Но вы со мной, и не исчезли. 
  

Уж пятьдесят, я не один 
 И в мыслях с вами неделим. 
 

Уж пятьдесят, но мы же живы, 
 И не совсем отняты силы. 
 

Уж пятьдесят, забыл сказать, 
Что вас люблю, как в двадцать пять! 
                  

P.S. Вечная память ушедшим 
товарищам!          

Николай Поварков 



Про учёбу, жизнь и возраст 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Коллажи Н. Московцева 
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